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24Один комитет 
по образованию и науке - 
хорошо, а два будет ли лучше…

3 Педагогам в который раз 
пообещали разобраться 
с излишней отчетностью

Михаил Эпштейн, отец четверых детей, признается, 
что с рождением ребенка начал лучше понимать 
сложность и необходимость любви
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Наши подписные индексы: 

П3595, П3357 по каталогу «Почта России»
Подпишись на «УГ», 
не выходя из дома!

Считывай QR-код с помощью мобильного 
устройства или переходи по ссылке:

https://podpiska.pochta.ru/press/П3357

Вы согласны? 

Слово «услуга» 
применительно к 
профессии не нравится 
как школьным 
преподавателям, так и 
вузовским. Так все-таки 
услуга или призвание? 
И то и другое! Работу 
учителя можно 
рассматривать на двух 
разных уровнях. 

Стр. 7

Обсудим!

Интересно, чем 
отличаются и в чем схожи 
профессиональные 
позиции учителей 
разных типов школ - 
государственных и 
частных, столичных и 
провинциальных? 

Стр. 12

Выбор профессии

Верно выбранная 
профессия - надежный 
фундамент личного 
счастья. В разных странах 
есть свои особенности 
знакомства детей и 
подростков с будущими 
профессиями. 

Стр. 16

Острый сигнал

Педагоги зачастую 
не спешат заметить и 
признать, что кого-то из 
ребят его сверстники 
постоянно подвергают 
травле. Ведь признание 
факта потребует от 
взрослых длительной и 
трудной систематической 
работы. Лучше уж не 
выносить сор из избы… 

Стр. 22 

Нескучные уроки

Второй ежегодный форум «Линейка» подарил молодым педагогам 
множество интересных идей, вдохновил на творчество, дал прекрасную 

возможность приобрести новый опыт в повышении мотивации школьников 
к учебе. Держим курс на исследовательскую и проектную деятельность!

Стр. 10-11

Лукавые цифры
По данным Росстата о средней зарплате педагогов, 

в Нижегородской области ежемесячный доход 
учителей довольно внушителен. 

Это 49 тысяч рублей! Но в реальной жизни 
педагоги получают практически в два раза меньше. 

Кого мы обманываем и зачем?
Стр. 6

Эксклюзив
Тридцать пять лет назад, 18 октября 1986 года, на страницах 
«Учительской газеты» появился Манифест педагогики 
сотрудничества. Идеи учителей-новаторов произвели 
переворот в образовательном сообществе и стали новой 
вехой в развитии школы. Что с этими идеями стало сегодня? 

Стр. 8-9
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Событие недели

Виктор БОЛОТОВ, научный 
руководитель Центра мониторинга 
качества образования НИУ ВШЭ, 
президент Евразийской ассоциации 
оценки качества образования, 
профессор, академик РАО:

- Лично мне не совсем понятно, какой из 
двух комитетов теперь будет заниматься 
университетами. Их ведь сложно отнести 
к сфере просвещения, так как они гото-
вят кадры высшей квалификации. В этом 
смысле они гораздо ближе к науке, как, 
впрочем, и аспирантура.

А вообще, как показывают практика и 
опыт предыдущих реформ, реальное поло-
жение дел в науке и образовании в очень 
малой степени зависит от того, какой кон-
кретно орган и с каким названием их кури-
рует. Тут все опирается на личность руко-
водителя. Суровая реальность подтверж-
дает давно известный факт: умные люди 
всегда сумеют договориться между собой 
и грамотно организовать работу подве-
домственных структур, а что до осталь-
ных, то полное непонимание возможно не 
только в одном министерстве и департа-
менте, а даже в одном отделе.

И потом лично мне кажется, что произо-
шедшее разделение носит в основном по-
литический характер. Просто надо было 
дать возможность представителям раз-
ных партий занять те или иные ключевые 
посты. Было бы у нас больше партий, по-
явился бы соблазн создать больше коми-
тетов - по дошкольному образованию, по 
дополнительному образованию, по сред-
нему профессиональному образованию… 
Но это шутка. Как говорил философ Уиль-
ям Оккам, «не следует умножать сущности 
сверх необходимого».

Галина ГОРЕЛИКОВА, председатель 
Комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной 
политике Законодательного 
собрания Республики Карелия:

- Я считаю создание в Государственной 
Думе Комитета по просвещению важным 
шагом. Совершенно логично, что деятель-
ность комитетов будет осуществляться 
по аналогии с федеральными органами 
исполнительной власти, учитывая необ-
ходимость их плотного взаимодействия 
для конструктивного решения вопросов. 
Это особенно важно в ситуации, когда ву-
зы курируют профильные классы в шко-
лах, открывают техникумы и колледжи, а 

школьники реализуют совместные проек-
ты с учеными и студентами.

Сфера деятельности Комитета по про-
свещению затрагивает вопросы, которые 
напрямую касаются работы общеобразо-
вательных школ, педагогов, образования и 
воспитания детей, будущего нашей страны. 
И я уверена, что мы совместно с комитетом 
будем прорабатывать важные вопросы об-
разовательного законодательства. 

В настоящее время важно проработать 
вопрос об установлении в Российской Фе-
дерации единой системы оплаты труда 
педагогов дошкольных и общеобразова-
тельных организаций в части определе-
ния должностных окладов, ставок зара-
ботной платы, перечней выплат компен-
сационного характера, стимулирующих 
выплат, условий их назначения. 

Ольга ТИМОНИНА, доцент 
Новгородского государственного 
университета имени Ярослава 
Мудрого:

- Вузы и научные институты, равно как 
и образовательные учреждения, подве-
домственные Комитету просвещения, 
скорее всего, выиграют от этого решения. 
Ведь чем проще и понятнее структура, тем 
легче навести в ней порядок, проще найти 
компромиссные решения в вопросах об-
разовательного законодательства, легче 
учитывать разную специфику ведомств 
и вести мониторинг мнений. Есть надеж-
да, что повысится уровень привлечения 
узкопрофильных высококлассных специ-
алистов к разработке требований законо-
дательства. Теперь о недостатках. Неясен 
вопрос с регламентацией работы коллед-
жей и школ, входящих в структуру вузов. 
Не хотелось бы потерять выработанные 
механизмы, обеспечивающие непрерыв-
ность образования. По всей видимости, 
таким учреждениям будет сложнее всего, 
так как они будут находиться в ведомстве 
обоих комитетов. С другой стороны, такие 
площадки нужны, чтобы отследить разно-
гласия в законодательстве, нарушающие 
преемственность в управлении образо-
ванием на всех уровнях и затрудняющие 
согласование образовательных программ. 

Елена ИВАНОВА (фамилия изменена), 
учитель математики, Воронежская 
область:

- Я специально поинтересовалась соста-
вами этих комитетов, посмотрела на сайте 

Государственной Думы. Комитет по про-
свещению возглавляет Ольга Михайлов-
на Казакова, депутат от «Единой России», 
Комитет по науке и высшему образованию 
- Сергей Владимирович Кабышев, депу-
тат от «Справедливой России». Ни перво-
го председателя, ни второго я не знаю, я за 
них не голосовала, и какие идеи они будут 
продвигать, мне неизвестно. Наверное, бу-
дут действовать в интересах тех партий, 
которые их выдвинули. Из известных лю-
дей пока для себя отметила только Олега 
Смолина в Комитете по высшей школе и 
Анатолия Вассермана в Комитете по про-
свещению. Позиция Смолина мне извест-
на, его идеи обычно здравые, и человек он 
с совестью. Но один, может, в поле и воин, 
только не в нашей Госдуме. В целом от всех 
этих перестановок и разделений «сумма» 
не изменяется. Как правящая партия ска-
жет, так и будет. 

Николай ПОДОСОКОРСКИЙ, 
публицист, Великий Новгород:

- Названия двух комитетов, по сути, ко-
пируют названия соответствующих фе-
деральных министерств. Тем не менее 
в России традиционно законодательная 
власть находится в тени исполнитель-
ной, и в последние годы значение пар-
ламента еще больше снизилось. Уровень 
доверия россиян к Госдуме согласно дан-
ным опросов «Левада-центра» (внесен 
в реестр НКО, выполняющих функцию 
иностранного агента) снизился с 33% в 
2017 году до 25% в 2021 году. Это во мно-
гом обусловлено тем, что ключевые ре-
шения - и в политике, и в образовании 
- принимаются сегодня вне Федераль-
ного Собрания, и люди это прекрасно по-
нимают. В связи с этим появление допол-
нительных комитетов в Госдуме мало на 
что повлияет. Чтобы эти комитеты по-
настоящему заработали, нужно сделать 
сам парламент более самостоятельным 
и эффективным.

Андрей У., учитель математики 
и информатики, Нижегородская 
область:

- Никаких надежд на положительные 
сдвиги в сфере просвещения и науки я не 
питаю. Один комитет или два, значения, 
на мой взгляд, не имеет. Госдума вообще, 
скажем мягко, особого доверия ни у кого 
не вызывает. Что за люди туда вошли, кто 
за них отдал свой голос - на эти вопросы у 
меня, как и у многих, нет ответа. Вся поли-
тика в сфере просвещения пока что идет 
вразрез с тем, что хотят видеть практики. 
Хотелось бы, чтобы власть прислушива-
лась к мнению профессионалов. Пока все 
законопроекты, предложенные Думой, 
приводят к ухудшению ситуации: мы ви-
дим, что, несмотря на все декларации и 
амбициозные проекты с кучей денег, ра-
ботать в школе все труднее. 

В Государственной Думе восьмого созыва созданы 32 комитета, в том числе Коми-
тет по просвещению, который возглавила депутат «Единой России» Ольга Казако-
ва, и Комитет по науке и высшему образованию под руководством депутата фрак-
ции «Справедливая Россия - За правду» Олега Кабышева. Напомним, что раньше 
в Госдуме был единый Комитет по образованию и науке. Приведет ли создание 
двух комитетов к положительным изменениям в работе парламента над образо-
вательным законодательством? Об этом размышляют наши эксперты и читатели.

Вопросами образования в Госдуме 
будут заниматься два комитета

ЧП

В сельской школе прозвучали 
выстрелы
Сергей ДОНАТОВИЧ

В Пермском крае выясняют обстоятельства стрельбы в 
сельской школе. ЧП произошло в поселке Сарс Октябрь-
ского городского округа.

По данным Следственного управления СКР по Пермскому 
краю, утром 18 октября 12-летний ученик принес с собой в 
образовательное учреждение оружие, из которого сделал два 
выстрела - в потолок и стеклопластиковую дверь. Осколками 
разбитого стекла ранило 11-летнего школьника.

На место происшествия незамедлительно прибыла след-
ственно-оперативная группа. Правоохранительные органы 
устанавливают мотивы несовершеннолетнего правонару-
шителя и обстоятельства, при которых подросток получил 
доступ к оружию. Также оценивается качество охраны обра-
зовательного учреждения. Следственное управление по ре-
гиону взяло расследование на особый контроль.

Конкурс

Мастером года признан 
преподаватель из Екатеринбурга
Игорь ВЕТРОВ

На церемонии в Доме правительства Московской об-
ласти подвели итоги первого Всероссийского конкурса 
«Мастер года».

Его победителем стал преподаватель Екатеринбургско-
го экономико-технологического колледжа, сертифициро-
ванный эксперт по компетенции «Хлебопечение» Дмитрий 
Кадочников.

С 11 по 14 октября лучшие подмосковные колледжи и тех-
никумы предоставили свои мастерские, лаборатории и ауди-
тории для демонстрации профессионального мастерства 
финалистов конкурса. По итогам состязаний в преподава-
нии профессиональных дисциплин члены жюри отобрали 
десять лауреатов.

Знай наших!

Юные математики не подкачали
Александр СИМОНОВ

Две золотые и две серебряные медали получила рос-
сийская команда на XIII Международной олимпиаде 
Romanian Master of Mathematics, которая завершилась 
в Бухаресте. Лидерство в общем командном зачете раз-
делили Россия и Китай.

Состязание объединило 135 участников из 22 стран. Рос-
сийская команда проходила олимпиадные испытания дис-
танционно на площадке Российского государственного пе-
дагогического университета имени А.И.Герцена. Золотые 
медали получили одиннадцатиклассники президентского 
физико-математического лицея №239 Санкт-Петербурга 
Иван Бахарев и Максим Туревский. Серебряных наград удо-
стоены Айдар Ибрагимов, выпускник специализированного 
учебно-научного центра МГУ, и Данил Сибгатуллин, выпуск-
ник школы №1589 Москвы.

КультПросвет

Ежегодную акцию посвятят 
кинематографу
Павел РОЖКОВ

Акция «Культурный марафон» пройдет с 8 ноября по 
10 декабря и будет приурочена к важной дате в истории 
кино - 125 лет назад в России состоялся первый киносе-
анс. Школьники смогут пройти увлекательный онлайн-
тест и ближе познакомиться с киноискусством. Органи-
заторы проекта - Министерство культуры РФ, Министер-
ство просвещения РФ и «Яндекс».

Цель «Культурного марафона» - вдохновить ребят на раз-
мышления и творческие поиски. В рамках проекта дети смо-
гут встретиться с профессионалами киноиндустрии, попро-
бовать себя в создании мини-фильмов.

Материалы теста подготовили эксперты «КиноПоиска» 
вместе с методистами и экспертами образовательных про-
ектов «Яндекса». Задания адаптированы для учеников млад-
ших, средних и старших классов. Школьники узнают, за счет 
каких приемов создатели фильмов держат зрителя в напря-
жении.

Чтобы принять участие в «Культурном марафоне», нужно 
зарегистрироваться по ссылке http://education.yandex.ru/
culture. Ученики и учителя смогут выиграть призы - умные 
колонки «Яндекс.Станция Лайт». 

Игорь ВЕТРОВ

С 15 по 17 октября при поддерж-
ке Минпросвещения России в Ял-
те состоялся Всероссийский форум 
«Сквозные образовательные тра-
ектории». Событие объединило 
свыше 200 педагогов из разных ре-
гионов страны, более 30 ведущих 
экспертов сферы образования, ты-
сячи онлайн-участников, в числе 
которых педагоги-предметники, 
классные руководители, лауреа-
ты всероссийских конкурсов «Учи-
тель года» и «Директор года».

Форум

Сквозные траектории
Более 70 мероприятий с онлайн-трансля-

цией, мастер-классы лучших педагогов, раз-
бор актуальных управленческих и педагоги-
ческих задач, панельные дискуссии, круглые 
столы - такими насыщенными выдались дни 
форума.

«Мы поделились с учителями при-
емами, технологиями, методами тайм-
менеджмента, личной эффективности. Са-
мое главное для нас - показать огромному 
количеству учителей, что в нашей стране 
сегодня есть десятки возможностей стать 
успешным педагогом, что школа - это трам-
плин для роста, развития карьеры и успеха», 
- рассказал о миссии форума учитель общест-
вознания и права, абсолютный победитель 

конкурса «Учитель года России»-2018 Али-
хан Динаев.

Образовательная программа форума 
включала пять модулей: «Концепция СОТ 
и устойчивого развития», «Коммуникации 
и самопрезентация», «Эмоциональный ин-
теллект», «Тайм-менеджмент», «Мотивация 
к обучению». 

Также в рамках форума подведены итоги 
грантового конкурса среди школьных педа-
гогических коллективов «Сквозные образо-
вательные траектории». 

Записи трансляций доступны на сайте 
https://obr.so/ и группе https://vk.com/
obrsoyuz.
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3Дневник Вопрос 
недели

Глава Рособрнадзора Анзор МУЗАЕВ обсудил с представителями 
вузов новые аккредитационные показатели

Официальная хроника С 4 по 10 октября в России впервые 
проходила Неделя учителя. Следи-
ли ли вы за ней? Что запомнилось 
больше всего?

Елена Д., учитель, Великий 
Новгород:

- Всероссийские форумы, выстав-
ки, конкурсы - все это далеко от нас, 
рядовых учителей. Поэтому Неделю 
учителя, если честно, я не заметила. 
О мероприятии, которое меня заин-
тересовало, - первом Всероссийском 
форуме классных руководителей в 
Москве - невозможно ничего понять 
из Интернета. Мы даже не знаем, кто 
от Новгородской области принял в 
нем участие. Очень скупа и не содер-
жит реальных разъяснений инфор-
мация о подписанном на форуме ме-
морандуме о развитии и поддержке 
классного руководства. Так что мы 
остаемся в неведении: что же изме-
нится в жизни классных руководи-
телей после форума?

Ольга КОВРУ, член клуба 
«Наставник» Общероссийского 
профсоюза образования, член 
Всероссийского экспертного 
педагогического совета при 
Минпросвещения России, 
Республика Карелия:

- Эмоций в эти дни было много! 
В рамках Недели учителя в Москве 
состоялось первое очное заседание 
Всероссийского экспертного педсо-
вета при Минпросвещения, в кото-
ром я приняла участие. 9 октября 
прошло пленарное заседание в Ака-
демии Минпросвещения России. Из 
первых уст узнала об обновлении 
содержания общего образования, 
о работе коммуникационной плат-
формы «Сферум». Состоялась откры-
тая онлайн-дискуссия с участниками 
педагогической смены «Орленка», в 
рамках которой педагоги отвечали 
на вопросы ребят. Второй день ока-
зался не менее насыщенным. Он на-
чался на ВДНХ, в историческом пар-
ке «Россия - моя история». Министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов 
рассказал о стратегически важных 
моментах в сфере образования, от-
ветил на вопросы. Эксперты - ру-
ководители профильных структур 
рассказали о «белом Интернете», о 
разработке ФГИС «Моя школа», ко-
торая объединит проверенную ин-
формацию для детей, возможность 
коммуникации со школьниками и 
родителями посредством использо-
вания платформы «Сферум», выве-
дет в доступ материалы РЭШ. Мне 
удалось озвучить результаты опро-
са «Воспитательная составляющая 
образования с 1 сентября 2021 го-
да», который провел клуб «Настав-
ник» в августе. Двухдневное заседа-
ние финишировало в Государствен-
ном Кремлевском дворце, где состо-
ялось главное событие Недели учи-
теля - концерт, посвященный Дню 
учителя. Мы увидели оригинальный 
мюзикл «Школьная история» и на-
граждение победителей всероссий-
ских конкурсов профессионального 
мастерства, в том числе учителя года 
России-2021.

Анастасия О., учитель русского 
языка и литературы, Воронеж:

- Честно скажу, за этим событием 
не следила, потому что уже не нахо-
жу в себе сил чем-то интересоваться, 
кроме работы. Мы в эти дни жили, 
как на пороховой бочке, ждали, объя-
вят «удаленку» или нет. И ее объяви-
ли для всех школ региона! Это очень 
неудобно не только для учеников и 
их родителей, но и для нас, потому 
что возникает много споров, где учи-
тель должен работать. Руководство 
некоторых школ хотело бы, чтобы 
мы работали в школьных кабине-
тах, а многие мои коллеги хотят ра-
ботать из дома. Учителя тоже хотят 
быть здоровыми, а не ездить лишний 
раз в общественном транспорте и со-
бирать инфекцию.

Президент России Владимир Пу-
тин утвердил перечень поручений 
по вопросам высшего образования. 
Студенты смогут проходить практи-
ку у индивидуальных предпринима-
телей, работающих по профилю об-
разовательной программы. Заказчи-
кам целевого обучения предоставят 
возможность предусматривать в до-
говоре требования к успеваемости 
студента и возможность расторгать 
его в случае их невыполнения. Соот-
ветствующие изменения внесут в 
законодательство. Кроме того, пра-
вительству необходимо до 15 дека-
бря проработать вопрос об органи-
зации экспертизы учебников по от-
дельным дисциплинам (модулям) 
программ бакалавриата и специа-
литета.

В Госдуме рассмотрят предложе-
ние о первом рабочем месте для сту-
дентов. С инициативой давать на-
логовые каникулы работодателям, 
которые предоставляют выпускни-
кам первое место работы, выступил 
руководитель фракции «Новые лю-
ди» Алексей Нечаев. По его словам, 
многие выпускники не могут трудо-
устроиться из-за отсутствия опыта 
работы. «Мы предлагаем сделать 
очень простую вещь. Дать работо-
дателю одногодичные или двухлет-
ние каникулы, например, по выплате 
соцстраха за такого студента», - ска-
зал Алексей Нечаев. Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин обратил-
ся к Комитету по делам молодежи с 
просьбой изучить предложение.

Республика Саха (Якутия) получит 
дополнительные средства на реали-
зацию мероприятий в рамках нац-
проекта «Образование». Соответ-
ствующее распоряжение подписал 
Председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин. Деньги пойдут 
на строительство школы на 275 мест 
в селе Сайылык Кобяйского улуса. Ее 
планируется ввести в эксплуатацию 
в декабре 2022 года. Дополнитель-
ное финансирование удалось пред-
усмотреть благодаря перераспреде-
лению невостребованных бюджет-
ных ресурсов.

Правительство РФ выделит из 
своего резервного фонда 384,7 млн 
рублей на восстановление инфра-
структуры «Артека», поврежденной 
в результате летних паводков. На эти 
деньги планируется провести рабо-
ты на 14 объектах. В том числе от-
ремонтировать жилой корпус дет-
ского лагеря «Кипарисный», здание 
порта и несколько административ-
ных корпусов, обновить подъездные 
пути, покрытие набережной и спор-
тивных площадок. Минпросвещения 
поручено в течение 30 дней заклю-
чить все необходимые соглашения и 
проконтролировать эффективность 
расходования бюджетных средств. 
Доклад об этом должен быть пред-
ставлен в правительство до 1 февра-
ля 2022 года.

Минобрнауки России запустило 
телевизионный проект «Мои уни-
верситеты. Будущее за настоящим!». 
Проект в формате тревел-шоу рас-
скажет о российских региональных 
вузах от Калининграда до Дальнего 
Востока. Премьера состоялась 15 ок-
тября на телеканале НТВ. По словам 
министра Валерия Фалькова, задача 
проекта «Мои университеты» - по-
казать молодежи, что качественное 
высшее образование можно полу-
чить не только в столице. Ведущие 
будут посещать студенческие обще-
жития, заниматься спортом вместе 
со студентами, общаться с профес-
сорами и учеными. Для первого се-
зона выбраны 12 университетов, 10 
из них - участники программы «При-
оритет-2030».

Минпросвещения России подго-
товило проект постановления Прави-
тельства РФ о проведении экспери-
мента по реализации образователь-
ных программ среднего профессио-
нального образования в рамках фе-
дерального проекта «Профессиона-
литет». Напомним, что проект «Про-
фессионалитет» предусматривает 
интеграцию колледжей и предпри-
ятий посредством создания образо-
вательно-производственных класте-
ров и оптимизацию сроков обучения. 
Проект постановления определяет по-
рядок и условия реализации в 2022-
2024 годах новых образовательных 
программ СПО. Документ предпола-
гает создание федеральной цифровой 
платформы по конструированию экс-
периментальных образовательных 
программ с учетом лучших образова-
тельных практик, применяемых пред-
приятиями-работодателями. Типовые 
образовательные программы, опре-
деляющие структуру, объем, условия 
реализации экспериментальных про-
грамм, а также планируемые резуль-
таты их освоения, будут разрабаты-

ваться Министерством просвещения 
при участии предприятий. Сроки обу-
чения составят не более двух лет на 
базе среднего общего образования и 
не более трех лет на базе основного 
общего образования. Прием учащих-
ся будет организован на конкурсной 
основе. Глава Минпросвещения Рос-
сии Сергей Кравцов отметил, что вы-
пускники, обучавшиеся по таким про-
граммам, получат обычные дипломы 
о среднем профессиональном обра-
зовании, а сроки обучения будут со-
кращены за счет интенсификации и 
практико-ориентированного подхода.

Опубликован приказ Минпросве-
щения России «О внесении измене-
ний в федеральные государственные 
образовательные стандарты средне-
го профессионального образования». 
Согласно документу наличие стадио-
на широкого профиля больше не яв-
ляется обязательным требованием 
для реализации ряда образователь-
ных программ. Как отмечают в ми-
нистерстве, внесенные изменения 
помогут упростить процедуры ли-
цензирования и контроля за обра-
зовательной деятельностью учреж-
дений СПО. Благодаря этому расши-
рится выбор программ обучения для 
студентов. Также приказом внесены 
дополнения по вопросам воспитания 
и практической подготовки в 312 об-
разовательных стандартов.

Стартовал Всероссийский конкурс 
«Лучшая столовая школы», органи-
зованный Минпросвещения Рос-
сии и Всероссийским педагоги-
ческим собранием. Конкурсантов 
оценит профессиональная комис-
сия, состоящая из экспертов науч-
ных учреждений и индустрии пита-
ния. Конкурс проводится в три эта-
па: муниципальный - с 11 октября по 
20 октября, региональный - с 21 ок-
тября по 5 ноября и федеральный - с 
8 ноября по 1 декабря текущего го-
да. Принять участие в соревновании 
могут любые школьные столовые, а 
также работники столовых город-
ских и сельских школ. Стаж работы 
и возраст значения не имеют.

Руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев провел традиционную 
Всероссийскую встречу с родителя-
ми. Самыми популярными в этом го-
ду были вопросы о том, какие пред-
меты будут обязательными на вы-
пускных экзаменах в 9-х и 11-х клас-
сах. Рособрнадзор предлагает вер-
нуться к тому порядку, который был 

до пандемии. Это предполагает, что 
девятиклассникам в 2022 году пред-
стоит сдавать ОГЭ по четырем пред-
метам (русскому языку, математи-
ке и двум предметам по выбору), а 
выпускникам 11-х классов для полу-
чения аттестата нужно будет сдать 
русский язык и математику (базовую 
или профильную). В формате госу-
дарственного выпускного экзамена 
(ГВЭ) проходить итоговую аттеста-
цию будут только участники с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья. Остальным одиннадцатиклас-
сникам предстоит сдавать ЕГЭ неза-
висимо от того, планируют ли они 
поступать в вузы.

Между тем Анзор Музаев не ис-
ключил, что эпидемиологическая си-
туация может потребовать принятия 
иных решений и в этом учебном году. 
«Я думаю, максимум до 1 декабря все 
уже будут точно знать количество эк-
заменов и формат, в котором они бу-
дут проводиться», - заявил руково-
дитель Рособрнадзора. Также он до-
пустил отмену досрочного периода 
ЕГЭ в 2022 году.

Изменения в содержании ЕГЭ-2022 
прокомментировала директор Феде-
рального института педагогических 
измерений (ФИПИ) Оксана Решетни-
кова. В частности, она пояснила, что 
отказ от сочинения в ЕГЭ по общест-
вознанию и истории связан с тем, что 
подготовка к этим заданиям, по су-

ти, свелась к натаскиванию на опре-
деленный шаблон. Так как это бы-
ли наиболее объемные задания, со-
кращено время экзаменов. Из ЕГЭ по 
профильной математике исключен 
ряд заданий базового уровня слож-
ности и добавлены задания, позво-
ляющие лучше дифференцировать 
выпускников по уровню подготовки. 
Открытый банк заданий ЕГЭ на сайте 
ФИПИ планируется пополнить зада-
ниями новых линий в январе.

Анзор Музаев также прокоммен-
тировал тему избыточного числа 
контрольных работ в школах. Он на-
помнил, что Минпросвещения и Рос-
обрнадзором были даны рекомен-
дации по оптимизации количества 
контрольных работ, однако не везде 
эта проблема решена. «В течение го-
да мы будем собирать информацию, 
жалобы родителей и работать с таки-
ми школами», - сказал он.

Видеозапись встречи опублико-
вана на странице Рособрнадзора в 
YouTube, также она доступна в сооб-
ществе ведомства во ВКонтакте.

Рособрнадзор провел с предста-
вителями вузовского сообщества 
экспертную сессию, посвященную 
формированию аккредитационных 
показателей по программам высше-
го образования. Обсуждение прошло 
на площадке Государственного уни-
верситета управления. Глава Рособр-
надзора Анзор Музаев напомнил, что 
с 1 марта 2022 года произойдет пере-
ход на новую модель государствен-
ной аккредитации образовательной 
деятельности. Аккредитация станет 
бессрочной. При этом ежегодно бу-
дет проводиться мониторинг выпол-
нения аккредитационных показате-
лей. Если вуз попадет в зону риска, 
итоги мониторинга могут стать ос-
нованием для проверки Рособрнад-
зора, по результатам которой учеб-
ное заведение может лишиться го-
сударственной аккредитации. Также 
по итогам проверок вузы будут полу-
чать рекомендации по развитию об-
разовательной деятельности.

Участники экспертной сессии за-
острили внимание на выборе аккре-
дитационных показателей, характе-
ризующих качество образования по 
различным направлениям подготов-
ки. Все предложения экспертов будут 
проанализированы Рособрнадзором. 
По итогам анализа будут сформули-
рованы предложения по формиро-
ванию аккредитационных показа-
телей, которые направят в Минобр-
науки России.

Руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев в ходе рабочей поездки в 
Ростовскую область обсудил с педа-
гогами документационную нагруз-
ку учителей. Он напомнил, что ранее 
Минпросвещения и Рособрнадзор 
направили в регионы перечень обя-
зательной документации, которую 
должен заполнять учитель. Однако 
до сих пор многие муниципальные 
и региональные органы власти тре-
буют от учителей дополнительных 
отчетов. По словам Анзора Музаева, 
сейчас Рособрнадзор проводит анке-
тирование по данному вопросу, в ко-
тором участвуют более 6 тысяч педа-
гогов. Минпросвещения открыло го-
рячую линию, куда учителя могут об-
ращаться с жалобами на излишнюю 
бумажную нагрузку. «Проведя ана-
лиз, мы хотим еще раз этот вопрос 
исследовать и максимально сделать 
все, чтобы ненужная бумажная рабо-
та из школ ушла», - заявил Анзор Му-
заев. В ходе открытого обсуждения 
учителя поделились мнением о за-
полнении отчетов, документов раз-
личного рода и мониторингов. Педа-
гоги отметили, что дублирование од-
них и тех же отчетов в бумажной и в 
электронной форме - важный вопрос, 
требующий системного решения.
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Борис КУТЕНКОВ, Ольга 
ВАСИЛЕВСКАЯ, Дербент, Республика 
Дагестан

Древний город Дербент кажет-
ся декорацией восточной сказки 
любому, кто попадает сюда впер-
вые. Здесь уживаются холодный 
Каспий и горячие кавказские лю-
ди, древние стены крепости На-
рын-Кала и современные здания. 
Аромат самых сочных персиков, 
завораживающий шум восточ-
ных базаров, многоязыкая речь 
и приветливые улыбки. Много 
народностей вместил в себя этот 
горный край. Каждый народ, по-
селившийся здесь, дал Дербен-
ту свое имя. Солнце вставало и 
садилось, горные реки журчали, 
дороги причудливо извивались, 
иногда пугая обрывами, внезап-
ными капризами природы. Но как 
бы ни сердилась природа, люди в 
этом удивительном краю знают, 
что есть вечное, спасительное, ще-
дрое кавказское солнце и добро-
та человека. Она прививается де-
тям с рождения, проявляясь впо-
следствии в почитании стариков, 
гостеприимстве и добродушной 
улыбчивости.

Качество образования как 
фактор благополучия народа

Именно в такой - мирной и госте-
приимной - обстановке с 7 по 12 ок-
тября при поддержке Министерства 
образования и науки Республики 
Дагестан состоялся 2-й Всероссий-
ский форум лидеров образования 
EduWave Каспий,21. Первый такой 
форум прошел в 2018 году, тогда пла-
нировалось провести его на местном 
уровне, но мероприятие получило 
большой резонанс. В числе органи-
заторов нынешнего форума - адми-
нистрация Дербента, компания «Ат-
лас Коммуникации», академия «Ка-
спий» и Дагестанский государствен-
ный историко-архитектурный и ар-
хеологический музей-заповедник. 
Мероприятие проходило с географи-
ческим размахом: самая большая де-
легация - из Якутии - приехала в со-
ставе 10 человек, также оказались 
охвачены Томск, Барнаул, Пермь и 
многие другие города.

Открыли форум воспитанни-
ки школы эстетического развития 
студии «Гном» Дворца детского и 
юношеского творчества Дербента, 
исполнившие народные танцы. Го-
стей поприветствовал глава города 
Рустамбек Пирмагомедов словами 
о том, что «город - это прежде всего 
люди, и чем они образованнее, тем 
перспективнее будущее». «Качество 
образования - фактор благополучия 
нашего народа», - заметил глава го-
рода Дербента. С приветственным 
словом к участникам форума обра-
тилась Татьяна Раитина, генераль-
ный директор, управляющий пар-
тнер компании «Атлас Коммуника-
ции». Она отметила важность широ-
кого культурного бэкграунда, поде-
литься которым - одна из задач про-
екта, и сообщила, сколь многие хоте-
ли побывать на древней земле Дер-
бента, поэтому, когда дагестанская 
принимающая сторона выступила 
с инициативой, не было ни малей-
ших сомнений, где проводить форум. 
«Самый главный вопрос, над кото-
рым надо работать, - это создание 
доверия: родителей к школе, шко-
лы к учителю, учителя к учредите-
лю, муниципальных органов к ре-
гиональным, региональных - к фе-
деральным, и нам нужно делать ша-

ги друг к другу, чтобы это доверие 
создать» - так выразилась Раитина о 
задаче форума. Про важность обме-
на опытом, профессионального и не-
формального общения участников 
форума говорила и Чимназ Алиева, 
начальник МКУ «Дербентское город-
ское управление образования». «Ува-
жаемые участники форума! Сегодня 
я рада приветствовать вас в городе 
Дербенте на Всероссийском образо-
вательном форуме, на форуме лиде-
ров образования! Я надеюсь, что ту 
цель, которую мы поставили перед 
форумом, мы достигнем! Это обмен 
опытом между участниками форума 
из разных регионов нашей страны, 
это профессиональное и неформаль-
ное общение участников. Я уверена, 
что наш форум пройдет плодотвор-
но, насыщенно, потому что к нам 
сегодня приехали люди с большим 
профессиональным, педагогическим 
и управленческим опытом. И я нам 
всем желаю удачи. Считаю наш фо-
рум открытым!» - эти слова Чимназ 
Рамазановны, сочетающиеся с при-
сущими ей обаянием и харизматич-
ностью, без преувеличения тронули 
сердца слушателей.

Отозвались в слушательских серд-
цах на открытии и стихи Витольда 
Ясвина, доктора психологических 
наук, доктора педагогических наук, 
профессора, лауреата Премии Пра-
вительства РФ в области образова-
ния, прочитанные им на круглом 
столе, который был посвящен те-
ме «Качество образования: факто-
ры влияния и объекты управления»:

Они повзрослели, твои пацаны.
И стали девчонки за лето другими.
И этим глазам не отыщешь цены.
И снова ты в классе одна перед 

ними.

Ты будешь сердиться и плакать 
порой.

Ты будешь вздыхать, проверяя 
тетради.

Ты будешь мечтать о работе 
другой,

Спокойной, и даже с прибавкой 
в окладе.

Но светится ночью на кухне окно.
И гладится к празднику белая 

блузка.
И странное счастье тебе суждено -
Душевная почасовая нагрузка.

Почасовая нагрузка, прибавка в 
окладе, безопасность детей - все эти 
темы были затронуты в рамках кру-
глого стола. «Самое глупое, когда вы 
выбираете школу, - смотреть сайты 
этой школы: там будет написано что-
то вроде того, что она лучшая во Все-
ленной», - заметил Витольд Ясвин и, 
по его собственным словам, «непеда-
гогично, неуправленчески» обратил 
внимание на то, что «качественная 
школа - это та, в которой дети счаст-
ливы». «Лучше всего посмотреть на 
школу через забор, оценить ее пси-
хологический климат», - заметил 
Ясвин. Ему возразила Галина Сави-
ных, научный сотрудник научно-ме-
тодического центра содержания об-
разования ГБОУ ВО «Академия со-
циального управления». Экспертная 
оценка сайта школы, по ее словам, 
может дать важную информацию о 
качестве управления. Особенно если 
владеть экспертизой в построении 
образовательных программ. Так или 
иначе противоречие между офици-
альностью и действительной успеш-
ностью детей, между управленче-
скими моментами и тем счастьем 

ребенка, которое сложно поддается 
управлению, оказалось лейтмоти-
вом этой дискуссии. «Успешные дети 
- это не те дети, которые получают 
высокие баллы на ЕГЭ, а те, которые 
из года в год показывают личные 
достижения. Не обязательно успеш-
ный ребенок - это тот, кто поступает 
в престижный вуз, он может стать, 
например, плиточником (кафель-
щиком) и при этом быть абсолютно 

счастливым», - отметила Гульнара 
Ахмедова, и. о. ректора ГБУ ДПО РД 
«Дагестанский институт развития 
образования». С ее словами невоз-
можно было не согласиться. Участ-
ники в ходе беседы возвращались к 
суждению, что истинная школа - это 
та, где учат, где передают свои зна-
ния и куда дети идут с охотой, а не та, 
где ученик думает, как ему добавить 
больше баллов. При этом, как под-
черкнул Витольд Ясвин, «никаких 
объективных критериев оценки ка-
чества образования у нас нет. Роди-
тели - это одна категория со своими 
ожиданиями и приоритетами, а есть 
еще чиновники, работодатели, педа-
гоги, и у каждого из них своя логика 
развития образования». Но можно, 
по его мнению, учить физике и хи-
мии, а можно учить сдавать физику 
и химию, первое несравненно более 
значимо, и каждому важно понимать 
разницу между этими процессами.

Рука на пульсе времени 
и универсальные 
кодификаторы

Отдельно говорилось и о качестве 
образования в Республике Дагестан. 
Ежегодно Министерство просвеще-
ния устраивает опрос по качеству 
образования, и Дагестан занимает 
здесь не самые лидирующие пози-
ции. Среди проблем были отмече-
ны такие, как малокомплектность 
школ, где один человек может пре-
подавать несколько предметов, и 
дефицит педагогических кадров: от 
нехватки учителей, как известно, 
страдают школы по всей стране, и 
Дагестан не исключение, а особен-
но востребованы учителя физики, 
математики. «Все наши школы име-
ют совершенно разные условия для 
реализации государственного фе-

дерального образовательного стан-
дарта, очень разные возможности 
для развития дополнительного об-
разования, для личностного роста 
детей, для мотивации педагогов. 
Для повышения качества образова-
ния мы должны создавать равные 
условия», - подчеркнула Гульнара 
Ахмедова, говоря о том, какие труд-
ности приходится преодолевать си-
стеме образования Республики Да-
гестан для решения вопросов дости-
жения высокого качества образова-
ния. При этом в разговоре о путях 
решения проблем многие отметили, 
что разные регионы существуют в 
совершенно разных экономических 
и культурных условиях, поэтому не-
возможно транслировать опыт дру-
гих республик на Дагестан. Путь раз-
вития, по словам участников, лучше 
всего представлять себе как лестни-
цу, на которой восхождение на каж-
дую следующую ступень сочетает-
ся с анализом этого шага и с про-
считыванием следующих шагов. Но 
были отмечены и достижения Даге-
стана: 14 образовательных учрежде-
ний в Дербенте проходят капиталь-

ный ремонт благодаря специальной 
программе развития, несколько до-
полнительных организаций за по-
следнее время получили специаль-
ный статус для образования детей, 
в этом году в 15 школах внедрили 
цифровое обучение. «В рамках этой 
программы идет огромная работа: 
строительство школ и садов, капи-
тальный ремонт. То есть создаются 
условия, при которых наши дети и 
педагоги могли бы нормально ра-
ботать в соответствии с требовани-
ями, которые нам предъявляют», - 
сообщила Чимназ Алиева.

От общего перечисления проблем 
образования было недалеко и до эк-
заменационных частностей. Жаркие 
споры разгорелись на этом меро-
приятии по поводу проведения ВПР, 
участники поделились печальным 
опытом «санкций» по результатам 
этой процедуры; были высказаны 
разные мнения, в том числе и такие, 
что это необъективная оценка ре-
зультатов ребенка. Гульнара Ахме-
дова, однако, выступила за ВПР, от-

метив, что это диагностическая, а не 
контрольная работа, у которой иные 
цели. Провести ее объективно и ка-
чественно вполне возможно. По ее 
мнению, этот диагностический ин-
струмент меняется вместе с систе-
мой образования, и стоит держать 
руку на пульсе времени. Об этом го-
ворила и Галина Савиных на прошед-
шем следом мероприятии в Музее 
ковра и декоративно-прикладного 
искусства: «На ВПР мы косо смотрим 
- якобы проверяют только предмет-
ные результаты, а остальное знать 
не хотят. Это неправда. Уже сейчас 
на сайте ФИОКО размещены универ-
сальные кодификаторы, где именно 
метапредметные результаты сдела-
ны основой контроля качества ос-
воения основной образовательной 
программы. Учитывается умение 
бесконфликтно взаимодействовать 
с другими, получать обратную связь. 
Эти кодификаторы актуализируют 
компетенции, среди которых кри-
тическое мышление, креативность, 
коммуникация, кооперация».

«Подъемные» деньги и опыт 
интеграции

Своими достижениями с коллега-
ми поделились педагоги Калинин-
градской области, там оказывают 
меры поддержки молодым специ-
алистам. Те, кто устраивается на 
работу сразу после окончания пе-
дагогического вуза, получают так 
называемые подъемные сто тысяч 
рублей. «Мы имеем возможность 
заключать договоры со студентами 
четвертых и пятых курсов на то, что 
они придут работать в школы сра-
зу после окончания университета, 
и на региональном уровне после за-
ключения такого договора студент 
получает последние два года обуче-
ния ежемесячную доплату» - такое 
интервью порталу «Дербентские 
новости» дала Ольга Чельцова, ди-
ректор Классической школы в Ка-
лининградской области. А Тамара 
Попова, заместитель начальника 
Управления образования г. Якутска, 
поделилась положительным опы-
том культурной интеграции: в сто-
лице Якутии первые восемь клас-
сов обучение ведется и на русском, 
и на родном языках. «Это делается, 
чтобы школы развивались, сохраня-
ли свою самобытность, поэтому мне 
очень интересно побывать в школах 
Дагестана», - сообщила Попова. Что 
мы и сделали…

От виноградников - к докторам 
наук: успехи и проблемы 
дербентской школы

9 октября программа форума раз-
вернулась на пяти оригинальных те-
матических площадках, которыми 
стали лучшие образовательные уч-
реждения Дербента. Участники вы-
брали актуальные для своего запро-
са темы, среди которых были «До-
школьное образование и начальная 
школа», «Создание предпрофильно-
го и профильного обучения в стар-
шей школе», «Проектная деятель-
ность и работа с одаренными деть-
ми», «Внебюджетное финансирова-
ние: все о грантах и конкурсах», «По-
вышение управленческих навыков 
руководителя». Для руководителей 
органов управления образованием 
была открыта специальная секция 
«Драйвер».

Одной из площадок, на которой 
участники обсуждали вопрос созда-
ния предпрофильного и профиль-
ного обучения в старшей школе, 
стала школа №11 Дербента. В при-
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Харизматичность Чимназ 
АЛИЕВОЙ покорила участников 
форума

Татьяна РАИТИНА выступила 
как умелый и яркий модератор 
дискуссий
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Работа в команде помогла взглянуть с разных точек зрения на обсуждаемые проблемы
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ветственной экскурсии по школе ее 
директор Захар Ильканаев погрузил 
слушателей в историю школы, кото-
рая была открыта в 1955 году: «Ни-
каких строений вокруг не было, од-
ни виноградники, город постепен-
но расширялся». Сегодня среди вы-
пускников школы есть доктора на-
ук, многие выпускники работают на 
руководящих должностях, а школа 
имеет статус ассоциированной шко-
лы ЮНЕСКО и принимает участие во 
многих проектах этой организации. 
Ильканаев перечислил достижения 
школы в различных направлениях. 
Большое внимание уделяется здесь 
профессиональному росту учителей. 
Речь шла и о традициях. «Стараюсь 
принять на работу наших выпускни-
ков. Существует традиция - поддер-
живать связь со своими учениками», 
- сказал директор. Довольно успеш-
но, по его словам, одиннадцатикласс-
ники школы сдают ЕГЭ: в этом году 
выпустили 34 ученика, из них - 14 ме-
далистов. Как правило, выпускники 
поступают в самые престижные ву-
зы страны. Сегодня Захар Илькана-
ев уделяет особое внимание органи-
зации образовательного процесса. 
Большую работу в школе проводят с 
родителями. «Мы говорим им: «Ваши 
дети пришли в десятый класс, зна-
чит, они нацелены на то, чтобы по-
лучить высшее образование, нужно 
совместно работать на результат», - 
отметил директор школы. У школы 
сегодня есть свой успешно работаю-
щий туристический проект.

Рассказал Ильканаев и о пробле-
мах, в том числе успешно преодоле-
ваемых: «Школа рассчитана на 500 
учеников, у нас - 1133; в одном каби-
нете учатся три класса». Сложности, 
по словам директора, возникают и 
с внеурочной деятельностью: «Пе-
реполненность школы не дает де-
лать то, что мы хотели». Но главное 
- «если не будет культа образования 
и обучения в семье, то результата не 
будет», подчеркнул директор. Зашла 
речь и о колледжах города Дербента, 
причем работу педагогического кол-
леджа высоко оценил не только ди-
ректор, но и другие участники встре-
чи. Присутствовавшим также проде-
монстрировали фильм, сделанный к 
60-летию Дербента.

Вопросы Ильканаеву задавали са-
мые разнообразные, в том числе как 
обстоят дела с выплатами для тех-
персонала. «Чтобы человек хорошо 
работал, мы даем как минимум пол-
торы ставки», - отметил директор.

Секция «Драйвер»: новые 
компетенции и необходимость 
быть в тренде

В рамках форума 9 октября про-
шла специальная сессия «Драйвер» 
для руководителей муниципальных 
и региональных органов управле-
ния образованием, ЦОК, ИРО и дру-
гих организаций. На встрече участ-
ники обсудили актуальные вопросы 
организации межмуниципального и 
межрегионального взаимодействия, 
поделились кейсами успешной реа-
лизации системообразующих проек-
тов в сфере образования и обсудили 
пути решения сложных управленче-
ских задач в сферах формирования 
региональной и муниципальной мо-
дели сетевого взаимодействия, раз-
вития кадрового резерва, организа-
ции методического сопровождения, 
синергии систем оценки качества 
регионального, муниципального и 
внутришкольного уровней, созда-
ния профильных классов. Участни-
кам было предложено разделиться 

на группы и совместно подумать над 
взаимодействием, которое помогло 
бы прийти к важным результатам, 
придумать темы секций, а Татьяна 
Раитина модерировала дискуссию 
со свойственными ей задором и про-
фессиональным погружением в ма-
териал.

Светлана Тренихина, ректор ГАОУ 
ДПО СО «Институт развития обра-
зования», кандидат социологиче-
ских наук, отметила среди проблем 
«надрыв, идущий от родителей: «Не 
дадим цифровизировать образова-
ние». Такая интенция вполне зако-
номерно воспринимается с иронией 
не только спикером, но и всеми, кто 
хоть сколько-нибудь стремится со-
ответствовать требованиям време-
ни. Тему сетевого взаимодействия 
подхватила Ольга Михайлова, дирек-
тор Новой Черноголовской школы.

После небольшой дискуссии и ря-
да предложенных к обсуждению ак-
туальных для многих тем была вы-
брана ключевая - модель взаимодей-
ствия между структурами (школой, 
региональными и муниципальными 
органами управления) для создания 
эффективной образовательной эко-
системы. Участники разбились на 
команды, в которых проектировали 
модели по улучшению взаимоотно-
шений между регионом и муниципа-
литетом, муниципалитетом и шко-
лой. Особое внимание уделили соз-
данию поля доверия между струк-
турами управления, которое должно 
обязательно быть в единой страте-
гии, тому, как должна выстраивать-
ся качественная межрегиональная и 
межмуниципальная коммуникация, 
а также тому, кто должен брать на 
себя ответственность в ее формиро-
вании и внедрении.

Одной из важных проблем экспер-
ты секции «Драйвер» назвали сокра-
щение населения и неравенство ус-
ловий. Расслоение общества сегод-
ня происходит по экономическому 
статусу, это ведет к тому, что обра-
зовательные условия разные. Дру-
гие тренды - усиление региональ-
ных властей по сравнению с муни-

ципалитетом, миграция и соответ-
ственное увеличение количества 
билингвальных детей в школах. Ди-
ректор школы, как рассудили участ-
ники, должен будет получить новые 
компетенции, овладеть навыками 
маркетинга и пиара, чем сейчас вла-
деют немногие директора. «Важен 
вопрос укрепления имиджа. Два 
первоклассника подрались, это по-
падает на стол к министру, об этом 
трезвонят все СМИ, в этой ситуации 
директору нужно уметь грамотно 
себя вести», - отметила Татьяна Ра-
итина, призвав решать конфлик-
ты осознанно и столь же осознанно 
подходить к анализу их причин. Ди-
ректору школы необходимо быть в 
тренде, и на уровне тренда он дол-
жен понимать все тенденции, ина-
че его поймут не так, как надо, и он 
будет неэффективен. Таково было 
единодушное мнение участников, и 
с этими словами сегодня сложно не 
согласиться.

Модель взаимодействия между 
образовательными организациями 
для создания полноценной экоси-
стемы, актуальность, охват, жизне-
способность, универсальность, бу-
дущее такой модели - эти вопросы 
оказались важны для многих участ-
ников «Драйвера». Причем эта мо-
дель невозможна без учета децен-
трализации, которая сейчас являет-
ся одним из трендов образователь-
ного процесса: федеральные вла-
сти сбрасывают ответственность на 
регионы, а регионы в свою очередь 
пытаются контролировать все про-
цессы. Шеринг-экономика (совмест-
ное потребление - англ. collaborative 
consumption, также шеринг - англ. 
sharin, sharing economy, понятие, ис-
пользующееся для описания эконо-
мической модели, основанной на 
коллективном использовании това-
ров и услуг, бартере и аренде вместо 
владения) сегодня, по словам участ-
ников, развивается и в экономиче-
ском плане, и в социальном. Также 
растет мультикультурность, а зна-
чит, актуальны поддержка миграции 
и обучение русскому языку. Важны 

дифференциация видов и форм со-
циальной поддержки малоимущих, 
усложнение управления, закрывать 
глаза на эти проблемы сегодня - зна-
чит игнорировать текущую реаль-
ность. Еще один важный фактор вре-
мени, без которого нельзя, - это мо-
нополизация идеологии: часто на 
месте приходится решать политиче-
ский конфликт, где-то можно услы-
шать и такое: «Если ты против «Еди-
ной России», то не можешь работать 
директором школы», и каждому при-
ходится осуществлять сложный вы-
бор в этой ситуации.

О задачах муниципалитета (кото-
рые заключаются в анализе данных) 
и их корреляции с задачами школы 
(которые заключаются в их содержа-
нии) говорила Регина Костина, заме-
ститель директора МОУ СОШ №82, 
Черноголовка. Результативность и 
эффективность, по ее словам, будут 
возрастать, если каждый будет ра-
ботать с той информацией, которую 
хорошо знает. Информационная от-
крытость, работа с родительской 
общественностью, умение решать 
конкретные задачи на каждом уров-
не - то, что важно сегодня для всех, 
как для педагогов, так и для управ-
ленцев.

Говорили на секции и о написании 
стратегии развития школы. «Быва-
ет так: завуч списал, директор ска-
зал: «О’кей» - и повесили на сайт. На-
до разрабатывать ее совместно», - 
сказала Татьяна Раитина, отметив 
и ценность проективной позиции: 
важно четко обозначить проблему, 
привлечь к ней людей.

На «Драйвере» были представле-
ны два кейса - от дагестанских и мо-
сковских участников форума. Про 
обеспечение программно-техниче-
ской поддержки процедуры атте-
стации педагогических работников 
на основе «ИАС: «АВЕРС. Система ат-
тестации педагогических кадров» 
рассказывала в этот день Гульнара 
Ахмедова, назвав основными осо-
бенностями процедуры гласность, 
коллегиальность, открытость, объ-
ективность. «Гласность включает в 

себя недопустимость дискримина-
ции педагогов при проведении ат-
тестационных мероприятий», - под-
черкнула спикер, подробно расска-
зав о том, как принимается решение 
о присвоении высшей категории на 
основе мнения группы специали-
стов, про объективность оценочных 
процедур и про то, как их оценивают 
эксперты. Внимание было уделено 
и таким частностям, как обязатель-
ные поля для заполнения, и тому, как 
происходит обучение экспертов. Экс-
перты, по словам Ахмедовой, выби-
раются из числа педагогов, имею-
щих высшую категорию. Важно, по 
ее мнению, создать условия для мо-
тивации, чтобы учителя хотели по-
лучать высшую категорию, то, что 
далеко не все желают ее получать, 
тревожит сегодня многих экспертов 
от образования.

Наталья Зенькович и Артемий 
Елисеев из образовательного цен-
тра «Взлет» Московской области по-
делились опытом и работающими 
кейсами, которые успешно внедрены 
в регионе. Так, Наталья рассказала 
про решение проблем низкого уров-
ня организационной и методической 
поддержки в регионе педагогов и ор-
ганизаторов олимпиад, про невысо-
кий уровень мотивации у школьни-
ков для участия в олимпиадах. В ка-
честве решений и инструментов в 
Московской области созданы удоб-
ные информационные ресурсы, про-
водится регулярная методическая 
работа с педагогами и организатора-
ми, разработаны профильные обра-
зовательные программы по всем 24 
общеобразовательным предметам, а 
также повышены стипендии победи-
телям и призерам заключительного 
этапа ВОШ. В результате Московская 
область в неофициальном олимпиад-
ном рейтинге регионов по количе-
ству олимпиадников на душу насе-
ления за 3 года поднялась с 26-го на 
6-е место. Артемий Елисеев расска-
зал про проблемы отсутствия циф-
рового следа участников олимпиад и 
конкурсов Московской области, про 
сложности в масштабировании про-
ведения регионального этапа ВОШ и 
трудности при формировании отче-
тов в вышестоящие инстанции. Бла-
годаря выбору единой точки входа 
- «Школьного портала» Московской 
области (электронный дневник) - по-
явилась возможность фиксировать 
результаты по единым идентифика-
торам. Благодаря внедрению в рабо-
ту Центра информационных систем 
появилась возможность удобного 
сбора аналитики олимпиад, а так-
же возможность по масштабирова-
нию очных олимпиад. Таким обра-
зом, в Московской области реализо-
ван принцип «олимпиада идет к уче-
никам, а не ученики едут несколько 
часов на олимпиаду».

По итогам секции все единодуш-
но отметили полноценный обмен 
кейсами, возможность перезагруз-
ки мышления, возможность взгля-
нуть с разных точек зрения на одну 
и ту же работающую систему и ос-
мыслить эти точки зрения как несо-
впадающие. А такое всегда полезно.

Участников после всех дискуссий 
и насыщенных бесед ждали экскур-
сия в знаменитую крепость Нарын-
Кала, в горное село Кубачи, прогулка 
по Дербенту и Махачкале и, конеч-
но, национальные кавказские блю-
да. Живи, Дагестан, живи, сказочный 
Дербент, сохрани в себе хотя бы не-
множко этой сказочности, такой ма-
нящей, где смотришь на мир удив-
ленными глазами. Да будет так!

одна перед ними…
EduWave Каспий 

,
21 прошел в Дербенте
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Вера КОСТРОВА, Нижегородская область

Накануне учебного года Департамент об-
разования администрации Нижнего Нов-
города бодро отрапортовал о том, что все 
городские школы укомплектованы кадра-
ми. Чиновники не стали уточнять, каким 
именно образом укомплектованы. Для 
них главное, чтобы «костюмчик сидел» и 
чтобы все дырки были замазаны. Пусть 
даже на день-два - бутафория вполне го-
дится для отчета.

Подробности «полного комплектования» 
выяснились буквально в тот же день. Ниже-
городцы не прошли мимо оптимистичной 
информации, опубликованной в официаль-
ных СМИ, и дали свои комментарии во всех 
известных соцсетях. Деталями делились и 
педагоги, знающие ситуацию изнутри, и ро-
дители, успевшие ее прочувствовать, что на-
зывается, всем сердцем. И кошельком, ибо 
нехватка кадров компенсируется развитым 

рынком репетиторских услуг. К слову, обо-
рот его исчисляется миллиардами, казен-
ной системе образования и не снились такие 
суммы (налогами гонорары репетиторов ча-
ще всего не облагаются).

Я не имею возможности процитировать 
все комментарии, их очень много. Напишу 
лишь некоторые, наиболее показательные: 
«В нашей школе все работают на две ставки. 
Кто не хочет трудиться за двоих, тот остает-
ся без премий и надбавок - это жесткая по-
зиция директора. Вот такая у нас мотива-
ция. Одна коллега попробовала отказаться, 
потому что много проверки, а она физиче-
ски не успевает проверить тетради у шести 
классов по двум предметам. На это ей было 
сказано: «Задавайте поменьше письменных 
работ, проверяйте выборочно». Но как учить 
русскому языку без письменных заданий и 
проверки?» На этот комментарий посыпа-
лись ответы родителей: «У нас давно тетра-
ди не проверяют. Только диктанты и изло-
жения иногда».

Еще отнюдь не уникальные комментарии: 
«У нас вакансии закрываются пенсионера-
ми, в прошлом году вызвали всех, кто еще 
может ходить, даже с палочкой и паркин-
соном», «В нашем классе русский язык ве-
дет учительница изо. Больше некому. Нас 
уверили, что сама она очень грамотная, мы 
вынуждены были согласиться. Все с репе-
титорами занимаемся, само собой». Еще из 
обсуждения выяснилось, что достаточно ча-
сто в 5-х классах нижегородских школ уроки 
ведут учителя начальной школы. И русский 
ведут, и литературу, и математику, это уже 
стало нормой.

...Буквально через несколько дней после 
обсуждения в режиме онлайн прошло общее 
собрание для родителей учащихся Нижего-
родской области, на котором министр науки 
и образования прямо и честно сказала, что 
в регионе фиксируется острая нехватка ка-
дров, причем как в сельской местности, так 
и в городских школах. И что министерство 
пытается ее решать теми средствами, кото-
рые доступны области. Например, сейчас ре-
шено привлечь к преподаванию студентов 
старших курсов.

Это заявление главы ведомства тоже вы-
звало бурное обсуждение среди родитель-
ской общественности. По мнению многих, 
современные студенты в силу непродуман-
ного содержания программ настолько плохо 
подготовлены, что поручать им вести уро-
ки без руководства со стороны наставни-
ков никак нельзя. Не самые лучшие выпуск-
ники школ, идущие в педагогический, и по 
природе-то не слишком грамотные. Но рань-
ше они хоть в вузе успевали грамотность 
подтянуть. А теперь часы сокращены, прак-
тикум по русскому языку, например, умень-

шен на треть... Чего ждать от студента, если 
даже по окончании института выпускник 
лишь по истечении трех лет становится спе-
циалистом. Основная эмоция родителей бы-
ла, конечно, негативной. Почти все написали 
о том, что это не выход, что такое управлен-
ческое решение никак не назовешь проду-
манным и взвешенным.

А какое решение было предложено сами-
ми родителями? Да то самое, которое лежит 
на поверхности и первым слетает с язы-
ка всякого разумного человека, - поднять 
зарплату, и не путем увеличения нагрузки, 
а установив достойную ставку. Только так 
можно вернуть в школу ушедших в репети-
торство или в другие сферы профессионалов 
и привлечь талантливую молодежь. «Если 
бы нижегородским учителям платили хотя 
бы половину того, что платят московским, 
ситуация бы заметно улучшилась» - это на-
писал учитель, который сам два года назад 
поменял место работы - уехал из Нижнего и 
устроился в московской школе. Первый год 

жил один, снимая комнату, на второй год 
подкопил денег и перевез семью. Ему, моло-
дому специалисту, не имевшему опыта, кате-
гории, со стажем 2 года, уже на старте пред-
ложили 80 тысяч за 21 час. На второй год зар-
плата была увеличена. Сейчас, на третий год 
московской жизни, он будет получать боль-
ше 100 тысяч. А в нижегородской школе он 
за 19 часов получал 11 тысяч.

Существенно поднять зарплату в регионе 
якобы не позволяет бюджет. Об этом чинов-
ники не раз уже говорили с искренней печа-
лью в голосе. Говорили в надежде, что роди-
тели посочувствуют региональной власти 
и, невзирая на миллиарды, потраченные из 
бюджета на празднование 800-летия города, 
раскошелятся на образование своих чад с по-
мощью репетиторов.

Школу уже и так воспринимают не как об-
разовательное учреждение, а как передерж-
ку или огороженное пастбище, где пастухи-
учителя присматривают за детьми. А среди 
пастухов всегда текучка, их всегда ищут... 
Кто пойдет на низкооплачиваемую и ответ-
ственную работу, сопряженную с разного 
рода рисками? Молодежь точно не пойдет. 
Надежда только на отставных, на ушедших 
в запас...

Все сетования на низкую оплату покажут-
ся крокодиловыми слезами, если поверить 
официальным данным Росстата по Ниже-
городской области о средней зарплате ра-
ботников региональной системы образова-
ния. По данным за прошедшие с начала года 
8 месяцев, она составила 49 тысяч рублей. 
Звучит очень весомо. Беда только в том, что 
озвученная сумма очень удивила самих учи-
телей, даже двухставочников с высшей кате-
горией и знаками отличия. Возможно, дирек-
тора, их заместители и работники отделов 
образования и получают больше 40 тысяч, 
но рядовые педагоги - крайне редко. Опу-
бликованная статистика не отражает истин-
ного состояния дел, но дает пищу для раз-
мышлений: с помощью этих данных педа-
гоги смогли подсчитать, сколько получают 
их начальники и прочие работники систе-
мы, не занимающиеся преподаванием. Если 
средняя зарплата 49 тысяч при медианной 
(наиболее часто встречающейся) в 24 тыся-
чи, то сколько же получают руководители? 
Не менее 74 тысяч, а верхнюю границу даже 
представить трудно...

А теперь о грустном. Данные статистики 
еще раз продемонстрировали педагогам, что 
власть не слишком озабочена проблемой ка-
дрового дефицита и повышением престижа 
профессии. Она готова и дальше врать лю-
дям, не знающим истинного положения ве-
щей, о достойном уровне зарплат. Знаю не-
мало доверчивых родителей, искренне недо-
умевающих, почему учителя все время про-

сят поднять зарплату, хотя им «и так много 
платят». И еще они удивляются, что учите-
лей не хватает. Есть чему удивиться. Если бы 
нижегородские педагоги реально получали 
так, как уверяет Росстат, в школу стояла бы 
очередь. Но не стоит. Вакансий много даже 
на официальных платформах поиска работы. 
А сколько еще скрытых вакансий, которые 
не выставляются директорами школ из-за 
каких-то своих политических или стратеги-
ческих соображений.

В самом начале сентября я решила внима-
тельно изучить все предложения о ваканси-
ях учителей в Нижнем Новгороде, выстав-
ленные на основных серверах поиска рабо-
ты. Удивлению моему не было конца. Поч-
ти в каждой вакансии длинный перечень 
должностных обязанностей и рядом с ним 
скромная «цена вопроса» - от 15 до 25 ты-
сяч рублей до вычета налогов. Самое боль-
шое предложение - 30 тысяч. При этом почти 
везде указано, что работодатель готов рас-
смотреть кандидатуры студентов и пенси-

онеров. Иногда в условиях указывалось на-
личие небольшого опыта (1-2 года). В паре 
предложений цена не была указана, но были 
многообещающие слова - «зарплата по дого-
воренности» или «определяется по результа-
там собеседования».

Помимо вакансий от школ и техникумов 
«добрый» сервер то и дело подбрасывал мне 
«педагогические» объявления от частных 
лиц и коммерческих фирм. Видимо, робот 
очень хотел, чтобы я непременно куда-то 
устроилась. Ему же неведомо, с какой целью 
я просматриваю вакансии.

Сравнить условия и оплату труда он пред-
лагает всем соискателям. Но лучше бы он 
этого не делал... Согласитесь, что выглядит 
насмешкой и издевательством частное объ-
явление в соседстве с казенно-школьным: 
«Требуется няня для двух котов-мейнкунов. 
Неполный рабочий день. Один выходной в 
неделю. Оплата 35000 рублей в месяц». Или 
такое: «Для ребенка 8 лет требуется женщи-
на в возрасте от 40 до 65 лет, желательно с 
педагогическим образованием. Нужно встре-
тить из школы, 40 минут погулять, если по-
года позволяет, или поиграть дома, выпол-
нить домашнее задание. Занятость от 17.00 
до 20.00 в будние дни. 30 тысяч в месяц. На 
время каникул оплата оговаривается допол-
нительно».

Много имеется предложений от негосудар-
ственных образовательных центров (сейчас 
в городе в такие центры выведена продлен-
ка, само собой, для родителей платная). Тре-
бования к кандидатам на должность там ми-
нимальные, должностные обязанности тоже 
весьма простые, но оплата предлагается го-
раздо более весомая, чем в государственном 
секторе. И понятно, что студенты скорее пой-
дут туда хотя бы для того, чтобы проверить 
себя и набраться педагогического опыта.

Стоит ли удивляться тому, что кадров нет. 
Их и не будет. Пока правительство не пере-
станет лгать и придумывать разные обход-
ные пути решения проблемы, вместо того 
чтобы сделать профессию по-настоящему 
привлекательной, местное образовательное 
начальство, ограниченное бюджетом, будет 
разводить руками.

И не удивляйтесь, дорогие родители, что 
учителя не вполне соответствуют высокому 
идеалу. И хотя остались еще те, кто готов бес-
корыстно трудиться и следовать благород-
ному предназначению, их будет с каждым 
годом оставаться все меньше и меньше. Так 
что приготовьтесь. Скоро в государственной 
системе образования останутся лишь цинич-
ные имитаторы. Они будут искусно делать 
вид, что учат. Но у кого поднимется рука бро-
сить в них камень? Ведь власть давно уже де-
лает вид, что платит. Так что все претензии к 
истинному виновнику.

Зарплата

Ищут давно 
и не могут найти...
Еще раз о причинах дефицита педагогических кадров

Педагогика сотрудничества 

Живет в разных практиках 
и успешно развивается
Игорь РЕМОРЕНКО, ректор Московского городского 
педагогического университета

Я не собирался заниматься педагогикой, идти ра-
ботать в школу и уж тем более проводить какие-то 
педагогические исследования. Но восьмидесятые 
и девяностые годы вместе со всеми проблемами 
предоставляли широкое поле для самоопределе-
ния и инициативы.

Педагогические инициативы удивительным обра-
зом сопрягались с общеполитическим фоном, самыми 
разными социальными преобразованиями. И, навер-
ное, в этом и был главный фактор привлекательности 
образовательной деятельности. Она переставала вос-
приниматься как некоторое ритуальное поклонение 
незыблемому образу, пред именем которого непре-
менно надо «священно преклонять колени». Здесь по-
явилось нечто рациональное и живое - разные цели, 
задачи, дискуссии по способам их достижения. Педа-
гогика втягивала в размышления и коммуникацию 
самых разных людей из самых разных практик. И вот 
в этом, как мне кажется, и состояло главное ее влия-
ние на общество. Не просто маниловские рассужде-
ния о будущем (этого тоже тогда было достаточно), 
но реальные практики делания этого неопределен-
ного будущего.

Такие практики есть и сейчас. Вот точный пример. 
Не так давно на съезд учителей гуманной педагогики, 
который проводил в Тбилиси Шалва Александрович 
Амонашвили, приехал один дантист, основатель се-
ти детских стоматологических клиник. Он рассказал, 
почему ему так важно общаться и ощущать себя в пе-
дагогическом движении. Первое, что стало причиной 
его педагогических интересов, - резкое, можно сказать 
травматическое, отношение к профессиональной под-
готовке врачей в медицинских вузах. Когда учат мо-
лодых стоматологов, им принято объяснять, как пра-
вильно «заговорить» ребенка, чтобы тот, находясь на 
приеме у дантиста, отвлекся, а во время этого отвле-
чения врач-мастер, спрятав в марлечке щипцы, ловко 
вырывал больной зуб. Осваиваемый навык - обмануть 
и по-быстрому провести врачебную манипуляцию. С 
одной стороны, дело сделано, врач достиг запланиро-
ванного результата. Его задача была поправить боль-
ной организм, и он это сделал. Все так, но недоверие, 
боязнь и неприятие любых стоматологических услуг 
сохранится в детях на всю оставшуюся жизнь. Мно-
гие из нас, думаю, через это про шли. Поэтому этот 
врач решил кардинально изменить подход общения 
с маленькими пациентами в детской стоматологии. 
В его клиниках честно рассказывают детям, что и как 
предстоит делать при лечении зубов, как проведут 
обезболивание, лечение, когда будет немного больно 
и как здорово будет потом, когда все залечат. Не все 
дети сразу соглашаются на такое лечение, часть из 
них уходят домой, родители не препятствуют этому. 
Однако большая часть из ушедших возвращаются и 
соглашаются на услуги честного доктора. Постепен-
но такие походы к врачам становятся допустимыми 
и осмысленными. Тут и проявляется педагогический 
эффект - воспитывается доверие к врачам, формиру-
ется желание осмысленно и рационально заботиться 
о своем здоровье. И это, наверное, даже важнее одно-
го вылеченного зуба.

Почему этот пример мне показался таким важным? 
Потому что сейчас, как мне кажется, не надо искать пе-
дагогику сотрудничества исключительно в школьных 
стенах. Она давно оттуда убежала и живет в самых раз-
ных практиках: в современных интерактивных музе-
ях, в парках профессий, в различных консультацион-
ных услугах и даже в некоторых компьютерных играх, 
я уже не говорю про Интернет и социальные сети. Во 
всей этой среде живет педагогика сотрудничества, и 
развивается она теперь как бы над всеми этими отрас-
левыми проекциями. Овладеть и развивать педагоги-
ку сотрудничества можно только в такой насыщенной, 
богатой идеями и дискуссиями атмосфере. И в этом же 
потенциал развития образования. 
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Кирилл КАРПЕНКО, педагог-психолог, Красноярск

В августе 2021 года Владимир Путин пред-
ложил не называть труд учителя услугой, по-
тому что многих педагогов задевает термин 
«услуга». И он всерьез поручил «проработать 
вопрос о корректировке законодательства, 
чтобы это слово никак не было связано с вы-
соким званием учителя и использовалось бы 
только в бюджетно-финансовых докумен-
тах». А Сергей Кравцов в связи с этим считает, 
что наиболее подходящие слова, характери-
зующие работу учителя, - это «призвание» и 
«миссия». Сначала эти инициативы показа-
лись мне чудаковатыми и бессмысленны-
ми. Но потом я вспомнил знаменитые слова 
Дмитрия Медведева про призвание учителя 
и понял, что эти рассуждения имеют огром-
ное практическое значение.

Бизнес
Дмитрий Медведев как глава правительства 

в 2016 году заявил: «Учитель - это призвание. 
А если хочется деньги зарабатывать, то есть 
масса прекрасных мест, где это можно сделать 
быстрее и лучше. Тот же самый бизнес. Но вы 
же не пошли в бизнес, как я понимаю…»

Бизнес производит товары и оказывает услу-
ги. За товары и услуги бизнес получает деньги.

Учитель, по мнению властей, не оказыва-
ет никаких услуг и не производит никаких 
товаров, поэтому деньги не получает. Точнее, 
учитель получает деньги, но ровно столько, 
сколько нужно, чтобы не умереть с голоду и 
продолжить реализацию своего призвания и 
миссионерскую деятельность. То есть зарпла-
ты учителей - это не зарплаты вовсе, а благо-
творительная помощь государства чудакам-
миссионерам из жалости.

Я провел небольшой опрос среди учителей 
и выяснил, что, действительно, примерно по-
ловине из них не нравится слово «услуга» при-
менительно к их профессии. Мне кажется это 
странным, потому что слово «услуга» - это эко-
номический, бухгалтерский, хозяйственный 
термин. Это нейтральное понятие, которое 
лично у меня не вызывает никаких эмоций, 
как и слова «спрос» и «предложение».

Инициатива президента кажется мне такой 
же удивительной, как идея не учитывать труд 
учителей в составе ВВП, потому что некоторых 
учителей задевает слово «ВВП». Почему педа-
гогов задевает это слово? И даже если задевает, 
то почему нужно сочинять новояз?

Не товар
В любой работе есть бухгалтерское измере-

ние. Любая работа с экономической точки зре-
ния либо товар, либо услуга. Иногда бывает 
сложно однозначно классифицировать какой-
то труд. Например, работа повара - это произ-
водство товаров (блюд) или услуга по обра-
ботке уже произведенных товаров (продук-
тов питания)?

И товар, и услуга - это ценности, блага. Эти 
блага удовлетворяют чьи-то потребности, при-
носят пользу людям. Мерой полезности явля-
ются деньги. Если кто-то готов заплатить за 
товар или услугу, значит, она кому-то полезна. 
Если платить никто не готов, то люди занима-
ются бесполезной, бессмысленной работой.

То есть понятия «услуга», «польза» и «опла-
та» неразрывно связаны между собой. Услу-
га - это удовлетворение потребности в обмен 
на деньги.

Что происходит, если убрать хотя бы одно 
слово из этого определения, продемонстри-
ровал Дмитрий Медведев. Заявление о работе 
учителя как о призвании он сделал, отвечая на 
вопрос преподавателя, почему у педагогов низ-
кие зарплаты. Подменив слово «услуга» словом 
«призвание», Дмитрий Медведев справедли-
во сделал вывод, что говорить об оплате тру-
да учителя неуместно: оплата за что? За при-
звание? А за ваше хобби вам тоже должны вы-
плачивать среднюю зарплату? Может, вам еще 
платить за то, что вы дышите и спите?

С экономической точки зрения возникает 
два вопроса относительно профессии учителя.

Первый: работа учителя - это производство 
товаров или оказание услуг? Думаю, никто не 
станет утверждать, что учитель производит 

товары. Безусловно, педагогические работни-
ки оказывают услуги: по обучению, воспита-
нию, присмотру и уходу за детьми, консульта-
ционные, методические и многие другие.

Польза
Второй вопрос: есть ли кому-то от этих услуг 

польза? Готов ли за них кто-то платить? Ведь 
польза в бухгалтерском смысле измеряется 
деньгами. И вот этот вопрос вызывает споры. 
Есть две полярные точки зрения.

Дмитрий Медведев во время упомянутой 
речи также сказал: «Каждый человек в жизни 
выбирает то, что для него важно. Это первое. 
Второе. Знаете, я абсолютно уверен, что совре-
менный энергичный преподаватель способен 
не только получать ту заработную плату, ко-
торая ему положена по должностному распи-
санию, но и как-то, так сказать, еще что-то за-
работать. Во всяком случае я, когда был моло-
дым преподавателем, работал на факультете, я 
просто много лекций читал, семинаров вел. И в 
общем и целом как-то мне удавалось сводить 
концы с концами».

Из заявления Дмитрия Медведева можно 
сделать вывод, что труд педагогов не приносит 
никакой пользы. Если бы польза была, то го-
сударство выделяло бы деньги на адекватную 
оплату учительского труда. Но это ваш личный 
выбор, ваше личное дело, ваше призвание, по-
этому вы сами крутитесь как хотите.

Я же считаю, что педагогическая деятель-
ность удовлетворяет важнейшие потребности 
общества, государства, семей и граждан. По-
скольку польза огромная, учителя могут тре-
бовать достойной оплаты своего труда.

Но поднимать вопрос о повышении зарпла-
ты учителя можно только в экономических 
терминах: услуга и оплата.

Призвание - это польза самому себе. Услуга - 
это польза другим. Полезные и приятные для 
себя дела еще называют «хобби». За хобби и 
призвание никто не платит.

Взаимозависимость
Дмитрий Анатольевич, конечно, лукавил, 

когда говорил, что учителя могут идти зани-
маться бизнесом. А если все последуют его ре-
комендации и уйдут в бизнес? Тогда что? Он 
закроет все школы, раз никто не хочет рабо-
тать учителем? Нет. Правительство несет от-
ветственность за обеспеченность школ педаго-
гическими кадрами. Правительство зависит от 
учителей точно так же, как учителя от прави-
тельства. Мы живем во взаимозависимом мире.

Взаимозависимость означает, что все, что 
нам нужно, мы получаем от других людей.

В дореволюционной России были дворяне 
и дворовые. И дворянин, и дворовый находи-
лись при дворе своего господина или имели до-
ступ ко двору. Дворовый крестьянин жил или 
работал при дворе хозяина - дворянина. Дво-
рянин служил своему господину - царю. Царь 
был помазанником Божьим - служил Господу. 
Все кому-то служили.

В современных демократических странах 
все граждане оказывают друг другу какие-то 
услуги, а государство оказывает услуги гражда-
нам. В России есть даже сайт с названием «Гос-
услуги». На этом сайте любой учитель может 
получить услугу у такого солидного ведомства, 
как МВД. Я имею в виду получение справки об 
отсутствии судимости.

Взаимозависимость - естественное состоя-
ние зрелых людей. И до этого состояния нужно 
дорасти. Дети рождаются зависимыми от сво-
их родителей. Юноши в норме должны пройти 
этап эмансипации - получить независимость 
от родителей.

Обмен благами - это фундамент экономики. 
Взаимозависимость - это норма отношений. 
Зрелые люди не комплексуют по поводу оказа-
ния услуг другим людям. Зрелые люди благо-
дарят других людей за то, что те воспользова-

лись их услугами. За услуги мы получаем день-
ги. Востребованность наших услуг - это залог 
нашего выживания и благополучия.

Если человека задевает слово «услуги», это 
значит, что он находится на уровне развития 
подростка, который бунтует против власти ро-
дителей. Эмансипация - это естественная зада-
ча взросления. Когда подросток стремится к не-
зависимости от родителей - это нормально. Но 
когда взрослый человек стремится к независи-
мости от законов экономики - это признак ин-
фантилизма, незрелости. Взрослые люди стре-
мятся к свободе для чего-то, а не от чего-то.

Закон
Справедливости ради нужно заметить, что 

с юридической точки зрения работа педаго-
га не является услугой. Согласно статье 2 За-
кона «Об образовании в РФ» «педагогический 
работник - физическое лицо, которое состоит 
в трудовых, служебных отношениях с органи-
зацией, осуществляющей образовательную 

деятельность, и выполняет обязанности по 
обучению, воспитанию обучающихся и (или) 
организации образовательной деятельности». 
Никакими услугами «высокое звание» учителя 
здесь не очерняют.

Одно из самых частых упоминаний слова 
«услуга» в Законе «Об образовании в РФ» свя-
зано с таким контекстом: «государственные и 
муниципальные услуги в сфере образования». 
Например, статья 99 называется «Особенно-
сти финансового обеспечения оказания госу-
дарственных и муниципальных услуг в сфере 
образования». То есть в терминах Закона «Об 
образовании в РФ» услуги оказывают государ-
ственные и муниципальные служащие, в том 
числе президент, премьер-министр, министр 
просвещения.

Еще один контекст - «платные образователь-
ные услуги». Такие услуги оказывают органи-
зации, осуществляющие образовательную де-
ятельность, юридические лица и индивидуаль-
ные предприниматели.

Не стоит путать образовательную деятель-
ность (деятельность по реализации образова-
тельных программ) и педагогическую деятель-
ность (обучение, воспитание или организацию 
образовательной деятельности).

Таким образом, мне не понятно, в чем за-
ключается инициатива президента и мини-
стра просвещения. Законодательство уже и так 
разводит «высокое звание» учителя и поня-
тие услуги. Они хотят изменить определение 
понятия педагогического работника? Чтобы 
оно звучало так: «педагогический работник - 
физическое лицо, которое состоит в трудовых, 
служебных отношениях с организацией, осу-
ществляющей образовательную деятельность, 
и выполняет обязанности по реализации свое-
го призвания и (или) организации миссионер-
ской деятельности»?

Миссия
В заключение несколько слов о миссии пе-

дагогов.
Миссия - это поручение или роль человека 

или группы в жизни общества. Слово «миссия» 
всегда нуждается в дополнении, раскрываю-

щем содержание поручения или роли. Нельзя 
сказать, что работа педагога - это миссия. Лю-
бая работа - это миссия. Вопрос: в чем заклю-
чается миссия? У любой работы может быть 
множество разных миссий. Понять эту идею 
нам поможет притча.

Притча о трех каменщиках
Случилось это в Средние века. Монах, руко-

водивший строительством собора, решил по-
смотреть, как работают каменщики. Он подо-
шел к первому и попросил рассказать о его ра-
боте.

- Я сижу перед каменной глыбой и бью по ней 
резцом. Скучная и нудная работа, изнуряющая 
меня, - сказал тот со злобой.

Монах подошел ко второму каменщику и 
спросил о том же.

- Я бью по камню резцом и зарабатываю 
этим деньги. Теперь моя семья не будет голо-
дать, - ответил мастер сдержанно.

Монах увидел третьего каменщика и спро-
сил о его работе.

- Я строю храм, который простоит тысячу 
лет. Я строю будущее, - улыбнувшись, ответил 
каменщик.

Монах удалился. На следующий день он при-
шел к ним опять и предложил третьему камен-
щику стать вместо него руководителем работ.

Смысл
Разные учителя вкладывают разный смысл 

в свой труд.
Одни ходят на работу, как на каторгу. Просто 

у них нет возможности найти работу получше.
Другие педагоги зарабатывают деньги в 

школе. Их можно узнать по фразе: «Как пла-
тят, так и работаем».

Я формулирую свою миссию так: чтобы де-
ти были благополучными и выросли в благо-
получных взрослых.

Понимание своей миссии и удерживание ее 
в сознании является обязательным условием 
высокой эффективности. Нередко бывают си-
туации, когда интересы ребенка и учителя про-
тиворечат друг другу. В таких случаях миссия 
помогает принять правильное решение. Если 
моя миссия заключается в заботе о благополу-
чии ребенка, значит, я должен принять реше-
ние в его пользу.

Одна молодая учительница заявила, что ее 
возмущает слово «услуга» применительно к ее 
профессии. Если ее работа услуга, тогда она от-
вела урок, и все. Если же она учит детей, то она 
может на перемене объяснить что-то ребенку, 
ответить на его вопросы. Я спросил: а почему 
она не может по-человечески, с душой оказы-
вать услугу? Учительница не смогла ответить.

Смысл, который учитель вкладывает в свой 
труд, находится в круге влияния учителя. Пе-
дагог несет ответственность за свой труд. По-
нимание своей миссии не должно зависеть от 
характеристик окружающих.

Также крайне важно коллективу сформули-
ровать миссию всей организации. Миссия по-
может педагогам при обсуждении сложных 
вопросов прийти к правильному решению. 
Миссия - это фундамент, на который можно 
опереться.

Но этот фундамент нужно создать. Миссию 
нужно понять и сформулировать, а потом фо-
кусироваться на ней.

Резюме
Утверждение, что профессия учителя - это не 

услуга, а миссия, звучит так же странно, как вы-
сказывание: «Яблоко - это не товар, а фрукт». 
Одно другому не мешает. Работа учителя мо-
жет рассматриваться на разных уровнях.

На уровне власти работа учителя - это услуга.
На уровне образовательной организации ра-

бота учителя - это обучение и воспитание.
На уровне миссии каждый педагог вклады-

вает собственный смысл в свою профессио-
нальную деятельность.

На уровне органов власти учителя должны 
говорить в финансово-хозяйственных терми-
нах и настаивать на том, что их работа явля-
ется услугой, и отстаивать достойную оплату 
труда. На уровне образовательной организа-
ции учителя должны защищать свои трудо-
вые права. На уровне миссии учителя должны 
защищать интересы детей.

Актуально

Кирилл КАРПЕНКО

Услуга или призвание?
Вот в чем вопрос
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Ольга ДАШКОВСКАЯ

Часть первая
8 октября 2021 года состоялось 

заседание клуба «Норма и деятель-
ность», посвященное 35-летнему 
юбилею Манифеста педагогики со-
трудничества.

В октябре 1986 года по инициа-
тиве главного редактора «Учитель-
ской газеты» Владимира Матвеева 
и писателя, педагога, мыслителя 
Симона Соловейчика в поселке Пе-
ределкино собрались учителя-но-
ваторы, для того чтобы обсудить и 
представить педагогической обще-
ственности документ, выражающий 
их идеи по осуществлению гумани-
стической педагогики.

18 октября 1986 года в «Учитель-
ской газете» был опубликован Ма-
нифест педагогики сотрудничества, 
в числе важнейших тезисов которо-
го были: сотрудничество школы с 
детьми и с родителями; учение без 
принуждения; изменение системы 
оценивания; идея свободного вы-
бора и личностного подхода: кол-
лективное творческое воспитание.

Заключительные слова манифе-
ста звучали как призыв ко всем пе-
дагогам: «Будем обновлять свои ме-
тоды, будем обновлять свои отно-
шения с детьми. Будем обновляться 
сами, будем сотрудничать с детьми 
и между собой».

Манифест подписали С.Н.Лысен-
кова, заслуженный учитель шко-
лы РСФСР, Москва, школа №587; 
В.Ф.Шаталов, сотрудник Инсти-
тута усовершенствования учите-
лей, учитель школы №5, Донецк; 
И.П.Волков, заслуженный учи-
тель школы РСФСР, кандидат пе-
дагогических наук, учитель шко-
лы №2, Реутово Московской обла-
сти; В.А.Караковский, заслуженный 
учитель школы РСФСР, кандидат пе-
дагогических наук, директор шко-
лы №825, Москва; М.П.Щетинин, 
старший научный сотрудник Ин-
ститута общих проблем воспита-
ния АПН СССР; Е.Н.Ильин, учитель-
методист школы №307, Ленин-
град; Ш.А.Амонашвили, профес-
сор, доктор психологических на-
ук, член-корреспондент АПН СССР, 
ректор НИИ педагогических наук 
им. Я.С.Гогебашвили, Тбилиси.

Идеи педагогов-новаторов, кото-
рых уже многие знали по ярким вы-
ступлениям в телестудии в «Остан-
кино», произвели подлинный пере-
ворот в образовательном сообще-
стве и были восприняты как про-
рыв в педагогике, как новая веха в 
развитии школы.

В первой части дискуссии экспер-
там было предложено ответить на 
вопрос: «Если 1986 год - это год пе-
дагогики сотрудничества, то каким 
стал 2021-й в педагогике? Где мы 
находимся? Куда мы движемся?» Во 
второй части заседания участники 
клуба рассказали о том, как за эти 
годы оформилась их личная идея в 
педагогике и в чем формула образо-
вательной политики каждого.

Взгляд из XXI века: с чего 
начинались реформы?

«Педагогика сотрудничества сы-
грала исключительную роль в раз-
витии педагогической мысли и, са-
мое главное, встряхнула практику. 
Многие учителя находились в по-
исках нового, и была борьба с Ака-
демией педагогических наук, - рас-
сказал завлабораторией гуманной 
педагогики МГПУ Шалва Амонаш-
вили, один из авторов манифеста. 

- И академия встала на дыбы. Дело 
в том, что традиционная академия 
не принимала ничего нового, велась 
борьба. Партия тоже инициирова-
ла прогрессивные реформы, но то, 
что, сделали авторы манифеста, - 
это была революция. Нам, новато-
рам, было очень трудно, потому что 
где-то нас ругали, где-то охаивали. 
Кто-то был на грани. Нам покрови-
тельствовал Виктор Рябов, в то вре-
мя замзаведующего отделом науки 
и учебных заведений ЦК КПСС, и не 
давал нас растоптать».

«На грани» оказался и сам Амо-
нашвили, который подвергся рез-
кой критике со стороны Министер-

ства просвещения Грузии за буржу-
азные тенденции и абстрактный гу-
манизм в педагогике.

«Сейчас идеи педагогики сотруд-
ничества вошли в учебники педаго-
гики, но они рассматриваются как до-
стояние авторитарной педагогики. 
Педагогика сотрудничества не имеет 
границ в своем развитии и остается 
ориентиром движения учительства», 
- подчеркнул Амонашвили.

По справедливому замечанию 
научного руководителя Института 
проблем образовательной полити-
ки «Эврика» Александра Адамско-
го, во второй половине 1980-х годов 
произошло несколько знаковых со-
бытий, которые послужили импуль-
сом к появлению манифеста.

Во-первых, создание ВНТК «Шко-
ла-1» под руководством академика 
Евгения Велихова, который подго-
товил и осуществил введение пер-
вых уроков информатики в школе.

Во-вторых, создание ВНИК «Шко-
ла» под руководством Эдуарда Дне-
прова, назначенного вскоре мини-
стром образования РСФСР. Резуль-
татом работы его коллектива стали 
проект нового устава школы и Кон-
цепция развития общего образова-
ния в СССР. Эти документы были 
одобрены Всесоюзным съездом ра-
ботников народного образования, 
прошедшим в декабре 1988 года.

В-третьих, активность «Учитель-
ской газеты», которая благодаря 
ее главному редактору Владимиру 
Матвееву и публицисту Симону Со-
ловейчику стала центром иннова-
ционного педагогического движе-
ния.

Но был и еще один фактор, на 
который обратил внимание Алек-
сандр Адамский, - это реформа 
«сверху» системы общего образо-
вания, утвержденная постановле-
нием Верховного Совета СССР от 
12 апреля 1984 года «Об основных 
направлениях реформы общеобра-
зовательной и профессиональной 
школы».

Возникает вопрос: почему ЦК 
КПСС проявил такую инициативу? 
Трудно поверить, что партийны-
ми органами двигала охота к пере-
менам. Вывод, к которому пришел 
Александр Адамский, заключается 
в том, что наследники большеви-
ков понимали, что образование - это 
прежде всего политика.

«К 1980 году наши замечатель-
ные деятели увидели, что систе-
ма советского образования уже не 
справляется с воспроизводством 
законопослушных граждан и дове-
рять ей решение этой задачи риско-
ванно. И тут вдруг стало ясно, что 
это способны осуществить новато-
ры, которые на протяжении мно-
гих лет бодаются с властью, с уста-
ревшими школьными порядками, 
как бодался теленок с дубом в од-
ноименном произведении Солже-
ницына. Они знают, как организо-
вать коллективное творческое вос-
питание, как обучать без двоек, как 
сохранить человеческое достоин-
ство, как с первого класса не убить 
мотивацию к обучению», - отметил 
Адамский.

Однако, по его мнению, ошибка 
партийных реформаторов заклю-
чалась в том, что, с их точки зрения, 
«эти замечательные средства обра-
зования можно встроить в автори-
тарную систему формирования за-

конопослушных граждан, но раке-
та начала свой полет в другом на-
правлении».

Какой вывод из этого следует?
Настоящая педагогика на чужих 

целях не работает. Эффективная, 
продуктивная педагогика продуци-
рует собственные цели, как и любая 
осмысленная деятельность. Однако 
и сегодня наивные ведомственные 
чиновники полагают, что можно ак-
туализировать эффективные мето-
дики воспитания, не применяя ин-
струментов самоопределения, раз-
вития личности, продуцирования 
собственных целей. «Образование 

не может быть сервильным, по-
слушным власти, в противном слу-
чае это уже образовательная услу-
га», - считает Александр Адамский.

Против течения
По мнению директора Школы 

антропологии будущего РАНХиГС 
Александра Асмолова, вся идеоло-
гическая система 80-х годов, вклю-
чавшая обучение и воспитание, име-
ла дело с психотипом советского че-
ловека, в сознании которого, как в 
матрице, всегда был образ врага, 
бегство от принятия решений, от 
выбора.

А педагоги-новаторы пришли в 
старую систему с новыми гумани-
стическими ценностями, с идеями 
сотрудничества, нарушив неписа-
ные правила «сиди и жди - приду-
мают вожди» и «сверху виднее». Но 
поскольку они тоже были совет-
скими людьми, они хотели в той 
системе «сеять разумное, доброе, 
вечное».

Вместе с тем ценность педагоги-
ки сотрудничества Асмолов видит 
в том, что ее основатели были пре-
адаптантами, которые пытались 
найти новые пути и трансформи-
ровать мир образования. Они бода-
лись с дубом, пытались переделать 
административную систему, но в 
определенных заданных ареалах.

«И, несмотря ни на что, педаго-
гика сотрудничества, как цветок, 
проросла сквозь асфальт и дала воз-
можность по-другому видеть мир и 
мыслить каждому из нас. Педаго-
гика сотрудничества задала цен-
ностные перспективы рождения 
«возможного человека», как гово-
рил Мераб Мамардашвили. И в этом 
ее историческое значение - имен-
но потому, что каждый из мастеров 
педагогики сотрудничества не про-
сто бодался с дубом, а в своем роде 
опрокидывал и вырывал корни той 
системы, в которой они существова-
ли, и в которой во многом мы сегод-
ня живем», - считает ученый.

Педагогический караул устал, 
инициатива переходит 
к родителям?

И тогда возникает вопрос: способ-
но ли образование изменить обще-
ство? На этот вопрос участники дис-
куссии отвечали по-разному, но в 
целом оптимистично.

«На наше общество влияют раз-
ные факторы, но образование - са-
мый мощный из них, - убежден Шал-
ва Амонашвили. - Для меня главная 
проблема - в сознании учителей. 
Вслед за Ушинским я могу повто-
рить: «Где хорошие учителя - там 
хорошие ученики». Если у нас будут 
хорошие учителя, то многое можно 
сделать».

В то же время он с сожалением от-
метил, что, будучи в жюри конкур-
са «Учитель года», он увидел «пре-
красных молодых учителей, кото-
рые ищут новое в рамках автори-
тарного процесса».

«Если мы ответим на запрос, ко-
торый сегодня существует, - воспи-
тать самостоятельных людей, то 
появятся граждане, которые само-
стоятельно выстраивают государ-
ство, а не то государство, которое им 
предлагают», - убежден главный ре-
дактор издательства «Первое сентя-
бря» Артем Соловейчик.

Эту позицию разделяет и прези-
дент Межрегиональной тьюторской 

Педагогика
Уходящая натура или 

Юбилей
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ассоциации Татьяна Ковалева, кото-
рая считает, что изменение обще-
ства через образование происходит 
постепенно, причем застрельщика-
ми перемен могут быть не только 
учителя, но и родители.

Например, когда Татьяна Ковале-
ва начинала свою педагогическую 
деятельность в качестве директора 
авторской школы в Академгородке 
Томска (а это как раз была вторая 
половина 1980-х), родители особо 
не вмешивались в дела школы, до-
веряя своих детей на «аутсорсинг» 
педагогам, авторитет которых для 
них был непререкаем.

«Я помню, что когда мы органи-
зовали школу для родителей по 
развивающему обучению, то у нас 
родители сидели, открыв рот, и са-
ми изучали математику, фонемы по 
русскому, и тогда такой эпицентр 
субъектности был именно в моло-
дом учительстве», - вспоминает Та-
тьяна Ковалева.

По ее словам, в то время молодые 
учителя создавали творческие со-
юзы, ездили по всей стране перени-
мать опыт педагогов-новаторов, а 
сейчас, по ее словам, «педагогический 
караул устал, у молодых учителей по-
тухшие глаза, им надо готовиться к 
ЕГЭ, они умирают от кучи бумаг».

Но сегодня инициативу перехва-
тило новое поколение родителей, 
это уже не те люди, которые смотрят 

на учителя раскрыв рот, а которые 
делают выбор в пользу семейного 
образования. Иными словами, кон-
куренция на образовательном рын-
ке растет, появляются все новые и 
новые альтернативы, казалось бы, 
незыблемой школьной системе, и, 
что особенно примечательно, по 
словам Татьяны Ковалевой, совре-
менные родители знакомы с педаго-
гикой сотрудничества и восприни-
мают ее принципы как ориентиры.

Декларации или программа 
действий?

По мнению главного редактора 
«Учительской газеты» Арслана Ха-

савова, пока новаторов, равных по 
масштабу авторам легендарного до-
кумента, в наших школах нет, но их 
уникальные идеи не всегда востре-
бованы.

Например, методики Виктора 
Шаталова, которые были сверхпо-
пулярны в 1980-е годы, сегодня не 
востребованы ни на Украине, ни в 
России.

Значит ли это, что ценности, про-
возглашенные авторами легендар-
ного Манифеста педагогики сотруд-
ничества, стали хотя и общепри-
знанным достоянием педагогиче-
ской науки, но не реализуются на 
практике?

Профессор Ульяновского госу-
дарственного педагогического уни-
верситета имени И.Н.Ульянова Сер-
гей Поляков рассказал о том, что в 
2007 году он провел исследование 
по реализации в школьной прак-
тике 13 идей педагогики сотруд-
ничества. Разброс получился от 20 
до 50%. Это не так уж мало. Но что 
происходит в 2021 году? На этот во-
прос у специалистов нет ответа, по-
тому что нет исследований массо-
вой школьной практики, и это се-
рьезная проблема, которую необ-
ходимо решать.

Вместо педагогики для всех - 
педагогика для каждого

Однако нельзя не согласиться с 

участниками дискуссии в том, что за 
35 лет реалии нашей жизни карди-
нально изменились - помимо циф-
ровой революции большое влияние 
на жизнь общества оказывают огра-
ничения, связанные с пандемией. 
Теперь уже говорить о безусловной 
свободе личности не приходится: 
ведь, как точно заметила педагог 
из США Юлия Турчанинова, «любой 
полицейский может оштрафовать 
за нарушение масочного режима, и 
на этом ваша свобода закончится».

Поэтому и принципы педагогики 
сотрудничества подвергаются не-
избежной трансформации и пере-
осмыслению.

«Социально-политическая роль 
педагогики сотрудничества была 
государственнической и одновре-
менно эмансипаторской, - отметил 
завкафедрой образования и педа-
гогических наук Академии психо-
логии и педагогики Южного феде-
рального университета Александр 
Бермус. - Это был ориентир не на 
слова, не на декларации, не на иде-
ологические штампы, это была про-
грамма, рассчитанная на реальные 
результаты и действия. Ребенок 
должен был получить в свое распо-
ряжение полный арсенал современ-
ной ему культуры».

В то же время эксперт подчер-
кнул, что «потом это поколение 
новаторов сознательно отодви-
нули на задний план, перестрой-
ку «снизу» сменили государствен-
ные реформы, были предложены 
современные инструменты, такие 
как индивидуальные образователь-
ные траектории, цифровые техно-
логии, система объективных пока-
зателей (ЕГЭ), альтернативное об-
разование.

«Но насколько эти феномены яв-
ляются однозначными и, безуслов-
но, позитивными и как они связаны 
с идеологией педагогики сотрудни-
чества?» - поделился своими сомне-
ниями Александр Бермус.

Действительно, вокруг ЕГЭ и при-
менения цифровых технологий в 

образовательном процессе до сих 
пор не умолкают споры, а что ка-
сается индивидуальных образова-
тельных траекторий, то они были 
провозглашены в Манифесте пе-
дагогики сотрудничества, только в 
другой формулировке - «личност-
ный подход». Сегодня эта идея по-
лучает самое широкое распростра-
нение, выходя едва ли не на первый 
план.

«Время всеобщего влияния то-
го или иного способа безвозврат-
но ушло, - утверждает Александр 
Адамский. - Симон Львович Соло-
вейчик написал последнюю книгу 
- «Педагогика для всех». Теперь мы 

говорим о педагогике для каждого. 
И в этом трансформация сознания 
восприятия педагогики и образо-
вания».

Часть вторая
Идеи для нового манифеста: сво-

бода, развитие, многообразие, ре-
зультат.

Очень важным оказался второй 
круг дискуссии. Участникам обсуж-
дения было предложено озвучить 
личную формулу образовательной 
политики и по примеру педагогов-
новаторов составить новый мани-
фест, исходя из реалий нашего вре-
мени. И вот какие идеи были пред-
ставлены.

Шалва Амонашвили: «Истинно 
гуманное образование - это воспи-
тание духа человеческого», - писал 
Ушинский. Понятие духовности во-
шло и в новые стандарты, и в про-
грамму воспитания. Но это понятие 
никак не могут освоить учителя. Ес-
ли хотя бы 5% учителей возьмутся 
за воспитание духа человеческого, 
общество продвинется дальше. А 
дальше нас ждут великие откры-
тия, которые принесут благо, если 
их сделают культурные люди».

Артем Соловейчик: «Именно 
честность - это результат внутрен-
ней свободы. Справедливость - это 
результат внутренней свободы. Эф-
фективность - это результат вну-

тренней свободы. То есть все, что 
мы хотим, без этого недостижимо. 
Если мы ставим во главу угла воспи-
тание человека, который не теряет 
потребности в самореализации, то 
как раз это есть тот свободный, са-
мостоятельный человек, с которым 
не очень легко родителям, учите-
лям и государству. Поэтому наста-
ла эра провозгласить свободу не в 
социуме, а свободу внутри каждо-
го из вас».

Татьяна Ковалева: «Если мы ста-
вим задачу развития, то осуще-
ствить ее невозможно без выбора, 
без альтернативы. И если в совет-
ские времена альтернативой учи-
телю был репетитор, то сейчас по-
явились тьюторы, а это другая пе-
дагогическая культурная позиция, 
которая сама по себе становится та-
ким раздражающим фактором, про-
воцирующим развитие».

Алексей Семенов: «Результатив-
ное образование - это наличие об-
щего результата и общей цели для 
всех участников образовательного 
процесса: для ребенка, учителя, ад-
министрации школы. Это и есть со-
трудничество, которое дало какие-
то результаты, какой-то опыт. Ре-
зультат учителя измеряется по 
соотношению с прогнозом, кото-
рый вытекает из предшествующей 
истории обучения ребенка. Если 
ты из двоечника воспитал троеч-
ника, то это и есть замечательный 
результат, и это должно быть ре-
ализовано в образовательной по-
литике. Результат расширенной 
личности - это человек с ручкой, 
компасом, мобильником, Интерне-
том, который живет в современном 
цифровом мире и именно там эф-
фективен и преадаптивен».

Александр Адамский: «На пер-
вом флаге «Эврики» в «Учитель-
ской газете» в 1985 году было на-
писано: «Свобода. Развитие. Мно-
гообразие». С тех пор, мне кажется, 
это наиболее правильный педаго-
гический набор идей. Что касается 
образовательной политики, я верю 
в институты, и в этом смысле фор-
мирование я-институциональных 
принципов снижает роль всеоб-
щих, тотальных институтов влия-
ния. Время всеобщего влияния то-
го или иного способа безвозвратно 
ушло. Уже не будет всеобщих педа-
гогик. На смену им придет педаго-
гика для каждого».

Общий вывод участников заклю-
чается в том, что педагогика со-
трудничества может нам дать се-
годня внимание к современности, 
к совместности, к сотрудничеству. 
Совместное пребывание в культу-
ре, в истории, в деятельности - это 
самый главный урок, который мы 
должны извлечь из манифеста пе-
дагогов-новаторов. 

сотрудничества 
урок для будущего?

Юбилей

P.S. В продолжение разговора о роли педагогики сотрудни-
чества в развитии школы и о том, как идеи манифеста учите-
лей-новаторов трансформировались в современном обще-
стве, своими размышлениями с читателями «УГ» делятся:

- Игорь Реморенко, ректор Московского городского педа-
гогического университета (стр. 6);

- Татьяна Ковалева, заведующая лабораторией индивиду-
ализации и непрерывного образования МГПУ (стр. 12);

- Алексей Смирнов, академик РАН и РАО, заведующий ка-
федрой МГУ, лауреат Премии ЮНЕСКО (стр. 20).



10
№42 (10903)
от 19 октября
2021 года

Арслан ХАСАВОВ учит педагогов 
работать в медиапространстве

Молодые педагоги - участники форума «Линейка» на открытии мероприятия Мозговой командный штурм - интеллектуальная работа кипит

Специальный репортаж

Алена ЮРЧЕНКО

С 1 по 3 октября в подмосковном 
Солнечногорске прошел второй 
ежегодный Молодежный педаго-
гический форум «Линейка». Орга-
низаторами мероприятия высту-
пает мастерская управления «Се-
неж» президентской платформы 
«Россия - страна возможностей», 
партнером - профессиональный 
конкурс «Учитель будущего» пре-
зидентской платформы «Россия 
- страна возможностей». Гостями 
форума в онлайн- и офлайн-фор-
матах стали более 140 педагогов - 
от Калининграда до Владивосто-
ка. Под девизом «Измерь свой 
вклад в будущее» участники об-
суждали новые подходы в воспи-
тательной работе образователь-
ных учреждений. Здесь решались 
судьбы школ: как менять образо-
вательное пространство с учетом 
современных тенденций и требо-
ваний периода после пандемии. 
Тема форума в 2021 году - «Ин-
струменты вовлечения и мотива-
ции в образовательном процес-
се». Молодые педагоги учились 
интегрировать учеников в обра-
зовательный процесс с помощью 
игры, музыки и социальных сетей. 
А «Учительская газета» выступила 
информационным партнером ме-
роприятия.

Дружба с первых нот… и конфет
Первый день форума начался за-

дорно и весело - с танцев под ком-
позицию Стаса Море «Юность моя». 
Музыка, как известно, связывает, по-
этому вполне логично, что за ней по-
следовал нетворкинг. Участники фо-
рума были одеты в белые свитшоты, 
на каждом из которых - портрет ве-
ликого педагога и его яркое, емкое 
высказывание, над которым хочет-
ся поразмышлять. У каждой коман-
ды свой педагог как знак отличия. 
Но организаторы были против об-
щения участников исключительно с 
членами своей группы, поэтому ради 
новых знакомств нас разделили… по 
конфетам! Каждый участник полу-
чал коробочку с разными сладостями 
внутри и должен был отыскать лю-
дей с точно таким же десертом. Ког-
да новые команды сформировались, 
участники получили вопросы, помо-
гающие узнать друг друга поближе. 
«Какие качества вы более всего цени-
те в людях?» - решали члены нашей 
команды. Среди ответов прозвуча-

ли: искренность, честность, добро-
та, любознательность, открытость, 
хорошее чувство юмора, стойкость, 
смелость, умение любить. По-моему, 
сложился набор идеального педа-
гога! Были и вопросы на раскрытие 
личности, порой весьма внезапные 
и интригующие: «Если бы я был(а) 
приложением или онлайн-сервисом, 
то каким? Какая я возможность на 
форуме для других? Если бы у меня 
был шанс обратиться ко всем учите-
лям сразу, я сказал(а) бы им…?» Как у 
Вениамина Каверина в «Двух капита-
нах»: «Было над чем подумать».

- Участие в таких мероприятиях, 
как форум «Линейка», необходимо 
для самореализации профессиона-
лов педагогического сообщества. 
Очень важно, что у молодых педаго-
гов есть возможность обсуждать об-
щепрофессиональные темы в рамках 
форума «Линейка» с опытными экс-
пертами. Уверен, участие в образо-
вательной программе форума помо-
жет молодым учителям совершить 
рывок в своем профессиональном и 
личностном развитии, - отметил в 
рамках выступления на форуме ру-
ководитель Всероссийского профес-
сионального конкурса «Флагманы 
образования» Андрей Богданцев.

Игра как инструмент мотивации
Панельную дискуссию «Тренды в 

образовании» под чутким руковод-
ством организаторов форума прово-
дили… школьники! Да не простые, а 
победители всероссийских олимпи-
ад, например Ярослав Басов, золотой 
медалист олимпиады по астрономии. 
Он предложил внедрить урок-игру с 
развитой и увлекательной сюжетной 
линией, элементами интерактива. В 
этой игре должен фигурировать по-
ложительный яркий герой, мотива-
ция к учебе которого способна вдох-
новить реальных школьников. Кол-
леги-олимпиадники поддерживали 
Ярослава. Среди факторов мотива-
ции были названы атмосфера в клас-
се, разнообразие учебных форматов, 
увлеченность учителя, групповые за-
дания, нестандартные задачи, изуче-
ние иностранного языка через музы-
ку, тематические комиксы, элементы 
исторической реконструкции.

- Несмотря на то что форум чуть 
больше года назад спроектировали 
и придумали сами молодые педаго-
ги на смене «Образование» форума 
«Территория смыслов», сегодня это 
крупная площадка для знакомства 
с коллегами со всей страны, обмена 

опытом, работ над созданием инно-
вационных педагогических реше-
ний, - заявил первый заместитель 
министра просвещения РФ Алек-
сандр Бугаев.

Иван Нефедьев и Мирослава Брон-
никова, авторы пособия «Игрофика-
ция в бизнесе и в жизни», провели 
для участников «Линейки» мастер-
класс «Геймификация: инструкция 
по применению». Мотивация, с точки 
зрения спикеров, опирается на внеш-
ние (статус, доступ к определенным 
благам) и внутренние (единение, ав-
тономия, мастерство, высшие смыс-
лы) факторы. Чтобы повысить эф-
фективность работы учеников, на-
до задействовать факторы внутрен-

ней мотивации. Перед участниками 
мастер-класса стояла задача - спро-
ектировать урок в игровой форме 
за счет постановки актуальной, до-
стижимой, ограниченной во време-
ни конкретной цели и четко разъяс-
нить другим командам свои идеи. В 
руках молодых педагогов три типа 
кристаллов - знания, опыт, инициа-
тивы. Учителя должны применить 
имеющиеся в их практике инстру-
менты, чтобы активировать пере-
численные выше факторы внутрен-
ней мотивации.

Подготовить детей к познанию
Тему мотивации продолжила и 

развила во второй день форума Вик-
тория Шиманская, психолог, бизнес-
эксперт, специалист по развитию 
эмоционального интеллекта.

- Мотивация может появляться и 
присутствовать всегда - и в 5 утра, и 
в 12 ночи. Но перед тем как давать 
ребенку знания, важно подготовить 
его к самому процессу познания. Са-
мо присутствие детей перед нами не 
означает, что они сейчас с нами, - под-
черкнула эксперт.

Если ребенок не дал права, чтобы 
ему что-то рассказывали, это насилие 
над ним. Ребенок, который не знает, 
зачем ходит в школу, воспринимает 
как насилие передачу ему знаний. Пе-
дагог должен давать не просто зна-
ния, а модели познания мира. Еще 
один важный аспект - знания об учи-
теле, формирование образа, архетипа 
педагога. Только после этого можно 
приступать к непосредственной раз-
работке и внедрению в классы увле-
кательных методик обучения.

Первый шаг - «Я чувствую». Разгля-
деть листочки на деревьях, потро-
гать парту, расслышать пение птиц 
за окном, сделать медленный глоток 
воды, ощутить аромат страниц учеб-
ника и лишь потом приступить к дей-
ствиям, учебному процессу. Тело ре-
агирует на внешние раздражители в 
400 раз быстрее, чем кора головного 
мозга успевает обработать инфор-
мацию, именно поэтому важно по-
смотреть на психологически слож-
ную ситуацию, например двойку или 
тройку, с другой стороны, со сторо-
ны тела. Полюбить ненавистную ра-
нее биологию за то, что эта наука по-
зволяет изучить и понять причины 
тех или иных телесных реакций. Да-
лее - работа над движениями, жеста-
ми, позами, убеждающими учеников 
(да и самих педагогов) в том, что пе-
ред школьниками сильный, добрый, 
дружелюбный, спокойный настав-
ник («Так, чтобы Станиславский по-
верил», - смеется Виктория). Затем 
идет подготовка к познанию: можно 
составить «карту путешествий» уро-
ка или совершить с детьми межга-
лактический рейс, разработать ком-
позицию урока по аналогии с литера-
турным произведением, включить в 
урок мнемотехники - это полезно и 
учителям, не только ребятам.

Все дети воспринимают мир по-
разному. Высокоинтеллектуально-
му аналитику порой трудно писать 
сочинение. В таком случае нужно 

разложить на составные, логически 
структурированные части злосчаст-
ное сочинение, школьнику станет на-
много проще готовиться к экзамену. 
И, наконец, спроектировать свой соб-
ственный вовлекающий урок. Чем 
в завершение выступления Шиман-
ской и занялись активные участни-
ки «Линейки».

По заголовку встречают, 
по проблеме провожают

Инструментом вовлечения в обра-
зовательный процесс может стать… 
обычный текст! Именно этой теме 
был посвящен мастер-класс от глав-
ного редактора «Учительской газе-
ты» Арслана Хасавова.

Обычный, да не совсем. Руководи-
тель ведущего педагогического СМИ 
в России дал несколько советов по 
написанию «вкусного», увлекатель-
ного, читаемого материала:

 «Заголовок - это витрина. Имен-
но от него зависит, прочитают ли 
материал. Он должен объединять и 
оригинально показывать тему ста-
тьи».

 «Каждый заголовок уникален. 
Нужно цепко и внимательно смо-
треть, погружаться в контекст темы, 
на которую пишете. И тогда вы смо-
жете нащупать собственный стиль».

 «Искусство заголовка - отдель-
ный жанр журналистики. И над ним 
нужно хорошо подумать. Возможно, 
уже после написания статьи».

 «Чтобы развить «насмотрен-
ность», можно обратить внимание 
на такое СМИ, как «Коммерсантъ». У 
этого издания существует даже от-
дельная тематическая премия».

 «Самый живой интерес вызы-
вают материалы, которые припод-
нимаются над проблемой. Это долж-
на быть не только ваша автобиогра-
фия по теме, но и системный взгляд 
на ситуацию».

 «Важно показать в материале, 
какой путь был проделан, сформиро-
вать цепочку причинно-следствен-
ных связей. Читателю любопытно: 
что было до этих событий, почему 
произошло так, а не иначе».

 «Острые темы читаются пре-
красно. Нужно найти «проблемный» 
сюжет в своем городе, интересного 
героя, как это делают собкоры «Учи-
тельской газеты». В этом может по-
мочь отслеживание новостей по ак-
туальным событиям региона».

 «Массовые, но при этом узко-
профессиональные темы требуют 
экспертов. Или уникального опыта 

Здесь учатся учить
А также измеряют личный вклад



№42 (10903)
от 19 октября
2021 года

11

у самих авторов, работающих над ни-
ми. Лучше не писать вовсе, чем пло-
хо, некомпетентно, неграмотно, вяло, 
скучно и банально».

- «Учительская газета» - старейшее 
педагогическое СМИ нашей страны. 
Она выходит с 1924 года. Даже в са-
мые сложные для страны времена 
для наших коллег всегда было важно 
мнение педагогов. Кстати, «Учитель-
ская» - первый сайт газеты в Интер-
нете в России. Вы можете тоже уча-
ствовать в ее жизни и вести свой блог 
на ее портале, а возможно, даже по-
пасть в печатный выпуск, - резюми-
ровал главный редактор.

Раздвигаем синие занавески!
Наверняка многим педагогам зна-

ком анекдот про поиски глубинно-
го смысла там, где он отсутствует. 
«В комнате были синие занавески». 
Учитель литературы говорит: «Си-
ние занавески символизируют тоску 
героя по Родине, его мысли о судьбе 
страны».

А автор этого произведения отве-
чает, что синие занавески символи-
зируют синие занавески.

Анастасия Щербакова, педагог по 
русскому языку в одной из частных 
школ Сингапура, вынесла этот анек-
дот в название блога в Инстаграм:  
https://www.instagram.com/sinie_
zanaveski/. 

Играючи и легко она говорит о се-
рьезных теоретических вещах, что-
бы их можно было сразу применить 

на практике. В этом году на форуме 
«Линейка» Анастасия показала, как 
создать композицию интересного 
урока по инструкциям, не требую-
щим серьезной подготовки.

Композиция урока должна выстра-
иваться с учетом контекста: педагогу 
следует не только опираться на зара-
нее выстроенный план, но и реаги-
ровать на то, что происходит вокруг 
него. Отличное начало занятия - про-
будить в детях удивление. Например, 
вместо пересказа или зачитывания 
параграфа о поэте Афанасии Фете 
можно прочитать короткое стихот-
ворение, которые у Фета всегда отли-
чаются легкостью, и акцентировать 
внимание на нелогичных, порой не-
ожиданных фактах, например: «лю-
бил посвящать время возделыванию 
огорода, обустроил пасеку», «страдал 

мощными депрессивными расстрой-
ствами». Удивление, импульс к изуче-
нию темы гарантированы.

Чтобы вовлечь ребенка в учебный 
процесс, можно пользоваться цита-
тами, но они должны быть броскими, 
яркими, четкими, врезаться в память 
и даже провоцировать споры. Напри-
мер: «Как показывает история, нет 
непобедимых армий»; «Прямые су-

ществуют лишь в геометрии, а не в 
природе и не в жизни». Примеры из 
жизни - тоже отличный способ акти-
визировать внимание школьника.

Наглядность плюс удивление 
упрощают восприятие. Новая фор-
мула, термин или схема (но без объ-
яснения, а как элемент неожиданно-
сти), иллюстративные материалы на 
партах должны стать неотъемлемы-
ми атрибутами школьных занятий. 
Еще один элемент начала нескучно-
го урока - ритуализация. А еще Ана-
стасия помогла посмотреть на состав 
урока по-новому. 

«Вспомните ваш последний урок 
и выпишите, что делали ученики 
на уроке, - поделилась с коллегами 
лайфхаком Анастасия. – Таким спосо-
бом можно узнать много интересного 
не только о детях, но и о самих себе». 

Каких активностей больше? Точно 
ли каждому ученику находится заня-
тие по возможностям, особенностям, 
интересам? Пытаетесь ли вы транс-
формировать задание так, чтобы из 
одного получилось минимум 3?

В ходе урока, по мнению учителя, 
крайне важно менять активность 
(промежуток зависит от возраста 
учеников), учитывать разные кана-

лы восприятия (визуальные, ауди-
альные, кинестетические), использо-
вать разные форматы работы и гра-
мотно распределять время.

Самые скучные темы спикер пред-
ложила обыграть. Например, вместо 
«Чем ты занимаешься в свободное 
время?» или «Как провел опреде-
ленное время года?» пятиклассники 
предложили такие вопросы: «Зачем 
стране президент? Почему нельзя 
мусорить? Какой урок для тебя са-
мый сложный? Зачем мы пишем со-
чинения? Почему мы несовершенны? 
Почему все любят печеньки? Зачем 
нужно читать книги? Почему в мире 
происходят войны?» Любой человек, 
даже окончивший школу полжизни 
назад, будет заинтригован и напи-
шет сочинение на одной волне, без 
мучений. 

Поменять формат, упростить или 
усложнить, предложить выбор, поме-
няться с ребенком местами, и школь-
ник захочет погрузиться в урок. За-
дача педагога - дать ученику почув-
ствовать свою значимость, осознать, 
что он находится на уроке не пото-
му, что обязан выполнить задание 
старших, а для того чтобы вырасти 
над собой. 

Если игра не является соревнова-
нием, если ребенок хочет быть луч-
ше себя самого, хочет быть нужным и 
значимым, следовательно, в нем про-
будилась внутренняя мотивация. Не 
нужно гнаться за глобальным: каж-
дая маленькая победа - ступенька к 
мотивации и дальнейшим академи-
ческим успехам!

Исследовать, а не заучивать
В этом году в панельной дискуссии 

приняли участие в качестве спике-
ров подростки - участники конкурса 
«Большая перемена», который также 
входит в президентскую платформу 
«Россия - страна возможностей». Так 
что молодые педагоги смогли пооб-
щаться с целевой аудиторией напря-
мую!

- Важно, исходя из новых реалий 
времени, правильно организовать 
процесс воспитания и образования 
молодежи начиная с самого младше-
го возраста. И этому в государствен-
ной политике уделяется огромное 
внимание, поэтому так важна роль 
учителя, - обратился к участникам 
форума «Линейка» замминистра на-
уки и высшего образования РФ Гри-
горий Гуров.

Всего во время форума работали 
три сквозные лаборатории: лабора-
тория создания игр, в рамках кото-
рой педагоги научились создавать 
настольные предметные игры, музы-
кальная лаборатория, где участники 
использовали музыку в качестве ин-
струмента мотивации учеников, и ла-
боратория «Цифры», где преподава-
тели ознакомились с различными он-
лайн-инструментами в образователь-
ных целях. Молодые педагоги проде-
монстрировали личным примером: 
эпоха зубрежки далеко в прошлом и 
не про них. Держим курс на исследова-
тельскую и проектную деятельность!

- Современный образовательный 
процесс - это уже не пассивное усво-
ение знаний, полученных от учителя. 
Это активное изыскание и уровень 
вовлеченности, это индикатор сте-
пени активности обучающегося, его 
энтузиазма, любопытства и потреб-
ности в получении новых знаний. Во-
влеченный ученик выделяет время 
на обучение, соблюдает дедлайны, 
показывает впечатляющие резуль-
таты, активно участвует в обсужде-
ниях и переносит знания на практи-
ку, - подвела заключительную черту 
проректор по образовательной де-
ятельности мастерской управления 
«Сенеж» Мария Афонина. 

Мария АФОНИНА, проректор по 
образовательной деятельности 
мастерской управления «Сенеж»

Здесь у каждого есть право на ошибку и несовершенство

До финиша - две минуты, время пошло!

Душевный вечер у костра еще сильнее сплотил участников форума

Специальный репортаж
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Точка зрения

Дмитрий ПОНОСОВ

Дмитрий ПОНОСОВ, заместитель 
директора, учитель истории и 
обществознания школы «Феникс», 
Москва

Я работаю в системе образования с 
1997 года. Сначала был учителем, 
потом 6 лет директором в муни-
ципальной школе Перми. Это до-
статочно интересный город-мил-
лионник со своими уникальными 
особенностями и типичными про-
блемами системы образования. В 
2019 году стал заместителем ди-
ректора в московской образова-
тельной организации, на этот раз 
негосударственной. У меня есть 
опыт участия в конкурсах «Учитель 
года», «Директор школы», сейчас 
учусь в магистратуре Института 
образования ВШЭ. Все эти годы я 
понимал, что главной ценностью 
школы является не материально-
техническая база, а профессиона-
лизм учителя и те отношения, ко-
торые складываются внутри педа-
гогического сообщества. В течение 
всего этого времени мой взгляд на 
позицию учителя в образователь-
ной среде школы не раз менялся.

Я рассматриваю, с одной стороны, 
профессиональную позицию учите-
ля, которая связана с выполнением 
своих должностных обязанностей: 
уроки, проверка тетрадей, классное 
руководство и т. д. С другой стороны, 
важна и социальная позиция, кото-
рая сегодня порой даже более зна-
чима, чем профессиональная. Школа 
- это модель сообщества и важней-
ший социальный институт. Учитель 
включается в социальные связи с ро-
дителями, детьми, и вокруг него соз-
дается определенная среда. Конеч-
но, деление на профессиональное и 
социальное в позиции педагога до-
статочно условно, однако его мож-
но четко увидеть. Первое прописа-
но в документах, отражается в теку-
щей деятельности и ее результатах. 
Второе отражается через связи, от-
ношения, это то, что не написано, а 
если и зафиксировано в декларациях, 
то это нельзя измерить. Например, 
уважение, дружба и любовь, есть они 
или их нет, все это сильно влияет на 
каждого человека, хотя измерить их 
практически невозможно.

Работая в разных типах школ и в 
разных региональных системах, об-
щаясь с коллегами из разных регио-
нов, я увидел много общего и вместе 
с тем специфического в том, как ощу-
щает себя учитель в этих «разных ми-
рах», как разнятся его социальные 
роли, профессиональная позиция, 
как на все это влияют условия, сре-
да, география и статус школы.

Хочу, во-первых, раскрыть соб-
ственное представление о позиции 
учителя в разных типах школы (го-
сударственная/частная). Во-вторых, 
рассмотреть особенности учитель-
ской позиции в провинции (даже 
миллионный город может быть про-
винциальным) и в столице.

Для начала зафиксируем, что нет 
больших различий между профессио-
нальной позицией учителя в частных 
и государственных школах. Деятель-
ность везде примерно одинакова, ре-
гулируется одними нормами законо-
дательства, поэтому учителя в лю-
бой школе отличаются прежде всего 
уровнем профессионализма. Но есть 
одна особенность учителя частной 
школы, которую я увидел за послед-
ние два года работы в «Фениксе»: 
частное образование более клиенто-
ориентированное. Социальную сфе-
ру нельзя рассматривать исключи-
тельно с точки зрения бизнеса, боль-
шинство частных школ являются не 
бизнес-предприятиями, а некоммер-
ческими организациями со своими 
учредителями. Однако родители за 
образование платят деньги, а пото-
му они могут формулировать заказ 
на образование. Поверьте, это заказ 
не на оценки, а именно на образова-

ние в широком смысле этого слова. 
Особым результатом образования, 
гораздо больше значимым для роди-
теля, оказываются не академические 
результаты ученика, а образователь-
ная среда и благополучие ребенка.

Сейчас появился новый тренд на 
новый образовательный результат 
- well-being ребенка. С легкой руки 
журналистов его часто переводят как 
«индекс счастья», однако если сча-
стье - категория иррациональная, 
то благополучие вполне можно из-
мерить. Кстати, даже PISA с 2015 го-
да предлагает структуру благополу-
чия, которое влияет на ученика: ког-
нитивное, физическое, психологиче-
ское, социальное, материальное. По-
этому частные школы об этом много 
говорят и ведут работу, чтобы учите-
ля поддерживали благополучие каж-
дого ребенка и среды в целом. Клю-
чевыми в этой структуре «счастья» 
являются социальное благополучие, 

включенность ребенка в отношения 
с детским и взрослым сообщества-
ми. Многие родители внимательно 
смотрят не на то, чему будет учить-
ся ребенок, а с кем и у кого он будет 
учиться. Важным оказывается, в ка-
кие события будет погружена фор-
мирующаяся личность.

Очень показателен в этом пла-
не конкурс учителей частных школ 
«Вклад учителя», который прошел в 
этом году. Вместо испытаний, связан-
ных с уроком, классным часом, мето-
дическим семинаром, в центре кон-
курса образовательное событие. В 
частной школе важна сопричастность 
учителя общему делу, вклад каждо-
го педагога в общее дело, и весь кон-
курс про это. Презентация связана с 
описанием участником своего места 
в школе. С одной стороны, это описа-
ние школы, с другой - того вклада, ко-
торый вносит учитель в нее. Следую-
щее испытание - написание сценария 
образовательного события. Это мо-
жет быть урок, внеурочное меропри-
ятие или что-то еще, главное, чтобы 
оно стало событием. И в этом собы-
тии всегда проявляется сотворчество 
учеников друг с другом, с учителем, 
а в идеале еще и с родителями. А на 
следующем этапе конкурс делает еще 
одну инновацию: сценарии событий 
перемешиваются, и вы организуете 
взаимодействие с детьми по чужому 
сценарию. При этом конкурсантам 
разрешается созваниваться для кон-
сультаций, в результате возникает ос-
нова для сообщества учителей.

Десятка лучших учителей част-
ных школ также проходила через 
испытания, которые не совсем ха-
рактерны для муниципальных об-
разовательных организаций. На-
пример, дебаты, которые являют-
ся командной игрой. В них каждый 
может, с одной стороны, показать 
свои индивидуальные компетен-
ции, а с другой - должен удержи-
вать общую командную позицию. 
А заканчивается конкурс учитель-
ским стенд апом. В нем каждый пе-
дагог может проявить свою индиви-
дуальную позицию, выразить свой 
взгляд на личные и общественные 
проблемы, но главное - посмотреть 
на них с легкой долей иронии. И этот 
учительский стендап реально был 
крут. Подготовка к нему тоже про-
ходила в группах, учителя так сдру-
жились, что не хотели расставаться 
после конкурса. Таким образом, для 
учителей государственных и част-

ных школ главным всегда остается 
педагогический профессионализм. 
Но в частных школах важнее оказы-
ваются событийность и сообщество 
учителей, умение работать в коман-
де, при этом оставаясь самим собой, 
то есть важнее становится социаль-
ная сторона позиции педагога. Про-

фессиональное и социальное в част-
ной школе, на мой взгляд, становят-
ся равнозначными.

Если говорить о провинциальной 
и столичной школе, то тоже разли-
чий, казалось бы, немного. Но есть 
одна очень серьезная особенность. 
В Москве учитель достаточно праг-
матичный и целенаправленный, он 
ориентируется на показатели, кото-
рые задаются в его образователь-
ной организации. В пермской гим-
назии мы с учителями много гово-
рили о миссии школы, позиции учи-
теля, психолого-педагогической под-
готовке, тьюторской поддержке. В 
столице все более технологически 
выверено. Вовремя провести заня-
тие, использовать материалы МЭШ, 
подготовить к олимпиаде, органи-
зовать воспитательное мероприятие 
по плану, своевременно заполнить 
журнал и выставить отметки иногда 
важнее, чем подготовить и провести 
хороший урок. Только не думайте, 
что эта технологичность очень пло-
ха. Когда все работают согласно опре-
деленным стандартам, то появляет-
ся общая рамка, которая формирует 
предсказуемость системы и дает вы-
сокий результат.

Майкл Фуллан в своей знаменитой 
статье о ложных движущих силах для 
реформ образования «Выбор ложных 
движущих сил для реформы целост-
ной системы» указывает четыре дви-
гателя изменений школы:

 стандарт, оценивание, поощ-
рение и наказание в соответствии с 
правилами и нормированием;

 качество индивидуальной рабо-
ты с учениками;

 поиск эффективных технологий 
донесения информации, информати-
зация, поиск общей платформы и т. д., 
которые могут внедряться даже без 
глубокого осознания и обсуждения 
их общепедагогических основ. Пусть 
этими основами занимаются специ-
алисты, главное - учитель должен 
уметь отработать по технологии;

 непрерывное улучшение пре-
подавания за счет взаимообучения 
и постоянный рост взаимодействия 
между учителями.

Оказалось, что самым действен-
ным является именно взаимодей-
ствие учителей. Однако если в про-
винции часто имеется крен в обсуж-
дение ценностей и отсутствуют дей-
ствия и внедрение технологий, то в 
столице, наоборот, много техноло-
гий, но не хватает понимания смыс-
лов для взаимодействия. Я еще раз 
укажу, что это только мой субъектив-
ный взгляд учителя и бывшего ди-
ректора, приехавшего из провинции 
в столицу. Но большое количество 
московских школ и возможность 
выбора между частными и государ-
ственными школами позволяют об-
разованию подстраиваться под тре-
бования общества.

Подводя итоги собственных раз-
мышлений, хочу сказать, что учите-
ля государственных и частных школ, 
преподаватели провинциальных и 
столичных образовательных орга-
низаций имеют одинаковые основы 
своей работы, а потому их позиции 
не сильно отличаются. Но некоторые 
понимания смыслов могут серьезно 
влиять на эту позицию:

 частный учитель больше на-
правлен на индивидуального ре-
бенка и организует его событийную 
жизнь;

 учителя частных школ больше, 
чем в государственных, нуждаются в 
школьном сообществе и вынуждены 
максимально его поддерживать;

 среднестатистический учитель 
провинциальной школы имеет вре-
мя, опыт, желание размышлять о 
педагогических смыслах своей дея-
тельности. Но часто он, подобно Об-
ломову, не спешит к изменениям;

 среднестатистический учитель 
московской школы, наоборот, подо-
бен Штольцу. Он быстро действует, 
успевает состоять во всех чатах, во-
время заполнить таблицы, получить 
свою среднюю достойную по москов-
ским меркам заработную плату. Но 
размышлять над основами взаимо-
действия и развивать его будут толь-
ко фанатичные учителя, для успеш-
ной работы этого не нужно, и посте-
пенно педагогика уходит из препо-
давания, что тормозит изменения.

Может быть, эта статья, которая в 
определенном смысле определила 
позицию учителя без полутонов, бу-
дет воспринята как провокация. Но 
это не так. Я просто хочу, чтобы мы 
вместе подумали о том, что мы раз-
ные, а позиции у нас должны быть 
схожими. И держать профессиональ-
ную позицию крайне важно, чтобы 
быть современными и готовыми к 
изменениям.

Мы разные?
О позиции учителя в современной школе

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

ав
то

ра

Педагогика 
сотрудничества 

Время подъема 
и энтузиазма
Татьяна КОВАЛЕВА, заведующая 
лабораторией индивидуализации 
и непрерывного образования 
Московского городского 
педагогического университета

В 1986 году мне было 25 лет, и это 
было самое начало моей педаго-
гической деятельности. Я и мои 
друзья - молодые педагоги - толь-
ко-только начинали осваивать азы 
преподавания в школе и каждый 
раз очень волновались, прово-
дя урок.

Все время казалось, что мы что-то 
делаем не так, что-то не успеваем, 
подготовка к каждому уроку растя-
гивалась на долгие часы… Как же бы-
ло для нас всех важно услышать де-
виз Симона Львовича Соловейчика: 
«Вы блестящий учитель. У вас бле-
стящие ученики»!

А потом настало время останкин-
ских педагогических вечеров, всесо-
юзных стажировок учителей в автор-
ских школах Тубельского, Щетини-
на, Караковского; знакомство с ме-
тодиками преподавания Шаталова, 
Лысенковой, системой Никитиных… 
Все это задавало такое удивитель-
ное чувство педагогической свобо-
ды и желания придумывать что-то 
новое, интересное, творческое, что 
это время в моей памяти никак не ас-
социируется с трудными годами пе-
рестройки и материальными слож-
ностями. Наоборот, это было время 
необыкновенного подъема и педаго-
гического энтузиазма. Этим мы «за-
ражали» и родителей, которые тогда, 
не очень даже понимая наши новые 
взгляды на образование, бесконечно 
доверяли нам, соглашались на осво-
ение их детьми начальной школы в 
системе Монтессори, в вальдорфской 
школе, в системе развивающего обу-
чения Д.Б.Эльконина - В.В.Давыдова 
и сами учились вместе со своими 
детьми, изучая новые способы фор-
мирования школьного знания.

Спустя 35 лет ситуация, на мой 
взгляд, изменилась. Сегодня я наблю-
даю растерянных, даже испуганных 
(бесконечными проверками, подго-
товкой к ЕГЭ и т. д.) учителей, но и 
большое количество родителей, уве-
ренных в возможности своего вли-
яния на образование собственных 
детей. И мне кажется это очень ре-
сурсным. Действительно, в экосисте-
ме существует сильная, хотя часто и 
невидимая, взаимосвязь разных эле-
ментов, и когда ослабевает одна по-
зиция, то она удерживается за счет 
усиления другой. Вот и в экосисте-
ме современного образования мне 
видится этот же эффект: усталость 
педагогического сообщества сегод-
ня может поддерживаться и усили-
ваться ресурсами семейного образо-
вания, использованием различных 
альтернативных форм открытого об-
разования. Важно только уметь раз-
глядеть эту ресурсность и отнестись 
к ней экосистемно! 
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Юлия КАПАЛКИНА

Практикум

Директор Ломоносовской гимназии 
Марина КУЗНЕЦОВА

Участники практико-ориентированного семинара в актовом зале 
Ломоносовской гимназии

Мария ГОЛУБЕВА, Республика Карелия, фото 
автора

Формулу успеха первоклассника создавали 
в Ломоносовской гимназии Петрозаводска. 
Процесс занял несколько часов, а результат 
хоть и был не нов, но актуализировал зна-
ния петрозаводских учителей начальных 
классов и воспитателей детских садов.

Первое и основное: если не исключить, то 
существенно ограничить пребывание детей у 
экранов - планшетов, компьютеров и телефо-
нов. Малыши-дошкольники, по мнению канди-
дата психологических наук, доцента кафедры 
психологии Института педагогики и психоло-
гии ПетрГУ Елены Бурачевской, перед экра-
нами гаджетов впадают в гипнотическое со-
стояние, они замирают и почти не моргают. В 
то время когда по возрастным особенностям 
ребятишки должны бегать, прыгать, рисовать 
и гулять.

Вторая рекомендация тоже не затратна - на-
учить детей занимать себя настольными игра-
ми. Бонусов от этого будет немало: с маленьки-
ми фишками и кубиками в процессе игры ребе-
нок будет тренировать мелкую моторику, на-
учится считать и действовать по инструкции. 
Все эти навыки ему очень пригодятся в школе, 
не сомневается эксперт.

Еще одна рекомендация - рисовать с детьми 
и учить их срисовывать. Именно это поможет 
сформировать зрительно-моторную коорди-
нацию, развитость которой важна для ученика 
начальных классов.

В формуле успеха первоклассника, конечно, 
составляющих намного больше. Но, как отмети-
ла директор Ломоносовской гимназии Марина 
Кузнецова, образовательная организация дела-
ет все, чтобы пребывание школьников здесь 
было комфортным и интересным. С детьми ра-
ботают учителя, которые находятся в посто-
янном педагогическом поиске. Так, например, 
учитель начальных классов, логопед гимназии 
Надежда Волкова вкладывает душу в то, чтобы 
дети справлялись с логопедическими пробле-
мами на самом раннем этапе, когда поправить 
можно сразу, в процессе обучения. От нее колле-
ги узнали о слоговой структуре, которая явля-
ется основой грамотного говорения и письма. 
Надежда Николаевна отмечает, что с логопе-
дическими проблемами нередко сталкивают-
ся даже читающие дети, а количество детей с 
речевыми дефектами растет с каждым годом.

Учитель начальных классов, психолог Оль-
га Бородатова в своем выступлении пояснила, 
что выявление проблем на старте, в самом на-
чале обучения, может стать залогом будущего 
успеха первоклассника.

В Ломоносовской гимназии, отметила зав-
уч начальной школы Ольга Мамыкина, детей 

сопровождают не только педагоги, но и ро-
дители. Папы и мамы, например, ведут соб-
ственные дневники наблюдений, которые 
помогают анализировать ситуацию, адапти-
ровать и адаптироваться к новому этапу жиз-
ни ребенка.

Работа в Ломоносовской гимназии продол-
жается в рамках Базовой площадки Центра 
развития образования. Это значит, что здесь 
готовы учить и учиться, работая в тандеме с 
научным сопровождением специалистов Цен-
тра развития образования (ЦРО) и ПетрГУ. Так, 
заместитель директора ЦРО Наталья Бурдю-
гова уверена, что у гимназии огромный по-
тенциал в развитии. Прошедший практико-
ориентированный семинар стал первым в 
этом учебном году, проведенным в рамках 
базовых площадок ЦРО. Но для самой обра-
зовательной организации это одно из собы-
тий в плане многолетней работы по сопро-
вождению гимназистов в процессе обучения.

Шпаргалка для родителей и педагогов: 
о чем забыли взрослые?

 Формирование механизмов произволь-
ного избирательного (селективного) внима-
ния приходится на возраст 6-8 лет.

 Узнавание зрительных стимулов ста-
новится безошибочным, а опознавание осу-
ществляется на основе наиболее информа-
тивных признаков только к 6-7 годам.

 Развитие функций программирования 
и контроля, достаточное для произвольной 
регуляции деятельности, приходит к 9-10 го-
дам.

Формула успеха
Без гаджетов и перегрузок

Сотрудничество Юлия КАПАЛКИНА, учитель математики, 
алгебры, геометрии Школы имени В.П.Леонова, 
ст. Зеленчукская, Карачаево-Черкесская 
Республика

Еще не так давно тестовые задания ЕГЭ бы-
ли темой бесконечных обсуждений, наре-
каний и, конечно, шуток и анекдотов. Так, 
например, в народе ходил анекдот о дрес-
сированной обезьяне, которая случайно по-
пала на экзамен, наугад заполнила бланк 
ответов и - о чудо! - поступила в Физтех.

В каждой шутке есть, как говорится, доля 
шутки. А печальная правда была в том, что 
часть заданий позволяла действительно на-

брать баллы, фактически угадывая ответы, 
предложенные в тестовой форме.

А сколько представителей старшего поко-
ления вздыхало о прежних вступительных эк-
заменах и серьезной подготовке к ним по зна-
менитому сборнику под редакцией Сканави? 
И о потерянном поколении, умеющем только 
отмечать крестиками предложенные вариан-
ты ответов…

Однако год за годом ЕГЭ по математике ме-
нялся. Давным-давно нет тестовой части, а са-
ми задания требуют действительно серьезной 
подготовки, особенно в профильном экзаме-
не. В августе этого года на сайте ФИПИ были 
опубликованы проекты демоверсий ЕГЭ на 
этот учебный год, а уже в сентябре издатель-
ство «Экзамен» выпустило учебное пособие 
«ЕГЭ 2022. Математика. Профильный уро-
вень. 36 вариантов. Типовые варианты эк-
заменационных заданий» под редакцией 
И.В.Ященко.

Что же изменилось? Во-первых, были уда-
лены первые три задания экзамена прошлых 
лет, самые простые, проверяющие умение ис-
пользовать приобретенные знания и умения 
в практической и повседневной жизни и вы-
полнять действия с геометрическими фигу-
рами, координатами и векторами. Тем самым 
базовый и профильный экзамены все больше 
расходятся по содержанию: баллы для посту-
пления в вуз за решение задачек, которые под 
силу девятиклассникам (или даже младше), 
теперь заработать не удастся.

Во-вторых, изменена привычная нумерация 
заданий (что совершенно логично) и добавле-
ны два новых задания. Так, теперь в экзамене 
не одно, а два задания по теории вероятностей, 
под номерами 2 и 10. Новое, десятое, задание 
требует более глубокого понимания этого раз-
дела математики, умения моделировать реаль-
ные ситуации на языке теории вероятностей.

Например, в варианте 11 предлагается та-
кая задача:

«При двукратном бросании игральной кости 
выпало 8 очков. Какова вероятность, что хотя 
бы раз выпало 4 очка?»

Несмотря на простоту и лаконичность усло-
вия, в нем есть подвох. Нас не интересуют все 
возможные варианты выпадения кубиков. Со-
бытие «при двукратном бросании выпало 8 
очков» уже наступило, и следует рассмотреть 

только те варианты, которые к нему привели 
(а их всего 5), и понять, что 4 очка выпадают 
только в случае комбинации «4 и 4», то есть 
искомая вероятность равна 0,2.

Еще одно новое задание под номером 9, про-
веряющее умение выполнять действия с функ-
циями, а кроме того, хорошо разбираться в осо-
бенностях их графиков. Суть его проста: по дан-
ному графику функции и ее аналитическому 
заданию с некоторыми неизвестными параме-
трами определить значение функции в некото-
рой точке. Однако такого типа задания требу-
ют отдельной отработки и глубокого понима-
ния. Рассмотрим, например, такое задание из 
варианта 5 предлагаемого пособия:

«На рисунке изображен график функции 
f (x) = a x + b. Найти f (-5) ».
Сразу отметим, что по графику этого сделать 

не получится. По виду графика мы легко опре-
делим, что основание степени меньше едини-
цы, ведь график убывает. Кроме того, мы мо-
жем определить параметр b. График показа-
тельной функции y = a x проходит через точку 
(0; 1), а график данной функции - через точку 
(0; -3), то есть b=-4.

На графике мы видим четко обозначенную 
точку (-3; 4), она позволяет нам получить 
уравнение: a -3 - 4 = 4;

a -3 = 8, то есть 

Окончательно получаем , 
и тогда f (-5) = 32 - 4 = 28.

Надо сказать, что подобные задания в учеб-
никах, например, базового курса почти не 
встречаются и требуют отдельной отработки 
при подготовке к экзамену.

В-третьих, к новшествам профильного экза-
мена следует отнести и изменения в оценива-
нии заданий с развернутым ответом. Так, сте-
реометрическая задача номер 13 теперь оцени-
вается не в два, а в три балла. Таким образом, 
обе геометрические задачи второй части те-
перь трехбалльные с одинаковыми критери-
ями оценивания: три балла можно получить 
за полное обоснованное решение, два балла 
получат те выпускники, которые обоснован-
но докажут утверждение пункта а) и обосно-
ванно получат ответ в пункте б) при допущен-
ной арифметической ошибке в его решении 
или обоснованно получат верный ответ в пун-
кте б). Один балл можно получить при обосно-
ванном доказательстве утверждения пункта а) 
или при верном решении пункта б) с исполь-
зованием пункта а) без его доказательства или 
при обоснованном решении пункта б) и невер-
ном ответе в нем из-за допущенной арифмети-
ческой ошибки.

Задание №15 (в предыдущей версии №16, 
задача с экономическим содержанием) теперь 
оценивается не в три балла, как раньше, а в 
два. При этом критерии оценивания очень про-
стые: полное решение оценивается в 2 балла, 
а только лишь построенная математическая 
модель - в 1 балл.

В целом же могу сказать, что пособие от 
издательства «Экзамен» является не про-
сто самым актуальным на данный момент, 
но и прошло научно-методическую оценку 
ФГБНУ «ФИПИ», что само по себе гаранти-
рует соответствие заданий всем изменени-
ям этого года и дает повод рекомендовать 
именно его для подготовки выпускников 
к экзамену, который может действитель-
но повлиять на их дальнейший жизненный 
выбор.

Не все так однозначно…
Задания для подготовки к ЕГЭ по математике 
бывают с секретом
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Владимир СУПРУНЕНКО, фото автора

Подобное случалось не раз, но 
всегда как впервые. Во время 
ночной подводной охоты (угораз-
дило меня еще и этим увлечься) 
в результате неудачного резкого 
погружения что-то повредилось 
в голове. То ли нерв, то ли сосуд. 
После этого возникли довольно 
неприятные ощущения. Случи-
лось это накануне грибного сезо-
на. Чтобы как-то отвлечься от хво-
ри и тревожных мыслей, я ринулся 
в лесные дебри. Как моя бабушка 
говорила, за дурною головою и но-
гам нет покоя. Только теперь эта 
присказка имела несколько иной 
смысл. Дикая природа для меня 
всегда была самым действенным 
душевным пластырем. А тут еще 
и грибной азарт. Двойная польза 
- и для тела, и для души. «Мину-
та, когда видишь и срываешь хо-
роший, коренастый белый гриб, 
очаровательна», - писал Петр Чай-
ковский в конце жизни, увлекшись 
тихой охотой. Я уверен, это мгно-
вение грибного счастья прибавля-
ло композитору сил и здоровья…

Издавна грибы в лесных краях бы-
ли не только кормильцами, но и ле-
карями. У каждого гриба свое место 
на кухне и свое лечебное предназна-
чение. Как-то сын в лесу поранил 
палец. Я тут же вспомнил бабушкин 
совет и, сорвав перезревший гриб-
дождевик, который в народе назы-
вают порхавкой, присыпал буро-зе-
леной пыльцой порез, прижав сверху 
бархатистой кожицей. «До свадьбы 
заживет!» - похлопал я по плечу пар-
ня, и сын весело зашагал по тропке 
дальше. Грибами издавна лечили 

раны, порезы, гнойники, обмороже-
ния. Многие сельские жители и по-
ныне врачуют ссадины дождеви-
ками. Такими же бактерицидными 
свойствами обладают белый гриб, 
рыжик, рядовка землистая, веселка 
обыкновенная. Активными антибио-
тиками являются ежовик желтый и 
груздь синеющий. Вытяжки из этих 
грибов излечивают ангину. Рост бо-
лезнетворных бактерий задержива-
ют рядовка фиолетовая, опенок лет-
ний. Успешно лечат обморожения 

боровиками. Для этого нужно белые 
грибы подсушить и после выварки в 
собственном соку получить экстракт, 
которым, слегка разогрев, смазыва-
ют обмороженные участки тела. Вы-
тяжки и экстракты из шампиньона 
помогают тифозным больным, име-
ющим гнойные раны. Гнойные вос-
паления успешно лечат и препараты 
из горькуши. Стоит напомнить, что и 
пенициллин был в свое время добыт 
из грибковой плесени.

В народе считается, что некоторые 
виды грибов предохраняют от рако-
вых заболеваний. К антираковым 
грибам в первую очередь относят бо-
ровики. Кстати, в них найден алкало-
ид герценин - тонизирующее веще-
ство, которое стимулирует деятель-
ность сердечно-сосудистой системы. 
Опенок зимний содержит флатулин - 
вещество, задерживающее развитие 
такой опасной болезни, как саркома. 
Флатулин, кроме того, - хорошее за-
щитное средство от ангины. Разви-

тие раковых клеток приостанавли-
вают сатанинский гриб и чага (бере-
зовый гриб). Чага вообще в лечебной 
практике гриб знаменательный. Она 
повышает защитные реакции орга-
низма, активизирует обмен веществ 
в тканях, снижает артериальное дав-

ление. Препараты из нее - настойка и 
экстракт «Бефунгин» - применяются 
для лечения гастрита, язвы желуд-
ка и желудочно-кишечного тракта. И 
поныне среди рыбаков и охотников, 
сельских жителей популярен чай из 
чаги. Противоопухолевой активно-
стью обладает и вешенка обыкно-
венная. Она предохраняет от болез-
ней, чаще всего вызываемых непра-
вильным, слишком мучнистым или 
жирным, питанием. Вешенку врачи 
рекомендуют для устранения опас-

ности атеросклероза, тромбофлеби-
та. Ценен этот гриб и тем, что защи-
щает людей от экологически вред-
ных веществ, выводя из организма 
тяжелые металлы и радионуклиды. 
Невосприимчивостью к ним облада-
ют и лисички. Их, как оказалось, мож-
но перерабатывать в медицинские 
препараты, способные защитить че-
ловека от радиации. В лисичках, кста-
ти, больше всего витамина А, кото-
рый имеет огромное значение для 
организма человека, особенно в пе-
риод роста.

При лечении туберкулеза полез-
ны препараты, получаемые из груз-
дя перечного, говорушки гигантской, 
некоторых видов рядовки. Туберку-
лезную палочку угнетает и рыжик. 
В нем найдены антибиотики, смер-
тельные для палочки Коха и кишеч-
ных палочек, вызывающих понос. В 
борьбе с кишечной палочкой, стафи-
лококком, некоторыми вредоносны-
ми бактериями активен опенок луго-

вой, который оказывает на человека 
тонизирующее действие. А опенок 
осенний вполне пригоден как лег-
кое слабительное. Умелое приме-
нение навозника серого вызывает 
отвращение к алкогольному зелью. 
Смолистое вещество, полученное из 
масленка лиственничного, снимает 
головную боль. Препараты из желч-
ного гриба улучшают работу печени. 
А трюфель вообще способен омоло-
дить организм. Не зря его так люби-
ли древние.

Десятой дорогой обходят грибни-
ки красные шляпки мухоморов. Од-
нако среди некоторых народов этот 
гриб в особом почете. Вот какую пи-
кантную подробность о питейных 
обычаях аборигенов Камчатки сооб-
щил один путешественник прошло-
го: «Иногда вместо водки камчада-
лы употребляют мухомор, известный 
гриб, которым у нас обыкновенно 
морят мух. Его вымачивают в сусле 
из кипрея и затем пьют это сусло или 
глотают целиком свернутые в трубку 
сухие грибы». Если мухоморное сусло 
валило с ног здоровых людей, то «му-
хоморный спирт», который издавна 
среди славян считался эффективным 
средством против радикулитов и 
ревматических болей, наоборот, ста-
вил на ноги скрюченных недугом бе-
долаг. Что же представлялсобой этот 
спирт и как его добывал? Мухоморы 
в закрытой посуде ставили в теплое 
место, и через некоторое время они 
пускали сок. Это и был «мухоморный 
спирт». В одних местностях делали 
спиртовые настои как из сушеных, 
так и из свежих грибов. Полесские бе-
лорусы бутылку с залитыми водкой 
мухоморами запекали в хлебной ков-
риге. Полещуки также употребляли 
мухоморы внутренне в виде порошка 
при малярии. Современная медици-
на осторожно относится к внутрен-
нему потреблению красных мухомо-
ров, а вот в качестве примочек, рас-
тирок, мазей они вполне пригодны. 
Установлено, что мазь из мухоморов 
- эффективное средство при луче-
вых поражениях кожи и слизистых 
оболочек. Препараты из этих грибов 
оправдали себя также при лечении 
аллергических заболеваний кожи. 
Кстати, микологи считают, что му-
хомор входит в пятерку самых це-
лебных грибов наравне с чагой, ве-
селкой, трутовиком лакированным, 
он способен лечить около 200 (!) за-
болеваний. В последнее время гриб-
ников, которые мало-мальски раз-

бираются в целебных свойствах ди-
коросов, прямо-таки обуяла мухомо-
романия.

Бабушка часто вспоминала сосед-
ку - тихую торфушку Маню. Однаж-
ды она попросила ее полезть в под-
пол и набрать из бочки к ужину ми-
ску соленых груздей. Прошло минут 
десять. «Манюша, ну где ты там?» - 
позвала бабушка соседку. Та не отзы-
валась. Бабушка не выдержала и по-
лезла в подпол. «Вы не представляе-
те, что я там увидела, - рассказывала 
она нам. - Сидит Маня возле бочки, 
на коленях у нее миска с грибочками. 
Она на них не смотрит, глаза закати-
ла, как перед иконой, и прямо горс-
тью в рот - лопает и лопает мои мас-
лятушки да груздочки. Ну прямо как 
те наркоманы - слепая и глухая к ми-
ру знай мечет в рот грибок за гриб-
ком». С тех пор Маню в поселке про-
звали грибной наркоманкой. Шут-
ка, конечно. Однако вполне досто-
верный факт, что людям с древности 

было известно действие психотроп-
ных грибов, которые употребляли 
при проведении религиозных обря-
дов, а также в небольших дозах как 
психостимуляторы. Например, ин-
дийский священный напиток сома, 
который сохранял здоровье и прод-
левал жизнь, готовился из красных 
мухоморов. Некоторые виды грибов, 
которые имеют наркотические свой-
ства, нашли применение и в совре-
менной медицине. Так, ученые обна-
ружили в галлюциногенных грибах 
такое вещество, как псилоцибин. В 
результате исследований было дока-
зано, что в малых дозах оно облегча-
ет стирание травматических воспо-
минаний, способствует образованию 
новых нейронов в мозге, может пода-
влять чувство тревоги и депрессии у 
тяжелобольных.

Автор одного старинного целеб-
ника давал следующий совет жела-
ющим избавиться от меланхолии: 
«С людьми веселыми переставать 
или прохлаживатись по зеленых ме-
стах». А если во время этого «про-
хлаживания» удается еще грибков 
подсобрать, то польза для здоровья 
двойная. С местным грибным авто-
ритетом Сергеичем по ранней осени 
мы часто выбираемся на болота. Их 
в Мещере называют мшарами. Еще 
полные летней ярой силы солнеч-
ные лучи, просеиваясь через болот-
ную дымку, нежат травы, наливают 
соком ягоды, а главное - согревают 
моховую подстилку, из которой тор-
чат шляпки подберезовиков. После 
каждого обхода болотного грибного 
пятачка можно, оголившись до пояса, 
отдохнуть, наслаждаясь теплом, ти-
шиной, покоем. «Наши бабы раньше 
сюда не столько за грибами да клюк-
вой выбирались, сколько нервы по-
угомонить, душу отогреть, от до-
машней бестолковщины отдохнуть, 
- блаженно улыбается Сергеич. - Ра-
евое времечко. Почему его и бабьим 
летом прозвали…» Кстати, общение 
с напарником на грибные темы, ду-
шевный разговор с ним часто сама 
по себе успокоительная процедура. 
Мы наскоро перекусываем, чаевни-
чаем, угощаясь прямо из горсти све-
жей клюквой, и, отставив наполнен-
ные крепкими молодыми подбере-
зовиками корзины, лежим на теплом 
сухом мху, ловя последний загар. Уму 
- покой, сердцу - отрада, душе - празд-
ник. Так бы всю жизнь…

Я делю грибников на прогульщи-
ков и бегунов. Неспешная прогулка 

по зеленому лесу в поисках грибной 
добычи является эффективным оздо-
ровительным средством. Однако не-
лишним будет в дополнение к нему 
и своеобразный грибной фитнес. Бег 
по лесу в поисках заветного грибного 
местечка - отличная физическая тре-
нировка. Она вполне может заменить 
зарядку. Чуть сбоку от рощи находит-
ся озеро, с пробежки на которое я на-
чинаю день. Часто прихватываю с со-
бой пакет и, прежде чем окунуться в 
прохладные озерные воды, с полчаса 
петляю между березками. Свинушки, 
сыроежки, моховички - добыча незна-
чительная. Но главное - не грибные 
трофеи. Рывок вокруг полянки, загля-
нул под корень, чуть присел, накло-
нился в одну-другую сторону, развел 
руками ветки, увидев цветастое пят-
нышко (это может оказаться просто 
листик), нагнулся-разогнулся - вот 
тебе и утренняя зарядка. Вполне нор-
мальная разминка. Особенно если в 
темпе, пусть с небольшим, но напря-
гом. В любом случае и грибной мара-
фон, и грибная прогулка (кому что по 
силам) - оздоравливающая процеду-
ра, способная зарядить энергией и 
оптимизмом. Уверен, в арсенале ле-
чебных приемов и методов натуро-
патии грибная терапия может занять 
почетное место.

Поиск грибов - занятие азартное. 
Страсть, а рядом (нередко и заодно, 
вместе) с ней и азарт - двигатель лю-
бого большого дела. К нему вполне 
можно (и нужно!) причислить и забо-
ту о здоровье. Азарт - это высшее на-
пряжение сил, максимальная продук-
тивность и самоотдача, наполненная 
душевным радостным трепетом. Это 
как бы второе дыхание, которое, буд-
то по волшебству, вдруг становится 
первым. Грибной азарт «запускает» 
вдохновение, стимулирует творче-
ское возбуждение, настраивает на 
успех в разных, как мелких бытовых, 
так и в жизненно важных, делах, ко-
торые не в последнюю очередь ка-
саются оздоровления организма. Во 
время азартного поиска благород-
ных боровиков и красавцев-подоси-
новиков враз вылетают мысли о ду-
шевных и телесных недугах. К тому 
же в лесных дебрях, куда порой тебя 
заводит неуемная страсть добытчи-
ка, случаются и экстремальные ситу-
ации. Преодолевая их, забываешь обо 
всем на свете. И уж, конечно, о своих 
хворях. Это иногда тот случай, когда 
клин клином вышибают.

Страсть, с которой ты предаешься 
собирательству, так быстро не угаса-
ет, она будет еще долго напоминать о 
себе, требовать выхода, демонстри-
ровать свою целительную силу. Ря-
дом с усадьбой, где я обитал, жила 
одинокая старушка. Из дома ее на 
коляске изредка вывозила сиделка. 
Однажды она увидела, как я возвра-
щаюсь из леса с корзиной, доверху 
наполненной отменными борови-
ками. Остановила меня скорбным 
взглядом (это у нее как-то само со-
бой непроизвольно получилось) и 
тихо сказала: «У тебя, наверное, дел 
невпроворот. Давай я тебе подсоблю, 
грибки твои переберу, помою и поре-
жу, как положено. Все честь по чести 
сделаю. Свою грибную молодость 
вспомню, да и от болячек своих от-
влекусь»…

Назвался груздем, полезай в кузов. 
Сыроежку - в тележку, волнушку - в 
кадушку, сморчок - в казанок. Коро-
ток путь гриба от лесной поляны до 
застольной поляны, накрытой хле-
босольной хозяйкой. Такая грибная 
судьба. В Рязани в парке установлен 
памятник грибам с глазами. Народ-
ная рязанская присказка гласит: «Их 
едят, а они глядят». И довольно при-
стально. Иногда с обидой и укориз-
ной. Как будто говорят: «Мы, искон-
ные жители лесов, лугов, болот, не 
только для услады желудка созданы, 
но еще способны и очаровывать, и 
вдохновлять, и врачевать телесные и 
душевные недуги». Не забывайте об 
этом, любители тихой охоты!

Сыроежку - в тележку, волнушку - в кадушку

Грибная панацея
Издавна грибы в лесных краях были не только кормильцами,  
но и лекарями

Путевые заметки
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Александра ПАНАРИНА

Дружеская встреча на фестивале: Игорь КАРАЧЕВЦЕВ, Александр 
ШАГАЛОВ, Денис РОЧЕВ, Александр БУХАНИСТОВ, Андрей СЕМКЕ

Андрей СЕМКЕ, доцент кафедры 
управления образовательными 
системами и кадрового резерва 
ИРО Краснодарского края, учитель 
физики и астрономии, учитель года 
России-2000

В восьмой раз на берегах Малой 
Охты собрались кудесники педа-
гогической кухни из 13 регионов 
России, чтобы поделиться своими 
методическими творениями. Это 
были три дня активной и интен-
сивной работы, радости общения, 
посещения театров и музеев, путе-
шествия на остров Валаам.

Открытые уроки
В первый день прошли откры-

тые уроки в гимназии №533 города 
Санкт-Петербурга. Бинарные уроки, 
уроки-исследования, уроки творче-
ства, поисковые и познавательные, 
словом, было чем пополнить методи-
ческую копилку каждому участнику. 
Учителя-петербуржцы Артур Журав-
лев, Валерия Горобец и Александр Ба-
женов показали ребятам 6-го класса, 
как общаются друг с другом люди, ко-
торые плохо видят, плохо слышат, не 
могут говорить. Это был трогатель-
ный, душевный урок, на котором 
каждый нашел свою дорогу к миру 
других людей.

На уроке Елены Мякишевой, учи-
теля начальных классов из Иркут-
ской области, пятиклассники знако-
мились с искусством видеть в обыч-
ном необычное. Учились это делать 

на примерах из живой природы, на 
личных ощущениях. Не оставили 
равнодушными учеников и присут-
ствовавших педагогов бинарные 
уроки по теме «Невидимая сила про-
цессов». Их провели супруги из Ново-
сибирской области Людмила и Алек-
сандр Буханистовы.

Открытые уроки предоставили 
уникальную возможность познако-
миться с новыми именами, открыть 
для себя интересные педагогические 
методы и приемы. Урок «Мощность 
символа», который провел Сергей 
Яровенко, лауреат конкурса «Учи-
тель года Кубани»-2021, погрузил 
гимназистов в историю зарождения 
единиц измерения информации. Ре-
бята узнали, как появились бит, байт, 
килобайт, чем отличается алфавит-
ный подход измерения информации 
от содержательного. 

Интересные формы и продуктив-
ные методы показала Елена Сазоно-
ва, учитель технологии из Смолен-
ской области. На уроке шел разговор 
о рациональном питании, и школь-
ники проектировали. Удивил прак-
тико-ориентированный подход учи-
теля физики из станицы Каневской 
Краснодарского края Максима Ку-
ценко. На уроке ребята не только ре-
шали ситуационные задачи, но и мо-
делировали процессы равновесия, 
используя знания о простых меха-
низмах.

Прекрасным завершением дня ста-
ло посещение Музея Фаберже. Удиви-
тельное и неповторимое искусство с 

оттенками потрясающих инженер-
ных идей. 

Мастер-классы
Фестиваль подарил 16 удивитель-

ных мастерских. Игорь Карачевцев, 
абсолютный победитель конкурса 
«Учитель года России», как всегда, 
неповторим. Под музыку Шнитке 
мы знакомились с великими людьми, 
так или иначе вошедшими в историю 
166-й петербургской гимназии. Сло-
ва «вера» и «правда» вызывают ассо-
циации с Александром II и Александ-
ром Нев ским. А с какими великими 
людьми можно ассоциировать сло-

ва «совесть» и «сострадание»? Игорь 
Альбертович познакомил нас с людь-
ми, которые близки его гимназии, - 
В.В.Розановым и Ф.М.Достоевским. 
А еще мы услышали из уст мастера о 
праве и справедливости, о Ф.Ф.Кони 
и П.А.Потехине, о душе и песне, о 
В.П.Соловьеве-Седом и Г.Померанце.

Удивил мастер-класс Ярославны 
Печеневской, учителя английского 
языка из станицы Динской Красно-
дарского края. Она показала, как не-
сложными, но эффективными при-
емами научить школьников разго-
варивать на незнакомом им языке. 

- Фестиваль стал настоящим от-

крытием, - поделилась своими впе-
чатлениями Анна Прошлякова, учи-
тель русского языка и литературы 
из Анапы. - В теплой и уютной атмос-
фере собрались профессионалы, чьи 
педагогические находки вдохновля-
ют на творчество. Мастер-классы от 
Андрея Семке переворачивают мое 
представление лирика о физике, и со 
скоростью тока бегут в моем созна-
нии новые идеи. Выступление Игоря 
Карачевцева не могло оставить мое 
сердце равнодушным: нравствен-
ность, культура, сострадание, чело-
веколюбие.

Путешествие на Валаам
Итогом трехдневного марафона 

стало посещение острова Валаам. 
Нам повезло. Целую неделю остров 
был отрезан от цивилизации из-за 
шторма и больших волн на Ладо-
ге. Но, к счастью, ненастье прекра-
тилось. Добирались до острова на 
«Метеоре», который забрал нас в го-
роде Приозерске. Немногим более 
часа, и мы очутились в осенней, но 
еще утопающей в зелени местности. 
Впечатлили суровая красота, строе-
ния, озеро… 

В одном из храмов мужской квар-
тет одарил нас небольшим концер-
том, в трапезной накормили пре-
красным обедом, а природа щедро 
поделилась своей красотой. Всерос-
сийский фестиваль педагогических 
идей «Петербургская осень»-2021 
удался на славу!

Фестиваль

«Пеликаны» на берегу Невы 
Три дня вдохновения, мастерства и творчества

Александра ПАНАРИНА, учитель 
русского языка и литературы Школы 
с. Плеханово, Грязинский район, 
Липецкая область

Традиционно перед началом но-
вого учебного года глава Мини-
стерства просвещения РФ Сергей 
Кравцов рассказал о развитии рос-
сийской системы школьного обра-
зования. В ходе Общероссийского 
родительского собрания, состо-
явшегося в августе 2021 года, об-
суждались и вопросы, связанные 
с проведением ЕГЭ в 2022 году. 
Руководитель Рособрнадзора Ан-
зор Музаев отметил, что резких 
изменений в программе единого 
госэкзамена не будет. Объем зна-
ний, который должен усвоить и 
продемонстрировать выпускник, 
останется неизменным, но акцент 
будет сделан на умении аргумен-
тированно доказывать свою точ-
ку зрения.

К чему же готовиться родителям, 
выпускникам и учителям? ЕГЭ по 
русскому языку начинает менять-
ся в сторону отказа от тестовых за-
даний в пользу анализа текста. Счи-
таю это правильным, так как работа 
с текстом является одной из творче-
ских профессиональных задач учи-
теля. Натаскать ученика, бездумно 
отрабатывающего материал, уже не 
получится. Анализ требует активной 
мыслительной деятельности!

В 2022 году изменения в КИМах 
ЕГЭ по русскому языку коснулись 
заданий 1, 16 и 19. Примеры ново-
го формата можно найти в сборнике 
И.П.Васильевых, Ю.Н.Гостевой «ЕГЭ 
2022. Русский язык. 37 вариантов. 
Типовые варианты экзаменацион-
ных заданий» издательства «Экза-
мен». Выпускникам, родителям и 
учителям можно доверять посо-

бию, так как оно создано разработ-
чиками вариантов ЕГЭ по русскому 
языку и прошло научно-методиче-
скую оценку ФГБНУ «ФИПИ».

Первое задание, проверяющее 
умение сжато передавать главную 
информацию прочитанного текста, 
заменено проверяющим умение вы-
полнять стилистический анализ тек-
ста. Выполняя его, ученики должны 
продемонстрировать знание средств 
выразительности (повторяются в за-
дании 26), типов лексики, грамма-
тических особенностей текста, сти-
лей речи. Например, проанализиро-
вав текст задания 1 варианта 36, уче-
ник придет к выводу, что перед ним 
текст не публицистического, а худо-
жественного стиля.

Кроме того, сложно согласиться 
с тем, что авторами используются 
термины и профессиональная лек-
сика. Не вызывает сомнений наличие 
в художественном тексте метафор, 
сравнений и олицетворений. Также 
он содержит грамматические особен-
ности, характерные для письменной 
речи, а выразительность текста обе-
спечивается синтаксическими сред-
ствами, среди которых ряды одно-
родных членов предложения, обосо-
бленные обстоятельства, выражен-
ные деепричастными оборотами.

Задание 16 не имеет фиксирован-
ного числа ответов, как было рань-
ше. «Угадать» правильные варианты 
не получится. Необходимы глубокие 
знания об однородных членах пред-
ложения и сложносочиненном пред-
ложении. Получить за правильно 
выполненное задание теперь мож-
но 1 балл.

Задание 19, на мой взгляд, преоб-
разилось. Нет больше бесконечных 
конструкций со словом «который». 
Мы можем увидеть и другие типы 
придаточных. Теперь это задание не 
уступает по сложности 20-му. Но вме-
сте с тем изменилось и наполнение 
предложений. Задание 19 сборника 
предлагает выпускникам примеры 
из литературы, истории, искусства. 
Меня особо порадовало упоминание 
в сборнике о моей родной липецкой 
земле!

Радуют тексты для выполнения 
задания 27. Новые, незаезженные, 
они дают широкое поле деятельно-
сти. Такие тексты помогут ученику в 
выполнении задания, не запутают, а 

поведут в правильном направлении 
при определении проблемы. Всег-
да приятно окунуться в живитель-
ный мир мыслей И.Ф.Смольникова, 
Ф.А.Вигдоровой, Ю.М.Нагибина, 
В.П.Катаева.

Любой экзамен - это всегда в пер-
вую очередь волнение. Чтобы не пе-
реживать по поводу сложностей с ор-
ганизационной частью, эту работу 
необходимо проделать до экзамена. 
В книге есть бланки и инструкция по 
выполнению работы, что позволит 
сохранить драгоценное время на са-
мом экзамене. В конце сборника есть 
ответы к тестовой части и информа-
ция о текстах из части 2. А наличие 
системы оценивания экзаменаци-
онной работы по русскому языку по-
может не запутаться в критериях и 

начисленных баллах. Следует отме-
тить, что нормы оценивания сочине-
ния объемом от 70 до 150 слов уточ-
нены. Перечислены условия, когда за 
критерии К7 и К8 можно получить 
2 балла.

В целом, проанализировав измене-
ния в КИМах ЕГЭ по русскому языку, 
можно сказать, что они некритичны. 
По моему мнению, задания стали ин-
тереснее и глубже. Конечно, система 
ЕГЭ будет развиваться и совершен-
ствоваться. Стоит ли этого бояться? 
Не стоит. Для получения высокого 
балла школьнику нужно тщатель-
но готовиться, подходить к экза-
мену сознательно. Немаловажным 
фактором для успешной подготовки 
является выбор  учебного пособия. 
Мои ученики своим помощником 
выбирают сборник И.П.Васильевых, 
Ю.Н.Гостевой «ЕГЭ 2022. Русский 
язык. 37 вариантов. Типовые вари-
анты экзаменационных заданий», 
прошедший научно-методическую 
оценку ФИПИ.

Натаскивать учеников и отра-
батывать до автоматизма задания 
с каждым годом будет сложнее. Но 
этого и не нужно. Важно учить ана-
лизировать, сравнивать, креати-
вить. Ученикам придется больше чи-
тать, чтобы вникать в тексты. Смыс-
ловое чтение, таким образом, выхо-
дит на первый план. Анализ текста, 
умение применять терминологию - 
вот что важно при подготовке к ЕГЭ 
по русскому языку. В целом нужно 
понимание того, что для успешно-
сти надо приложить усилия. И так 
во всем. 

Никакого натаскивания!
Подготовка к ЕГЭ по русскому языку - лишь часть общей подготовки школьника
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Успех в деле, которое выбрал на 
всю жизнь, - надежный фундамент 
личного счастья. Государство же 
сильно прежде всего специалиста-
ми в разных областях знаний. Со-
циологи вывели закономерность: 
чем выше в государстве уровень 
доходов на душу населения, тем 
больше внимания к профориента-
ции школьников и студентов.

Постулаты Фрэнка Парсонса
Впрочем, термина «профессио-

нальная ориентация» на Западе нет. 
Его заменяет (точнее, замещает) дру-
гой - Career Development («развитие 
карьеры»). Дело не в лингвистиче-
ских тонкостях - в сути. Понятие «раз-
витие карьеры» более объемное. Оно 
насыщено другим смыслом.

«Развитие карьеры» - это хорошо 
выстроенная система подготовки 
специалистов. Если хотите, это це-
лая индустрия с мощными методи-
ческими, информационными, педа-
гогическими ресурсами. Это государ-
ственная стратегия знакомства детей 
и подростков с профессией, направ-
ленная прежде всего на индивиду-
альное развитие личности ребенка 
от 5 до 14 лет.

В каждом колледже США, каждом 
университете обязательно есть свой 
центр развития карьеры. Американ-
ский реформатор и просветитель с 
шотландскими корнями Фрэнк Пар-
сонс был вундеркиндом. В Корнелл-
ский университет Фрэнк поступил, 

когда ему не было и 15 лет. Окончил 
его с красным дипломом. Стал инже-
нером-строителем. Работал на же-
лезной дороге. Потом преподавал в 
школе математику и французский 
язык. Продолжая перебирать специ-
альности, получил и юридическое 
образование. Юридическая практи-
ка в Бостоне Парсонсу тоже надоела. 
Фрэнк стал писать учебники по пра-
ву. Увлекся социальной философией. 
В Христианской ассоциации молодых 
людей, срывая овации, читал лекции 
по английской литературе. Написал 
мировой бестселлер «Лучшие кни-
ги». Пресытившись славой, забросил 
и это занятие.

Фрэнк Парсонс создал Колледж со-
циальных наук, в котором занимал 
профессорскую должность. Через три 
года непоседа отправился путеше-
ствовать по Америке и Европе, пыта-
ясь понять, к чему привели реформы 

в разных государствах, что стало их 
причиной. Параллельно разбирался 
в себе, отвечая на вопрос: что движет 
им самим в поисках нового рода заня-
тий? Что не дает покоя? Фрэнк Пар-
сонс явно не нуждался в корке хлеба 
и теплом ночлеге. У него, большого 
умницы, было все…

В январе 1908 года (Парсонсу бы-
ло уже за 50 лет) профессор открыл 
в Бостоне собственное бюро по выбо-
ру профессий. Он уже понял главное - 
чтобы поиски не затянулись, профес-
сионально ориентировать надо с дет-
ства. А чтобы сориентировать пра-
вильно, чтобы человек угадал свое 
призвание, необходимо выработать 
систему норм и правил, которые по-
могут будущему специалисту лучше 
познать собственные способности. 
Программу профориентации (будем 
называть ее так, по-нашему) Пар-
сонс назвал метко: «Институт выжи-
вания». И обозначил цель: «Помочь 
молодым людям создать успешную 
карьеру».

Через год, когда профессора уже 
не было в живых (он внезапно умер 
в сентябре 1908 года), вышла книга 
Парсонса «Выбор профессии». Это бы-
ло не только первое научно обосно-
ванное методическое пособие для мо-
лодежи. Это было новое направление 
в педагогике, психологии, социоло-
гии. Книга стала настольной для всех 
кадровых агентств Америки.

Вот главные постулаты Парсонса. 
Они до сих пор актуальны:

 Выбирая профессию, ты дол-
жен прислушиваться не только к 
собственным склонностям, способ-

ностям, интересам, но и четко пред-
ставлять их границы. Не преувеличи-
вать, но и не преуменьшать собствен-
ные интеллектуальные и физические 
ресурсы. Быть честным перед самим 
собой. Выбор профессии сравни вы-
бору супруги (супруга).

 Выбирая профессию, не надей-
ся на случай. Не иди на поводу у дру-
гих. «За компанию» судьбу не выби-
рают.

 Ознакомься с десятками про-
фессий, вникни в их суть, не хватай-
ся сразу за удобную работу или ту, что 
кажется очень удобной и непыльной.

Чисто американский совет - не при-
нимай решений, не проконсультиро-
вавшись со специалистом по проф-
ориентации, психологом, профессио-
налом в работе, которую ты плани-
руешь выбрать. Профконсультант 
должен знать о личности кандидата 
больше, чем он сам.

В ноябре 1910 года в Бостоне про-
шла первая в мире конференция по 
проблемам профориентации. Де-
легаты из 35 городов выработали 
принципы, которых придерживают-
ся в США и спустя 110 лет. Вот глав-
ные из них:

 Чем работа полезнее обществу, 
тем она престижнее.

 Начальная школа не нацеливает 
ребенка на конкретную профессию, 
но развивает кругозор.

 Средняя школа дает знания о са-
мых разных профессиях, постоянно 
информируя о новых. Не следует ре-
комендовать профессию, учитывая 
только интересы рынка, но игнори-
руя способности конкретного чело-
века.

Несколько лет спустя эта Бостон-
ская программа была дополнена, 
адаптирована и внедрена в образова-
тельный курс Гарвардского универси-
тета. Сто учителей начальных и сред-
них школ Бостона стали профессио-
нальными консультантами. В течение 
пяти лет в каждой школе США долж-
ность таких консультантов стала обя-
зательной. И тому уже больше века.

По Конституции федеральное пра-
вительство США за образование не 
отвечает. У каждого штата свои зако-
ны. Профориентацией молодежи кро-
ме школ, колледжей, университетов 
занимаются службы занятости. Есть 
государственные и частные службы 
занятости. Биржи труда подчиняются 
Министерству труда. Они оказывают 
посреднические услуги, обязательно 
тестируя кандидата на то или иное 
рабочее место.

Частные агентства занимаются 
практически тем же, что и биржи тру-
да. Но более качественно и за день-
ги. Однако ведущая роль в системе 
профориентации США принадлежит 
школам. Во всех школах и колледжах 
США работают консультанты служ-
бы Vocational guidance («Профориен-
тация»). Или просто Guidance («Гай-
денс»). В этой структуре несколько 
служб. Одна собирает информацию о 
каждом ученике - учеба, профессио-
нальные интересы, личностно-соци-
альная характеристика. На каждого 
заведено досье, которое постоянно 
обновляется.

Вторая служба отвечает за индиви-
дуальные и групповые консультации 
школьников. Служба трудоустрой-
ства, понятно, помогает выпускни-
кам найти конкретное место работы. 
Наконец, служба контроля отслежи-
вает судьбы выпускников.

В «Гайденс» работают специали-
сты с высшим образованием, окон-
чившие факультеты профориента-
ции педагогических колледжей и 
университетов, принадлежащих этой 
же системе - «Гайденс». Поступить на 
такой факультет может только тот, у 
кого есть как минимум двухлетний 
стаж педагогической работы.

Более того, в США существует спе-
циальный закон о профессиональной 
консультации, принятый 40 лет на-
зад (1981). Закон, подчеркну, а не по-
желание. Закон надо выполнять, по-
желание, улыбнувшись, можно про-
пустить мимо ушей.

Новые программы последнего вре-
мени Academy X («Академия «Икс») 
и From school to work («От школы к 
работе») готовят американскую мо-
лодежь к трудовой деятельности. К 
слову, свежий штрих в ментальность 
юного американца. Все чаще творче-
ское начало в профессии, ее, если хо-
тите, романтизм американские юно-
ши и девушки ставят выше заработ-
ков. Вот вам и пресловутый прагма-
тизм молодых янки. Я вижу в этом, в 
частности, и результаты работы веко-
вой системы профориентации.

Разведка боем
В ФРГ профориентацией и трудо-

устройством выпускников школ и ча-
стично высших учебных заведений 
занимается Федеральный институт 
занятости. В нем работают более 
30 тысяч человек. Плюс 700 менедже-
ров служат в местных региональных 
агентствах. Этот институт подчиня-
ется Министерству труда и социаль-
ных вопросов Германии. В отличие от 
США в ФРГ законодательно запреще-
ны частные агентства занятости. Не 
занимаются трудоустройством вы-
пускников и школы. Это целиком и 
безраздельно забота, обязанность и 
прерогатива Федерального институ-
та занятости. Функции профориента-
ции и трудоустройства в ФРГ жестко 
централизованы. Это единая крове-
носная система. Координирует рабо-
ту института Федеральная комиссия 
по связям, в которую входят предста-
вители Министерства образования и 
Федерального института занятости. 
Такие комиссии работают в каждой 
из земель ФРГ.

Школы ФРГ не занимаются трудо-
устройством, но это не значит, что 
они безразличны к профориентации 
учеников. Опросы, тесты, консульта-
ции, посещение предприятий, встре-
чи с представителями интересных 
профессий… Все это обязательно.

Плюс у каждого немецкого школь-
ника есть рабочая тетрадь с общими 
сведениями о родителях, о склонно-
стях характера, об интересах (кни-
ги, кино, компьютерные игры, спорт, 
хобби…). В этой тетради можно про-
честь о том, кем видит себя ученик в 
будущем, каким профессиям отдает 
предпочтение.

Эта тетрадь вкупе с отметками по 
разным дисциплинам и данным те-
стирования помогает специалистам 
точнее определить профессиональ-
ные склонности ученика. Кому-то 
советуют продолжать учебу в вузе, а 
кому-то рекомендуют получить про-
фессиональные навыки в учебных за-
ведениях рангом ниже.

Своя изюминка
В Великобритании своя изюминка 

в работе по профориентации школь-
ников. Анкеты, тесты, собеседования, 
консультации… Все это тоже есть. 
Плюс при многих школах созданы ми-
ни-предприятия. Маленькие учебные 

цеха или фермы - аналоги реальных 
промышленных цехов и сельскохо-
зяйственных ферм. Школьники сами 
и рабочие, и бригадиры, и начальни-
ки цеха, и директора… Поочередно. В 
силу своих организаторских талан-
тов.

Популярна двухнедельная практи-
ка старшеклассников на производ-
стве. Реальная проверка себя в деле. 
Разведка боем.

Во Франции проблемой проф-
ориентации выпускников занимает-
ся государство. И занимается очень 
серьезно. Недаром Францию считают 
образцом в Европе в вопросе трудо-
устройства выпускников школ, кол-
леджей, высших учебных заведений.

Информация превыше всего. Ин-
формирован - значит вооружен. В 
каждом регионе есть филиал Нацио-
нального бюро информации об обра-
зовании и профессиях (ONISEP), ко-
торое отслеживает все новости рын-
ка труда.

Центры информации и профориен-
тации тесно сотрудничают с Ассоци-
ацией родителей, биржей труда, цен-
трами профподготовки, Националь-
ным институтом педагогических ис-
следований, Региональным центром 
педагогической документации (есть 
и такой).

Центр информации и профориен-
тации реально влияет на выбор 
французской молодежи в соответ-
ствии с запросами рынка труда. В 
штате центра работают специали-
сты с высшим образованием, окон-
чившие или Парижский институт 
исследований в области профессио-
нальной ориентации, или Марсель-
ский институт биометрии человека, 
Институт психолого-социальных ис-
следований в Бордо, Региональный 
институт профориентации в Лилле. 
(Одно перечисление специальных ву-
зов говорит о серьезном отношении 
французов к проблеме профориента-
ции молодежи.)

У всех этих специалистов на ру-
ках дипломы советников-психоло-
гов. Все они прошли жесткий кон-
курсный отбор. Советники по проф-
ориентации тесно сотрудничают со 
школьными психологами, с клас-
сными руководителями, родителя-
ми учеников.

В каждом классе французской 
школы есть совет, в который входят 
школьный психолог, классный руко-
водитель и советник по профориен-
тации из Центра информации.

Профориентация в японской шко-
ле начинается в младших классах 
средней школы. То есть в 12 лет. 
Японцы убеждены, что именно в этом 
возрасте у подростка формируются 
представления о ценности и важно-
сти той или иной профессии. На спе-
циальных уроках школьникам рас-
сказывают, какие именно профессии 
востребованы обществом, страной в 
данный момент, какие перспективы 
у тех или иных профессий в обозри-
мом будущем.

Теория и консультации со специ-
алистами - замечательно. Но практи-
ка - основа основ.

Каждый год учащийся должен по-
пробовать себя в шестнадцати раз-
ных профессиях - от служащего банка 
до дизайнера, от фермера до техноло-
га, от журналиста до учителя…

За учащимися наблюдают психо-
логи. По их рекомендации ученикам 
предлагается индивидуальная про-
грамма профессиональной ориента-
ции.

Профессия - это серьезно. Да что 
там! Это судьба…

Все работы хороши, но только одна - твоя

Чужая азбука

Профессия - это судьба
Сильное государство заботится о профориентации своей молодежи
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Григорий РАКИН, учитель физики Школы имени 
А.Джанибекова, с. Растопуловка, Приволжский 
район, Астраханская область

25 августа на сайте ФИПИ был опубликован 
демонстрационный вариант контрольных 
измерительных материалов ЕГЭ по физике 
на 2022 год. В этот раз в демонстрацион-
ной версии ЕГЭ по физике произошли су-
щественные изменения.

Согласно полученной информации они но-
сят следующий характер:

«1. В 2022 г. изменена структура КИМ ЕГЭ, 
общее количество заданий уменьшилось и ста-
ло равным 30. Максимальный балл увеличил-
ся до 54.

2. В части 1 работы введены две новые ли-
нии заданий (линия 1 и линия 2) базового 
уровня сложности, которые имеют интегри-
рованный характер и включают в себя элемен-
ты содержания не менее чем из трех разделов 
курса физики.

3. Изменена форма заданий на мно-
жественный выбор (линии 6, 12 и 17). 
Если ранее предлагалось выбрать два 
верных ответа, то в 2022 г. в этих зада-
ниях предлагается выбрать все верные 
ответы из пяти предложенных утверж-
дений.

4. В части 2 увеличено количество 
заданий с развернутым ответом и ис-
ключены расчетные задачи повышен-
ного уровня сложности с кратким от-
ветом. Добавлена одна расчетная зада-
ча повышенного уровня сложности с 
развернутым ответом и изменены тре-
бования к решению задачи высокого уровня 
по механике. Теперь дополнительно к реше-
нию необходимо представить обоснование 
использования законов и формул для усло-
вия задачи. Данная задача оценивается мак-

симально 4 баллами, при этом выделено два 
критерия оценивания: для обоснования ис-
пользования законов и для математического 
решения задачи».

Лично мое мнение как практикующего учи-
теля, каждый год занимающегося подготов-
кой своих учеников к ЕГЭ, а также как члена 
экспертной комиссии по проверке ЕГЭ по фи-
зике, которым я являюсь, сводится к тому, что 
эти изменения не являлись необходимыми. 
Структура КИМов ЕГЭ по физике и до этого 
была методически грамотной и позволяла с 
большой объективностью оценить уровень 
знаний конкретного учащегося.

В то же время небольшое усложнение уже 
привычных заданий и введение заданий но-
вых типов будет способствовать повышению 
умственной активности учащихся, развитию 
их логического мышления при решении задач. 
Кроме того, в прошлых вариантах КИМов ЕГЭ 
по физике, по моему мнению, действительно 
не хватало задач с выбором ответов именно 
базового уровня сложности.

Тем не менее изменения уже приняты, и 
приходится приспосабливаться к новым ус-
ловиям при подготовке учащихся. В этом 
мне помогает учебное пособие «ЕГЭ 2022. 
Физика. 32 варианта. Типовые вариан-

ты экзаменационных заданий» (авто-
ры Е.В.Лукашева, Н.И.Чистякова), кото-
рое прошло научно-методическую оцен-
ку ФГБНУ «ФИПИ» и выпущено издатель-
ством «Экзамен» в сентябре этого года. Сам 
лично могу сказать, что пользуюсь пособием 
данных авторов достаточно давно, а именно 
с 2015 года, когда впервые стал вести уроки 
физики в старших классах, в которых на тот 
момент учились ребята, выбравшие физику 
в качестве предмета для сдачи ЕГЭ. С тех пор 
я каждый год пользуюсь пособиями, разра-
ботанными Е.В.Лукашевой, Н.И.Чистяковой, 
и всегда остаюсь ими доволен.

Стоит отметить, что в этом пособии уже 
учтены все изменения, произошедшие в де-
моверсии ЕГЭ по физике. К примеру, я сразу 
заметил изменение в самом первом задании, а 
именно отсутствие уже давно привычной ки-
нематической задачи, условие которой было 
представлено графиком.

Также в нем приведена система оценивания 
экзаменационной работы на примере одного 
из вариантов пособия с разбором решений.

В заключение хочу заметить, что при гра-
мотном подходе и умелой организации рабо-
ты с данной книгой отличный результат га-
рантирован.

Алена ЮРЧЕНКО

24 сентября в бизнес-центре Ry ba kov Tower 
состоялся бизнес-завтрак Art of developing 
schools: trends and researches, организован-
ный Rybakov Play School совместно с Рыба-
ков Фондом и Ed Heroes. В рамках встречи 
ведущие международные специалисты об-
разовательной сферы, девелоперы и инве-
сторы в неформальной обстановке обсу-
дили влияние строительства качественных 
образовательных объектов на ликвидность 
жилых комплексов, а также перспективы и 
мировые тенденции в сфере строительства 
объектов образовательного назначения. 
Эксперты были единодушны во мнении: 
с комфортной образовательной среды на-
чинается путь к успеху со школьной скамьи.

Дискуссию открыли основатели Рыбаков 
Фонда и сооснователи Рыбаков Плейскул Игорь 
и Екатерина Рыбаковы. Екатерина отметила, 
что в развитии образовательной инфраструкту-
ры главное - ориентация на потребности семьи 
как главной ячейки образовательной сферы. 
«Если семья будет в центре образовательной 
среды, то метры, километры и стены станут вто-
ричными», - поддержал супругу Игорь Рыбаков.

Андрей Галиев, вице-президент Рыбаков 
Фонда, подчеркнул, что по мере взросления ре-
бенка эффективность вложений в его образо-
вание уменьшается, поэтому проектирование 
детских садов - критически важная для деве-
лоперов задача. Еще один важный аспект для 
успешной реализации идей - доверие населе-
ния, общества государству: если бы в России 
уровень доверия был равен шведскому, благо-
состояние нашей страны выросло бы на 69%. 
Для формирования автономной зрелой лично-
сти школьнику нужна коммуникация с внеш-
ним миром. Чтобы образовательная среда не 
застыла в моменте, нужно, чтобы люди, ответ-
ственные за ее развитие, понимали толк в со-
хранении сообщества и отслеживали все уль-
трасовременные преподавательские методики.

Светлана Ярова, руководитель департамента 
брокериджа RRG, отметила, что функцию соци-
ализации ребенка в настоящее время приняли 
на себя торговые центры, стала популярной 

концепция edutainment - совмещение обуче-
ния с развлечением. Жилой комплекс настоя-
щего и будущего рассматривает школу как си-
стемообразующее учреждение. «Мы отмечаем 
долгосрочный тренд на здоровый образ жиз-
ни, включая психологическое здоровье, а это 
тоже компетенция образовательной сферы. 
По итогам исследования цен на жилье рядом 
с лучшими образовательными учреждениями 
рейтинга Forbes мы выявили закономерность: 
стоимость аренды жилья вокруг элитных школ 
и детсадов выше на 30%. В доходных районах 
есть частные школы, в недоходных - нет, но у 

них есть большой потенциал для их строитель-
ства. И все же для развития детских талантов 
важнее фигура педагога-наставника, а не ин-
фраструктура», - подчеркнула брокер.

Город строится вокруг идеи, считает Вла-
димир Седов, социальный предприниматель, 
инициатор создания поселка Доброград. По 
мнению эксперта, семья - ключевая ценность 
в двух странах мира - в России и Китае. «Добро-
град» - это набор сервисов высокого уровня и 
комьюнити одновременно, подобное в мегапо-
лисах недостижимо. Люди платят за сообще-
ство и живое общение, в современном мире 
этого не хватает. А школа становится крите-
рием переезда людей специально под нее, то 
есть замещает завод в роли градообразующего 
предприятия или райцентра.

Если задача школы - обучить детей, а за-
стройщика - создать для этого лучшие усло-
вия, но они не находятся в коэволюции, эти 
две структуры снижают эффективность ра-
боты друг друга, уверен Алексей Голубицкий, 
директор сельского образовательного ком-
плекса «Школа будущего». School first - новый 
тренд: сначала родители выбирают ребенку 
школу, а после размышляют, стоит ли в район 
по соседству с ней заселяться. Строительство 
школы начинается с общественных слушаний 

и разработки проекта, затем идет обучение на-
селения принятию решений, пишется учебный 
план с учетом методик учреждений высшего и 
дополнительного образования. Ключевая цель 
- сделать так, чтобы жители осознали: именно 
школа является центром развития личности 
и формирования ценностной матрицы. Поми-
мо этого нужно предусмотреть развитие спор-
тивных сооружений на территории школы: 
успешный ребенок растет активным, он всег-
да в движении.

Лоббистами развития бизнеса вокруг ву-
зов, в которых учатся и мечтают работать ря-

дом, чаще всего выступают студенты, полага-
ет Кирилл Каменев, управляющий директор 
инвестиционного департамента, Фонд разви-
тия Дальнего Востока и Байкальского региона. 
«Однако я выяснил: вокруг МФТИ не было жи-
лья для семей с детьми. Помимо лабораторий 
и центров досуга нужно создавать и комфорт-
ное жилье, иначе все разъедутся и станет не-
кому работать. Бизнес приходит туда, где уже 
есть инфраструктура, современная нефть - это 
люди», - констатировал спикер.

Год в Индии, два года в Китае и развитие сме-
шанных инфраструктурных проектов научили 
Николаса Джонстона, главного специали-
ста по недвижимости IFC (World Bank Group, 
США), работать как с государственным, так и с 
частным сектором. Сейчас девелопер работает 
с финансово устойчивыми клиентами и надеж-
ными компаниями, много инвестирует в стро-
ительство в Латинской Америке и Азии. «От 
комфортных условий жилья зависит уровень 
здоровья и успехи в образовании. Выбор шко-
лы - один из главных в жизни вне зависимости 
от ступени - начальной, средней или старшей. 
Осознание этого наряду с воспитанием троих 
собственных детей сподвигло меня на откры-
тие собственного детского центра в 2011 го-
ду: я до сих пор верю в критическую необходи-

мость создания подобных центров в мегаполи-
сах», - резюмировал бизнесмен.

Итоги дискуссии подвел МарккуЛанг, дизай-
нер образовательных пространств (Финлян-
дия). Начав путь с карьеры педагога, затем про-
должив в роли методиста, он постепенно стал 
наставником архитекторов. «Профессия учи-
теля является одной из самых престижных и 
высокооплачиваемых в Финляндии, поэтому 
конкурс в педагогические вузы очень высок. 
Разделения школ на качественные и некаче-
ственные финны не делают, но стоимость жи-
лья в доме, где находится школа, значительно 
выше. Мы очень большое внимание уделяем 
акустике - важно создать комфортную звуко-
вую среду ученикам, отсюда ковры, мягкие ма-
териалы, занятия без обуви. Если у школьника 
нет контакта с педагогом, есть второй учитель 
и два ассистента. Мы делаем все как в челове-
ческом плане, так и в инфраструктурном, что-
бы школа была не занудной обязаловкой, а ме-
стом, куда детям самим очень хочется пойти», 
- оптимистично закончил Ланг. 

Григорий РАКИН

Игорь и Екатерина РЫБАКОВЫ: 
«Семья - главная ячейка образования»

Практикум
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Москва не сразу строилась

Результат налицо
Изменения в ЕГЭ по физике есть, и готовиться к ним нужно

Фото с сайта Rybakov Playschool

, управляющий директор инвестиционного департамента, 
Фонд развития Дальнего востока и Байкальского региона 
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Ольга БАЛЛА

Один из самых мощных и мудрых поэтов 
нашего времени Ольга Седакова вдруг 
издала совсем небольшую книжицу, ко-
торая кажется почти детской - да такова в 
одном из своих обликов и есть, - но этим, 
конечно, не исчерпывается: книгу разго-
воров с котами и о котах и стихов, вырас-
тающих из общения с ними и этому обще-
нию служащих.

Почему-то для жанрового обозначения этих 
стихов первым просится на язык кузминское 
слово «песеньки» - именно с немного архаич-
ным и ласковым мягким знаком в сердцеви-
не. (Кстати, не оставляет чувство, что стихи 
эти и сами немного коты: с котовьей округлой 
пластикой, умеющие мурчать и вызывать мур-
чание в ответ.) Если уж говорить о жанрах, то 
их тут вообще-то несколько. Прежде всего это 
истории из жизни замечательных котов, к ко-
торым обращены стихи, они тут все без исклю-
чения адресованные кому-то, у адресатов есть 
имена, характеры и большая, сложная и тайная 
история отношений с автором книги: Мюссе, 
Джон, Сильвер, Касьян, Мурр, Шарль. (По мень-
шей мере биографии, иногда и героические (см. 
истории раздела «О геройстве котов»), одна 
из которых еще и детективная.) Стихи же - это 
специальный котовий жанр, которому поэт 
уже и нашла название: ласкалки.

«Ласкалки - это, - объясняет автор, - стихи 
не про котов, а для котов. Произносить их нуж-
но, равномерно поглаживая при этом кота по 
спине».

Нельзя не уточнить, что они все-таки и про 
котов тоже: о котах в них сообщается очень 
многое, в том числе и самим адресатам. Коту 
Мюссе, например, рассказывается следующее:

Он в шубе цвета ежика
с подкладкою атлас,
он ест без вилки-ножика,
но он один из нас.
Налаженным, ухоженным,
удобным языком
все, что ему положено,
он слижет целиком.

Разновидностей ласкалок в свою очередь су-
ществует неисчислимое множество - в точно-
сти столько, сколько мыслимо ситуаций взаи-
модействия человека и кота: для каждой под-
ходит своя песенька, которая это взаимодей-
ствие настраивает, устраивает, располагает 
участников друг к другу и позволяет общему 
предприятию человека и кота устроиться и за-
вершиться счастливо. (И если при этих словах 
вам пришло на ум, что тут, пожалуй, что-то род-
ственное магии, а вместе с тем и фольклору, то 
вы совершенно точны, так оно и есть.)

Бывают, например, ласкалки-кормилки (по-
нятно, в каких случаях употребляемые), ла-
скалки на вычесывание, ласкалки-хвалилки (ну 
понятно и это: они пригождаются, когда коти-
ка есть за что похвалить), ласкалки-предполо-
жилки (это когда о таинственности кота чело-
веку остается лишь строить предположения). 
Вообще человеческому познанию, по точному 
наблюдению поэта, едва ли не на каждом шагу 
приходится, изумляясь котам, смиряться с не-
вмещаемостью их в заготовленные категории 
описания. Вот, скажем, ласкалка коту Сильве-
ру гласит:

Кот прекрасный,
кот ученый,
Кот неведомо какой:
Серый, белый, бледно-черный,
Розовато-голубой.

Но даже когда кажется, что слова бессиль-
ны изъяснить котовью чудесность, приходит 
на помощь ласкалка скромными средствами, 
она выразит все нужные чувства немногими, 
но точными словами:

Это кто у нас хороший?
Кто пришел поговорить?
Это кот у нас хороший.
Кот пришел поговорить.
А о чем такой хороший
хочет кот поговорить?
Так о том, что он хороший
И что он пришел поговорить.

Ласкалки бывают и диалогические: из них 
понятно, что коты иногда вступают в обсуж-
дение занимающих человека проблем, но смо-
трят на собеседника при этом по меньшей мере 
на равных, а скорее даже свысока:

- Котинька, котинька,
где у тебя коротенько?
- Где длинненько, там и коротенько, -
сказал сурово котинька. -
Не задавай мне глупых вопросов.

А потому человек, смиряясь перед их мудро-
стью, иногда пишет им ласкалки с граммати-
ческими ошибками.

И тут самое время сказать, что кот и сам по 
себе жанр существования особый, отдельный, 
и ему очень важно быть узнанным и оценен-
ным в этом качестве. Поэт говорит об этом с 
самого начала, открывает этим важным для 
всех неравнодушных к котам знанием книгу, 
как ключом:

«Все они (во всяком случае все мои коты), - 
рассказывает поэт, - любят, когда их называют:

- Кот!
Если, конечно, правильно произносить это 

слово: смотреть на кота на расстоянии и от 
всей души, восхищенно говорить:

- Ко-о-от!
Как они тогда довольны!»

Действительно, глубоко родственные одно-
временно и фольклору с его архаикой, и детским 
песенкам с их совершенной человекосоразмер-
ностью (в чем, разумеется, нет никакого проти-
воречия, а есть большое согласие), полные их 
ритмами, эти стихи и на самом деле в каком-то 
смысле разновидность и того и другого.

А я Джоника люблю
А я котика хвалю.

За его трехцветный хвост
За его заметный рост...

Персональный фольклор очень даже бывает, 
просто он, вырастая из личного опыта, стано-
вится надличным, всехним. Так и тут: все, во-
шедшее в книгу, - это же ведь, по сути, личные 
письма совершенно определенным котам. А 
поскольку коты читать не умеют, этим пись-
мам, в точности как и фольклору, приходится 
быть устными (даже когда они напечатаны!), 
и теперь уж любой кот отзовется на них, ког-
да услышит. И так же как фольклор, стихи ко-
там при видимой внешней простоте касаются 
самых корней жизни, с которыми (да ведь и с 
котами тоже!) только и можно говорить прямо 
и просто, что не отменяет ни осторожности, ни 
уважительности.

И еще не отпускает чувство, что при всей 
игровой, шуточной и веселой природе этих 
стихов они настоящая пронзительная лирика, 
потому что о любви. И кроме нежности, радо-
сти и удивления котам в них много еще и не от-
меняющей всего этого грусти. Просто уже пото-
му, что котовья жизнь намного короче нашей, 
но любовь от этого только сильнее.

Ольга Седакова. Моим котам. Книга для 
котов детей и взрослых / Рисунки Кати Ан-
дреевой. - М. : Арт Волхонка, 2021. - 77 с.

Ирина ШЛИОНСКАЯ

Наверное, многие думают, что Нобелевскую 
премию вручают в основном за научные 
заслуги. Это не так. Наряду с Нобелевкой 
по естественным наукам существуют еще 
и премии за вклад в область литературы 
и мира. Вот о них-то здесь и пойдет речь. 
Ведь все уже, наверное, знают, что одним из 
нынешних лауреатов стал редактор «Новой 
газеты» и наш соотечественник Дмитрий 
Муратов. Он третий россиянин, удостоен-
ный Нобелевки в этой номинации, после 
экс-президента СССР Михаила Горбачева и 
правозащитника Андрея Сахарова.

С научными премиями все как будто бы по-
нятно: по идее, они должны вручаться за наи-
более важные для человечества открытия. А 
вот как быть с Нобелевкой по литературе, на-
пример?

Литературных премий много. Что же касает-
ся Нобелевки, то она всегда вручалась не столь-
ко за художественные достоинства произве-
дения, сколько за его социальный подтекст. В 
этом году премию по литературе получил пи-
сатель родом из Танзании Абдулразак Гурна. В 
нашей стране это имя практически неизвестно, 
книги Гурна не переводились на русский язык. 
Когда-то Гурна перебрался в Англию с Занзи-
бара в статусе беженца. С 21 года он пишет на 
английском языке. Во всех своих произведе-
ниях писатель затрагивает тему беженцев и 
взаимодействия разных культур. А это в наше 
время более чем актуально. Как сообщает Но-
белевский комитет, премию Гурна выдали за 
«его бескомпромиссное и сострадательное по-
гружение в тему последствий колониализма и 
его влияния на судьбу беженцев на пути между 
культурами и континентами».

Премия мира, пожалуй, самая спорная. Во-
первых, она единственная, которая вручается 
не шведским, а Норвежским нобелевским ко-
митетом, по правилам которого на нее может 
претендовать абсолютно любой человек или 
организация. Во-вторых, отбор кандидатов 
происходит по критериям, указанным в заве-
щании Альфреда Нобеля: это вклад в сокраще-
ние численности вооруженных сил, содействие 
мирным переговорам и вклад в укрепление 
братских отношений между народами. При-
чем вклад этот должен быть очень весомым.

Между тем комитет нередко обвиняют в не-
объективности при назначении этой премии. 
К примеру, одним из ее лауреатов как-то стал 
президент США Барак Обама, который на тот 
момент только заступил на должность и никак 
не мог успеть внести какой-то существенный 
вклад в дело мира. К тому же премию нельзя 
отозвать, если, скажем, какой-то политик был 
удостоен ее за миротворческую деятельность, 
а затем развязал военный конфликт.

В этом году на премию мира претендовали 
329 кандидатов: среди них 234 физических ли-
ца и 95 организаций. Хотя существовала боль-
шая вероятность того, что победителем гонки 
станет Всемирная организация здравоохра-
нения, были и другие фавориты, в том числе 
имеющие прямое или косвенное отношение к 

России: организация «Репортеры без границ», 
экоактивистка Грета Тунберг, российский оп-
позиционер Алексей Навальный и лидер бело-
русской оппозиции Светлана Тихановская. Но 
победили редактор российской «Новой газе-
ты» Дмитрий Муратов и филиппинская жур-
налистка Мария Ресса. Им должны выплатить 
на двоих 10 миллионов шведских крон (около 
82 миллионов рублей).

То, что в итоге премия досталась журнали-
стам, пожалуй, закономерно. Акулы пера - это 
не политические деятели, которые могут, гру-
бо говоря, замарать себя какими-то физиче-
скими агрессивными действиями. У них другие 
методы борьбы за мир. В то же время журна-
листика отвечает за распространение инфор-
мации, которая зачастую является куда более 
эффективным инструментом влияния на умы, 
чем какое-то насильственное давление со сто-
роны тех или иных политических групп.

Почему именно Дмитрий Муратов? Очевид-
но, эта кандидатура показалась комитету наи-
более подходящей. Это фигура не такая одиоз-
ная, как Навальный, но в то же время это жур-
налист с громким именем и колоссальным ав-
торитетом. Да, «Новая газета» числится в оппо-
зиционных, но при этом Муратов сотрудничает 
и с различными официальными государствен-
ными организациями, например, состоит в Об-
щественном совете при МВД и поддерживает 
далеко не все идеи оппозиции. К тому же он 
реально борется за права человека и свободу 
прессы. В частности, «Новая газета» опубли-
ковала серию материалов о нарушениях прав 
человека в Чечне, о внесудебных казнях. С пра-
возащитной деятельностью связывают смер-
ти корреспондентов издания Виктора Попко-
ва, Юрия Щекочихина, Анны Политковской, 
Натальи Эстемировой, Анастасии Бабуровой. 
«Мы можем поздравить Дмитрия Муратова, - 
прокомментировал пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков. - Он последовательно рабо-
тает по своим идеалам, он привержен своим 
идеалам. Он талантлив, он смел, и, конечно, это 
высокая оценка».

Очков Муратову добавило и то, что он пообе-
щал отдать часть полученной премии в фонд 
помощи больным детям «Круг добра», создан-
ный в начале 2021 года Владимиром Путиным. 
Мария Ресса, второй лауреат Нобелевской пре-
мии мира, является основателем и генераль-
ным директором филиппинского англоязыч-
ного интернет-издания Rappler, оппозицион-
ного местному режиму во главе с президен-
том Родриго Дутерте. В 2018 году журнал Time 
включил Ресса в группу журналистов, признан-
ных людьми года.

По заявлению Нобелевского комитета, пре-
мия была присуждена обоим журналистам за 
их «усилия по защите свободы слова и само-
выражения, что является основополагающим 
условием для демократии и прочного мира».

Можно быть какого угодно мнения о людях и 
идеях, которые они представляют и защищают, 
но давайте не будем забывать о том, что наш 
мир многополярен, и даже права и свободы в 
нем могут пониматься разными людьми и со-
обществами по-разному. Как говорится, правда 
у каждого своя…

А вы читали?

Дмитрий МУРАТОВ борется за права человека и свободу прессы

Кот как жанр
За его трехцветный хвост

Спорная премия мира
Нобелевка-2021: один писатель и два журналиста
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Александр ТРЕГУБОВ

Самая масштабная и ожидаемая 
премьера осени - фильм Дени 
Вильнева «Дюна» - вызвала це-
лую россыпь откликов, большей 
частью восторженных. Картина, 
несомненно, покоряет небыва-
лым технологическим размахом. 
Компьютерная графика и эффекты 
достигли в ней высшей точки, на 
какую только способен современ-
ный кинематограф. Операторская 
работа вызывает ощущение чего-
то волшебного. По-настоящему бо-
жественные пейзажи заставляют 
вспомнить знаменитую сагу Тол-
кина «Властелин колец» в экрани-
зации Питера Джексона.

Вообще сравнение «Дюны» с «Вла-
стелином колец» напрашивается са-
мо собой. В основе обоих фильмов 
литературный текст. В случае с «Дю-
ной» это научно-фантастический ро-
ман американского писателя Фрэнка 
Герберта, который впервые вышел в 
1963-1965 годах. Хотя герои здесь не 

хоббиты или эльфы, как у Толкина, а 
обитатели планеты Арракис, им тоже 
предстоит сразиться со злом, чтобы 
восторжествовало добро. Такая вот 
нехитрая идея.

Разумеется, битва идет не про-
сто так, а текст насыщен символами 
и аллюзиями, которые вскрывают 
злободневные проблемы современ-
ности. Во времена Герберта это бы-
ли холодная война, конфликты на 
Ближнем Востоке, расовый вопрос 
и экологические катаклизмы. Уди-
вительно, но и через полвека все это 
актуально, а тему объединения лю-
дей со всего света в борьбе с общей 
опасностью стоит, похоже, вообще 
признать вечной.

И все же на протяжении всех двух 
с половиной часов первой из многих 
частей «Дюны» не покидает ощуще-
ние вторичности, то есть мысль: «Я 
уже это где-то видел». Где именно, 
сказать несложно: в том же «Власте-
лине колец», в «Звездных войнах» 
или «Армагеддоне».

Справедливости ради, в «Дюне» 
есть интересные и оригинальные 

сюжетные ходы и линии. Например, 
взаимоотношения наследника дома 
Атрейдосов Пола (Тимоти Шаламе) и 
его матери леди Джессики (Ребекка 
Фергюсон). Она пытается сделать из 
сына храброго воина, чему тот вся-
чески противится, поскольку далек 
от агрессии. В образе Пола вопло-
щен новый тип маскулинности - не 
добытчика и воина, а человека чув-
ственного и рефлексирующего. На-
против, Джессика - холодная и скрыт-
ная натура с сильным характером. 
Однако такое противоречие по ходу 
фильма трансформируется, и персо-
нажи раскрываются с иной стороны.

Присутствует здесь и библейский 
подтекст. Не случайно к Полу прихо-
дит видение, в котором толпы про-
ливают кровь во имя него. Перед на-
ми прямая отсылка к Христу, под зна-
менем которого велись бесконечные 
войны, а людей вели на костер. Мож-
но вспомнить и сон Раскольникова в 
романе «Преступление и наказание»: 
«Ему грезилось в болезни, будто 
весь мир осужден в жертву какой-то 
страшной, неслыханной и невидан-
ной моровой язве, идущей из глуби-
ны Азии на Европу. Все должны были 
погибнуть, кроме некоторых, весь-
ма немногих, избранных. По яви лись 
какие-то новые трихины, существа 
микроскопические, вселявшиеся в 
тела людей. Но эти существа были 
духи, одаренные умом и волей. Люди, 
принявшие их в себя, становились 
тотчас же бесноватыми и сумасшед-
шими. Но никогда, никогда люди не 
считали себя так умными и непоко-
лебимыми в истине, как считали за-
раженные. Никогда не считали непо-

колебимее своих приговоров, своих 
научных выводов, своих нравствен-
ных убеждений и верований. Целые 
селения, целые города и народы за-
ражались и сумасшествовали».

Мир «Дюны» отчасти напомина-
ет кошмар героя Достоевского с не-
которыми современными акцента-
ми. В частности, обращает на себя 
внимание, что бесконечной войной 
на Арракисе управляют мужчины, а 
женщины облачены в платки, напо-
минающие хиджаб. Учитывая пере-
ворот в Афганистане и приход к вла-
сти радикалов, результатом чего уже 
становится резкое ограничение и без 
того скудных прав женщин, «Дюна» 
- очень актуальная картина. Тем не 
менее все перечисленные проблемы, 
идеи и коллизии на экране не вполне 
разрешены. Видимо, подобное разре-
шение произойдет в следующих ча-
стях. И все же главное, чего лишена 
первая серия масштабной экраниза-
ции, - это чувство сопереживания. Ба-
тальные сцены, впечатляющие сво-
ей технологичностью, не заставля-
ют сопереживать героям, а многие 
поступки и слова персонажей пред-
сказуемы.

Особенно разочаровали Харкон-
нены. Противники Атрейдосов, они 
воплощают в себе злые силы, жела-
ющие полностью подчинить себе 
планету. Представлены Харконнены 
крайне шаблонно - жирные, лысые, 
похожие то ли на новых русских, то 
ли на потолстевших скинхедов. Кста-
ти, барона Харконненов зовут Влади-
мир. Его исполнил знаменитый ак-
тер Стеллан Скарсгард. При всей ко-
лоритности образа Харконнены от-

талкивают своей стереотипностью, 
которая в ХХI веке, кажется, должна 
была бы изжить себя. А именно - не-
красивые внешне персонажи ужас-
ны и по сути, а красивые внешне пре-
красны и внутренне. Причем в каче-
стве отталкивающей черты выбира-
ется полнота, да еще и Харконнены 
все как один лысые, все это не очень-
то дружественно по отношению к 
людям с тяжелыми заболеваниями.

Впрочем, даже если оставить это 
морализаторство кинокритика, в 
Харконненах не видно оригиналь-
ности, того, что отличало бы их от 
других злодеев. Опять эта агрессив-
ная речь, недвусмысленно намекаю-
щая на нацистские выкрики, и необу-
зданное желание заполучить власть.

Куда выразительнее представле-
но племя Фримэнов. Тут можно от-
метить яркие актерские работы Ха-
вьера Бардема, исполнившего лиде-
ра Фримэнов Стилгара, и Шэрон Дун-
кан-Брюстер, сыгравшую доктора 
Лайет-Кайнс. Героиня Дункан-Брю-
стер и эколог, и миротворец Арраки-
са, символично, что эту роль режис-
сер отвел темнокожей женщине. Хотя 
расовые проблемы в фильме заявле-
ны в меньшей степени, чем экологи-
ческие. Чего стоят гигантские всепо-
жирающие черви пустыни, чьи пасти 
похожи на жерла огромных машин! 
Такое вот техногенное наступление 
на природу.

Новая «Дюна» (ранее по книге сни-
мали сериал, а в 1984 году ее экрани-
зировал легендарный Дэвид Линч), 
безусловно, событие. Пока, правда, 
скорее технологическое, чем смыс-
ловое.

Марина АБРАМОВА

У каждого из нас были (и есть) меч-
ты, хотя бы одна. Другое дело, что 
реализация их далеко не всегда 
возможна, но попробовать стоит. 
Об этом и аниме-фильм «Ее завет-
ное желание» - полнометражная 
лента японского режиссера Таму-
ры Котаро, премьера которой со-
стоялась на Международном ки-
нофестивале в Пусане.

Мечтает и юная Жозе - девушка 
в инвалидном кресле. Живет она с 
бабушкой, кроме книг, представле-
ния об окружающей действительно-
сти почти не имеет (за исключением 
редких прогулок, которых так боит-
ся бабушка). Во сне же она видит се-
бя Русалочкой: сказка великого дат-
чанина подходит жизненной ситуа-
ции Жозе, любящей произведения 
Франсуазы Саган. К слову, так звали 
героиню произведения французской 
писательницы «Волшебные облака».

У девушки, безусловно, богатый 
внутренний мир, но практически 
нет представлений о мире реаль-
ном, хотя увидеть ей его очень хочет-
ся. Цветущая сакура, дивные аллеи, 
животные, солнце, поездка на оке-
анское побережье… Что может быть 
прекраснее? Претворить в жизнь же-
лания ей поможет студент-океано-
лог Цунэо Судзукава. Он мечтает от-
правиться в Мексику и увидеть та-
ких рыб, которые встречаются толь-
ко там. Для поездки нужны деньги. 
Цунэо Судзукава работы не боится, 
имея одну, ищет другую, в результа-
те по воле случая оказывается в до-

ме Жозе и ее бабушки. Помощник им 
просто необходим, а бабушки скоро 
не станет - она уйдет в мир иной, и 
Жозе придется научиться жить са-
мостоятельно.

Царство океана и рыб связало двух 
так не похожих друг на друга людей. 
Любая работа не сахар, а Цунэо при-
шлось приложить немало усилий, 
прежде чем усмирить Жозе. Харак-
тер у девушки не из легких, что и 
понятно. Жозе - барышня книжная, 
друзьями обделенная, однако с та-
лантом - она умеет рисовать. Чем не 
работа для Жозе? Однако для того, 
чтобы ее получить (хотя бы в пер-
спективе), Жозе необходимо изме-
нить себя, преобразить. В начале 
истории она девушка-ежик с колю-
чими иголками, с ней непросто не 
то что дружить, а выстроить отно-
шения, коммуникацию. В конечном 
итоге Цунэо это удается, ибо он юно-
ша целеустремленный, но не лишен-
ный романтики. Он открывает Жо-
зе мир - девушка видит город, в ко-
тором она живет, зоопарк, водные 
просторы, оказывается в библио-
теке. Там, в книжном хранилище и 
культурном центре, Жозе пройдет 
свой первый большой опыт социа-
лизации - она будет читать вслух де-
тям сказки, поначалу получаться у 
нее это будет не совсем хорошо, но 
потом она привыкнет, преодолеет 
страх перед публикой.

Цунэо открывает Жозе любовь, 
наконец. Постепенно, от шага к шагу 
после сомнений, переживаний, жен-
ской ревности строптивости у милой 
Жозе поубавится, ибо перед зрите-
лем неизбывный классический сю-

жет незабвенного Шекспира, прав-
да, осовремененный с учетом реалий 
ХХI века, с правдивостью, связанной 
с инклюзией. Любовь в этой жизни 
не только волшебство, а часто мука, 
испытание, а творчеству страдание, 
увы, необходимо. Иначе не получится 
писать стихи, рисовать, иллюстриро-
вать любимые сказки талантливо, от-
даваясь им душой и сердцем.

На первый взгляд сюжет прост и 
даже банален. Видели мы такое уже 
не раз: друг спас друга. В фильме Жо-
зе и вправду окажет поддержку Цу-
нэо, когда тот окажется на больнич-
ной койке с перспективой не встать 
вновь на ноги. И все же Цунэо выздо-
ровеет. «Сказка», - скажет дотошный 
зритель, повидавший уже дюжину 
таких картин. Все уже снято, постав-
лено, сказано, написано. Да, сказка. 
Сказка, счастливый конец которой в 
реальной жизни случается ох как не-
часто. Практически никогда не слу-
чается. И все же сказки необходимы 
как детям, так и взрослым. Они по-
зволяют нам, взрослым, погрязшим 

в заботах и неурядицах, оставаться 
в душе детьми и идти за мечтой, да-
же если это очень сложно, а где-то и 
почти невозможно.

Мечта дает нам силы жить, откры-
вать то, что было сокрыто от наших 
глаз, - красоту мира: «За каких-то 
полчаса Жозе увидела, как ослепи-
тельно яркое солнце начало крас-
неть, быстро спускаться к горизон-
ту и вовсе исчезло, и вечерние тени, 
казалось, накинулись на воздушный 
корабль; они неслись под иллюмина-
тором в виде синих, лиловых, нако-
нец, черных облаков, и не успела она 
оглянуться, как наступила ночь. Ей 
захотелось тогда искупаться в этом 
море облаков, окунуться в состоя-
щий из воздуха, воды и ветра оке-
ан, который, чудилось, будет мягко 
и нежно, словно воспоминания дет-
ства, обволакивать ее кожу».

В «Волшебных облаках» Франсуа-
зы Саган есть такие слова: «Я не ве-
рю в никчемность человека. Не выно-
шу подобной философии. Безнадеж-
ных людей не бывает. Я считаю, что 

каждый пишет картину своей жизни 
раз и навсегда, уверенной рукой, ши-
рокими, свободными мазками. Я не 
понимаю, что такое серость бытия. 
Скука, любовь, уныние или лень - все 
человеческое для меня наполнено 
поэзией. Короче... Короче, я не верю, 
что мы некое темное племя. Мы ско-
рее животные, наделенные разумом 
и поэтической душой».

Тигр, рыбки, фламинго появляют-
ся то тут, то там - метафоры жизне-
стойкости, красоты. Возможно, Жозе 
олицетворяет себя с ними, прекрас-
ная Русалочка, как мы помним, об-
ладала рыбьим хвостом… Есть неко-
торая недосказанность в характере 
Жозе, в ее нездешности и сказочно-
сти. Все же девушка соткана из книг и 
умения рисовать, стало быть, вообра-
жение работает прекрасно. Жозе же 
еще любит и мечтает увидеть океан 
- символ свободы и простора. Все это 
так созвучно ее жизни и ее ситуации 
- человек, прикованный к инвалид-
ному креслу, мечтает о свободе пере-
движения в прямом смысле.

Царство океана и рыб связало двух не похожих друг на друга людей

Дени ВИЛЬНЁВ сделал картину с небывалым технологическим размахом

А вы смотрели?
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Две тысячи лет война...
Чем покорила и оттолкнула «Дюна»

Укроти строптивую
Безнадежных людей не бывает
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Алексей СЕМЕНОВ, академик РАН и РАО, 
завкафедрой МГУ, лауреат Премии ЮНЕСКО

Появление манифеста совсем не ощущалось 
как что-то неожиданное, скорее как есте-
ственный ход событий - так тогда восприни-
мались события в стране.

Вот моя личная история.
В 1956 году я поступил в московскую школу 

№7 и в 1967 году ее окончил. Профессиональ-
ные математики чуть раньше начали там реа-
лизацию идеи обучения, предлагая ученикам 
математику строить самим. В 1967 году я начал 
учить в этой школе девятиклассников. Лидером 
движения стал Николай Константинов, его об-
разовательная философия передавалась прак-
тикой работы матшкол №7, 91, 57, 179.

1 сентября 1984 года мне пришлось уйти из 
МГУ в Академию наук - Совет по кибернетике, 
когда-то созданный адмиралом А.И.Бергом для 
спасения и развития зарождающегося цифро-
вого общества.

Весна 1985 года: через 10 дней после того, как 
Михаил Горбачев стал главой государства, он 
подписал постановление ЦК КПСС и Совета ми-
нистров СССР о цифровизации школы; я органи-
зовал создание под руководством Андрея Ершо-
ва первого учебника по информатике и цифро-
вым технологиям. Одной из целей для нас была 
модернизация математического образования 
в России, мы до сих пор крайне медленно дви-
жемся к этой цели, но я не оставляю надежды.

Осенью 1985 года, вернувшись со встречи 
Горбачева и Рейгана в Женеве, Евгений Вели-
хов, советник Горбачева по науке, предложил 
мне запустить работу по формированию но-
вой модели образования для страны с исполь-
зованием цифровых технологий и мирового 
опыта. Начинается создание ВНТК (временно-
го научно-технического коллектива) «Школа» 
под руководством Велихова, в 1986 году соот-
ветствующее постановление подписали первые 
лица Минпроса, АН СССР и ГКНТ, но коллектив 
из представителей институтов РАН, ВПК, вузов 
работал независимо от постановления. В ос-
нову формирующейся модели ложится иссле-
довательская деятельность ученика, продол-
жающая идеологию Константинова: наблюде-
ние, эксперимент, самостоятельное открытие. 
Помогал Александр Уваров, пришедший из ПИ 
РАО в Минпрос начальником управления ин-
форматизации. Пример нашей работы - курс 
языка и математики (включая информатику), 
где идеологом языковой части была Анна По-
ливанова, яркий представитель новой россий-
ской лингвистики, а учителем, участвовавшим 
в создании курса и использовавшим его в шко-
ле №57, - ученица Поливановой Елена Булин-
Соколова, ставшая потом моей женой и мате-
рью наших шестерых детей.

1986 год - это знакомство с Проблемной груп-
пой по образованию (ПГО) в Болгарии. ПГО ру-
ководил Благовест Сендов, известный матема-
тик и высокопоставленный научный чиновник. 
Примеры работы ПГО - учебник «Математика 
и язык» для начальной школы, интегрирован-
ные учебники по естественным наукам и т. д. В 
Софии Сендов познакомил меня с Симором Па-
пертом из MediaLab MIT, учеником Пиаже, со-
ратником Марвина Минского в запуске работ по 
искусственному интеллекту в MIT. Паперт был 
евангелистом Лого - уникального языка про-
граммирования, распространявшего в десятках 
стран философию образования Паперта - кон-
стукционизм, объединившую конструктивизм 
Пиаже - самостоятельное строительство своей 
психики в материальной среде - с социально-
стью учения по Выготскому и цифровой техно-
логией. Паперт приезжал к нам как к носителям 
культуры математического образования, груп-
па Сергея Сопрунова вошла в международный 
коллектив Лого. Паперт привлек мое внимание 
к математике Яна Коменского - науке, искусству, 
ремеслу учения.

Важную роль в становлении ВНТК сыграл Ле-
онид Переверзев, знаменитый музыкальный (в 
первую очередь джазовый) критик, оппонент 
Георгия Щедровицкого во ВНИИТЭ, близкий 
друг Пола Винтера (экоджаз). Леонид Перевер-
зев и Александр Уваров были основными людь-
ми интерфейса - переводчиками между предста-
вителями «просто науки» и людьми «образова-
тельной науки» и выдающимися практиками 

школы. Мы вошли в сообщество манифеста и 
оставались в нем.

В 1988 году стало ясно, что финансирования 
образовательных исследований от государства 
не будет, и мы создали негосударственный Ин-
ститут новых технологий (ИНТ), продолжив-
ший работы по дизайну новой школы, основан-
ной на самостоятельном исследовании учаще-
гося, практике Константинова и интерпрети-
рующей философию Паперта. Помог инкуба-
тор негосударственных структур - ЦЭНДИСИ АН 
СССР (Владимир Свирский).

Способом распространения образователь-
ной философии стало соединение ее с образо-
вательными продуктами (как у Паперта с Ло-
го), ИНТ стал ведущим в России поставщиком 
образовательного ЛЕГО, конечно - Лого (в нача-
ле 1990-х почти на каждом школьном компью-
тере имелась нелегальная копия Логорайтера 
ИНТа), других конструкционистских сред, на-
пример Живой геометрии, сегодня продолжен-
ной бесплатной Геогеброй, кубиков Никитина, 
цифровых лабораторий, проекторов с экранами 
и т. д. Другие компании также распространяли 
наши модели учебной деятельности вместе с 
поставками оборудования. Наряду с этим про-
должалась моя работа по реализации нового 
подхода к математическому образованию в на-
чальной школе совместно с Марией и Семеном 
Посицельскими, Татьяной Рудченко, Натальей 
Сопруновой.

1 сентября 1993 года Любовь Кезина назначи-
ла меня ректором Московского института повы-
шения квалификации работников образования. 
Около 2002 года при поддержке Любови Кези-
ной я воссоздал 179-ю школу как Школу Кон-
стантинова в составе своего института, став-
шего Московским институтом открытого обра-
зования. Завершением моей деятельности там 
стала реализация в начальной школе Москвы 
ФГОС 2009 года, в создании которого я прини-
мал участие. Неожиданно эта работа оказалась 
реально успешной. Елена Булин-Соколова орга-
низовала переподготовку около 13 тысяч учи-
телей города. Движущей силой переподготовки 
были сотни учителей, имевшие возможность 
реализовывать конструкционистские идеи с 
применением цифровых технологий, при опре-
деленной поддержке и понимании со стороны 
Любови Кезиной и Ларисы Курнешовой (для 
последней приоритетом была все же надежда 
на реализацию образовательной философии 
Юрия Громыко).

1 сентября 2013 года я стал ректором МПГУ 
по предложению Дмитрия Ливанова - отказать-
ся значило не поверить самому себе, Леониду 
Переверзеву и всем, кто считал, что систему об-
разования нужно менять, начиная с педобразо-
вания. Девизом вуза стало «Учим учиться, учим 
учить, учимся». 

В 2016 году закончилась моя работа в МПГУ, 
и Герман Греф предложил мне построить обра-
зовательную модель, основанную на персона-
лизации и навыках XXI века, поддерживаемую 
цифровой платформой. Эта работа привела нас 
к созданию системы результативного образо-
вания, которую Булин-Соколова начала реали-
зовывать в Хорошколе, а сейчас продолжает в 
Свердловской области и других местах. Сейчас 
начинается работа в Новой Москве. Я читаю на 
мехмате МГУ онлайн обязательный курс по ма-
тематической логике и теории алгоритмов, в 
котором нет формул, а есть немного картинок, 
а главное - самостоятельное построение мате-
матики аудиторией из 100 студентов. 

Вера КОСТРОВА

Знаете ли вы, что домашние задания ино-
гда способствуют открытиям? Неожидан-
ную находку сделала я, помогая своей 
внучке-третьекласснице готовить рассказ 
о художнике Иване Билибине. Всем из-
вестны его иллюстрации к русским народ-
ным сказкам, к сказкам Пушкина. Однако 
он иллюстрировал далеко не только дет-
ское чтение. Работы его в начале XX века 
можно было видеть и в серьезных толстых 
журналах, и в книгах самых прогрессивных 
издательств.

Сегодня в Сеть выложено множество оциф-
рованных работ Билибина, неизвестных широ-
кой публике. Среди них иллюстрации к книге 
Джорджа Кеннана «Сибирь и ссылка», вышед-
шей в 1906 году в Санкт-Петербурге.

Поскольку имя Кеннана мне ни о чем не го-
ворило, я стала искать информацию в откры-
тых источниках. Сведений оказалось неожи-
данно много. Я узнала, что американский жур-
налист Джордж Кеннан с художником Жоржем 
Форстом в мае 1885 года предприняли экспе-
дицию в Сибирь, чтобы увидеть своими глаза-

ми и подробно описать места ссылки (отмечу, 
что Чехов отправился на Сахалин с тою же це-
лью лишь пять лет спустя, в 1890-м). Приехав 
в Петербург, американцы достаточно легко по-
пали на прием к министру иностранных дел и 
получили официальное разрешение и все не-
обходимые для длительного путешествия до-
кументы. Почти везде по дороге и по приезде 
в Сибирь встречали они благожелательный 
прием. В пересыльных тюрьмах и на рудни-
ках им позволяли не только задавать вопросы 
надзирателям и охранникам, но и общаться с 
заключенными и ссыльными.

По итогам путешествия Кеннан написал и 
опубликовал книгу, которую впоследствии пе-
ревели на европейские языки, она была горячо 
обсуждаема неравнодушной к вопросам прав 
человека публикой. На русском языке исследо-
вание «Сибирь и ссылка» и двухтомник очер-

ков «Сибирь» вышли лишь в 1906 году и были 
разрешены, несмотря на нелицеприятные для 
российского правительства наблюдения и вы-
воды. Для всех интересующихся уточню: изда-
ния доступны для чтения и скачивания на сай-
те Государственной публичной исторической 
библиотеки (elib.shpl.ru/nodes/3213#mode/
inspect).

Второй том сибирских очерков начинается 
главой, посвященной одному из самых одиоз-
ных отечественных ведомств - полиции. Чи-
татель простит меня, но я не могу не привести 
большую цитату: «Едва ли существует какая-
либо страна в мире, где бы полиция пользова-
лась большей властью, чем в России, где бы она 
играла более важную роль и больше вмешива-
лась в личную жизнь каждого гражданина. В 
Англии и в Соединенных Штатах, где управле-
ние страной находится в руках народа, служеб-
ные обязанности полиции строго установлены 
и заключаются главным образом в предупреж-
дении и открытии преступлений и поддержа-

нии порядка в общественных местах. В России 
же, где народ совершенно не участвует в управ-
лении страной, а опекается правительством по-
добно несовершеннолетнему ребенку, полиция 
занимает иное, несравненно более важное по-
ложение. Русское правительство считает своих 
подданных неспособными не только к управ-
лению делами государства, губернии или уез-
да, но даже к ведению своего собственного хо-
зяйства; подданный как человек, обладающий 
ограниченным умом, обязан действовать по чу-
жой указке. Почти с момента появления на свет 
и до того дня, когда он сложит свою усталую го-
лову в могилу, им руководят, его направляют, 
охраняют, за ним присматривают, водят его на 
помочах и всячески стесняют его свободу. Есте-
ственным результатом этой теории отеческо-
го попечения о своих подданных является со-
средоточение всей административной власти 
в руках нескольких высших чиновников и чу-
довищное расширение прав полиции. То, что в 
других странах представляется на усмотрение 
отдельных лиц или решается собранием граж-
дан, в России решает министр внутренних дел 
при помощи царской полиции. Если русский 
желает издавать газету, он должен испросить 
на это разрешение министра внутренних дел. 

Если он решает открыть воскресную школу или 
какое-либо другое учебное заведение - будет 
ли это в грязном захолустном переулке Петер-
бурга или в камчатской деревне, все равно он 
должен получить разрешение у министра на-
родного просвещения.

Желает ли русский дать концерт в пользу 
сиротского дома или поставить живые кар-
тины, он должен прежде всего добиться со-
гласия ближайшего представителя министра 
внутренних дел, представить на его одобре-
ние или просмотр программу своего концер-
та, выручку же от своего предприятия обязан 
вручить полиции, которая по произволу или 
положит ее себе в карман, или передаст сирот-
скому дому.

Желающий продавать газеты на улице дол-
жен иметь на то разрешение, должен записать-
ся в полиции и носить на шее медную нумеро-
ванную бляху с блюдечко величиной. На от-
крытие типографии, фотографии, книжной 
торговли и даже торговли москательными то-
варами нужно разрешение...

Крестьянин, для того чтобы построить в сво-
ей усадьбе баню, должен просить разрешение. 
Желающий молотить вечером при огне дол-
жен просить разрешение или подкупает по-
лицию. Для того чтобы уйти от своего дома на 
расстояние больше 15 верст, нужно просить 
разрешение».

Считаю лишним комментировать приведен-
ный отрывок. Читателям «Учительской газе-
ты» не нужно разжевывать очевидные вещи. 
Да, традиции выученной беспомощности в на-
шем Отечестве очень давние. Но неужели не-
искоренимые? Оглянувшись назад, увидим, на-
сколько краткими были периоды (мгновения) 
свободы, самостоятельности и подлинного, а 
не бутафорского равноправия. Неужели патер-
нализм единственно приемлемая и наиболее 
устойчивая модель общественного устройства 
в России? Неужели нам никогда не выйти из за-
тянувшегося на века детства?

И очень понятно, почему именно в России, 
где тиски государства имеют тенденцию к 
все более плотному сжатию, время от време-
ни вспыхивают очаги революционных идей 
и анархических настроений. Подростки - мы, 
педагоги, это знаем, как никто, - не могут дол-
го выдерживать удушающей опеки родите-
лей. Они начинают бунтовать, если их свобода 
ограничивается слишком уж тесными рамка-
ми. Взрослый человек, имеющий возможность 
выбора, к бунту не склонен. Он ищет разумные 
и конструктивные решения. В бунте детей поч-
ти всегда виноваты родители, перегнувшие 
палку. Чем больше они доверяют ребенку, тем 
меньше у него повода к сопротивлению.

Странно, что власть не принимает во внима-
ние этот известный факт, не делает выводов из 
исторических событий. Наверное, потому что 
мало читает и думает. Поэтому не проводит 
аналогии, не оглядывается назад и не делает 
проекции на наши дни.

Такие мысли появились у меня при чтении 
старой, но, увы, неустаревшей книги. 

Факультатив

Алексей СЕМЕНОВ

Бывают странные сближенья
Исторические параллели заставляют задуматься

Педагогика сотрудничества

Манифест появился вовремя



№42 (10903)
от 19 октября
2021 года

21
№42 (10903)
от 19 октября
2021 года

21

Екатерина ВЛАСОВА, учитель истории 
школы №5, Орел

25 августа на сайте ФИПИ был опублико-
ван демонстрационный вариант контроль-
ных измерительных материалов ЕГЭ по 
обществознанию на 2022 год. В этот раз в 
демонстрационной версии ЕГЭ по общест-
вознанию произошли очень серьезные из-
менения. Связано это в первую очередь с 
завершением обучения первого поколения 
по программе ФГОС 2.0. 

Первый шаг в обновлении системы работы 
- это подбор учебных материалов: справочни-
ков, сборников, практикумов. Цель учителя - 
определить максимально успешную траекто-
рию подготовки обучающихся к ЕГЭ по предме-
ту. Эффективная подборка включает помимо 
справочных материалов обязательно тестовые 
ресурсы, которые позволяют отрабатывать 
теоретические знания. При выборе тестового 
материала можно выделить ряд ключевых ха-
рактеристик сборников.

Во-первых, авторство учебного материала. 
При выборе сборника для тренировки педагог 

отдает предпочтение материалам, авторами 
которых являются разработчики экзаменаци-
онных вариантов. Это позволяет проанализи-
ровать критериальный подход к оцениванию 
некоторых заданий.

Вторая особенность - это количество вари-
антов. Сборника из 10 вариантов даже при 
решении одного варианта в неделю хватит 
только на одну четверть. Многие считают, чем 
больше, тем лучше, но по опыту знаю: 50 ва-
риантов - это уже много, половина останется 

невыполненной. Как и во всем, важна золотая 
середина.

Третья важная характеристика - это актуаль-
ность материалов, особенно в условиях изме-
нения структуры экзамена. Сборники должны 
содержать обновленные варианты. Это позво-
лит обучающимся не только проработать тео-
рию на практике, но и сформировать алгоритм 
выполнения работы.

В сентябре издательство «Экзамен» вы-
пустило учебное пособие «ЕГЭ 2022. Об-
ществознание. 30 вариантов. Типовые ва-
рианты экзаменационных заданий» (авто-
ры - ведущие разработчики вариантов ЕГЭ 

А.Ю.Лазебникова, Т.В.Коваль), которое про-
шло научно-методическую оценку ФГБНУ 
«ФИПИ». На мой взгляд, данное пособие со-
ответствует ключевым характеристикам, 
так как в этом пособии учтены все измене-
ния, произошедшие в демоверсии ЕГЭ по об-
ществознанию.

Сборник включает 30 экзаменационных ва-
риантов, блок ответов и систему оценивания 
экзаменационной работы. Подробные крите-
рии оценивания второй части с вариантами 

«идеальных» ответов позволяют обучающим-
ся выстраивать ответы более логично и точ-
но, избегая общих фраз и расплывчатых фор-
мулировок.

Существенные изменения произошли во 
второй части экзамена. Задание с кратким от-
ветом на анализ графика спроса и предложе-
ния (задание 10 в КИМах 2021 г.) было преоб-
разовано в задание с развернутым ответом (за-
дание 21 по нумерации 2022 г.).

В часть 2 включено задание с развернутым 
ответом по Конституции Российской Федера-
ции и законодательству Российской Федера-
ции (задание 23 по нумерации 2022 г.).

На мой взгляд, наиболее важное измене-
ние коснулось 29-го задания КИМов 2021 г. В 
 КИМах ЕГЭ 2022 г. задание, требующее напи-
сания мини-сочинения, не включено. С одной 
стороны, это упрощает подготовку обучаю-
щихся и снимает часть спорных вопросов оце-
нивания. С другой стороны, мы переходим на 
новое задание 25 по нумерации 2022 г. Учебное 
пособие «ЕГЭ 2022. Обществознание. 30 вари-
антов. Типовые варианты экзаменационных 
заданий» включает задания новой формы по 
основным разделам обществознания.

Насколько обновленные КИМы повысят об-
щий уровень результатов ЕГЭ по обществозна-
нию в 2022 году, нам еще предстоит проана-
лизировать летом. Сейчас наша задача - мак-
симально эффективно использовать все воз-
можные ресурсы.

Учебное пособие издательства «Экзамен» 
для обучающихся - важный инструмент в до-
стижении высоких результатов ЕГЭ, а для пе-
дагогов - умелый помощник в оценке достиже-
ний учеников. Систематическая работа с посо-
бием - это первый шаг к успеху!

Владимир СЕМЕНИХИН

Недавно страна отметила очередной День 
учителя. Хорошая традиция. И уже в кото-
рый раз начальники пообещали учителям 
повысить зарплату и разгрузить их от бюро-
кратической отчетности. Я бывший учитель, 
в этом качестве работал с 1959 по 1989 год. 
Мне понятна необходимость увеличить учи-
телям зарплату, но не понимаю, о какой 
бюрократической отчетности идет речь. В 
то время, тридцать лет назад, мы писали 
только план урока, не для отчета - для се-
бя, где отмечали какой-то момент в содер-
жании урока или ученика, которому нужна 
помощь. Вот и вся документация. Главный 
документ - учебная программа, вот ее мы 
выполняли. Бывали проверки. Завуч, ди-
ректор, инспектор роно или методист при-
ходили на урок. Всегда доброжелательно 
высказывали свое мнение о ходе и резуль-
тате урока. Вот и все. С завучем общались, 
когда надо было изменить расписание. С 
директором виделись на педсоветах или 
когда требовалось что-то купить в учколлек-
торе. Отношения с коллегами были друже-
ственными, а с учениками - простыми, без 
менторства. В те времена добрые отноше-
ния некоторых учителей с учениками пере-
ходили в многолетнюю дружбу.

Я хочу рассказать, как на протяжении уже 
пятидесяти лет отмечают День учителя мой 
друг Элеонора Андреевна Ткачун и ее уче-
ники, выпускники московской школы №785 
1971 года. Каждый год они приходят к своему 
классному руководителю домой, в маленькую 
однокомнатную хрущевку. Все помещаются 
и чаевничают часами, потому что интересно! 
Поют песни. Элеонора Андреевна аккомпани-
рует на пианино, но чаще кто-нибудь из уче-

ников играет на гитаре. Они дружат и встреча-
ются по сей день. К сожалению, время неумо-
лимо, как писал Пушкин: «Увы, наш круг час 
от часу редеет... // Кому из нас под старость 
в день Лицея // Торжествовать придется од-
ному?» Пятого октября этого года пришли 
только четверо: Юра Брушковский, Валера 
Гупов, Павел Лобанов и Саша Кочмарев. Они 
поздравили свою учительницу с Днем учи-
теля и с девяносто первым днем рождения. 
Как? Пели. На этот раз новую песню. Бывший 
директор школы Василий Иванович Филип-
пов поддерживает дружеские отношения с 
Элеонорой Андреевной и учениками. Недав-
но ему исполнилось 94 года. Он пишет стихи. 
К празднику прислал стихотворение «Журав-
ли». Вот отрывок:

Почему я люблю журавлей?
Вряд ли я объясню, если спросят.
Но мне кажется, что журавли
Меня в детские годы уносят.
Помню, в школу пришли в первый класс,
На линейке с цветами стояли,
А над нами в тот утренний час
Журавли, журавли пролетали.
Пролетали у самой земли,
Поприветствовали нас и скрылись.
Журавли, журавли, журавли!
Я хочу, чтобы вы возвратились!

Стихи прекрасные, и Валерий Гупов сразу 
сочинил к ним музыку. Потом дружно спели 
под гитару и запись отослали автору стихов. 
Теперь эта песня станет их гимном.

Мне остается пожелать, чтобы теплая друж-
ба учеников и педагогов продолжалась еще 
долго! От души поздравляю с пятидесятилет-
ним юбилеем дружбы Элеонору Андреевну и 
ее верных питомцев - выпускников 1971 года 
московской школы №785.

Екатерина ВЛАСОВА

Элеонора ТКАЧУН
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Практикум

Дата

И пятьдесят лет 
спустя
Приходят на встречу с учителем выпускники

P.S. С Элеонорой Андреевной мы дружим 72 года. У нее удивительное умение слушать, 
понимать и поддерживать. Не случайно бывшие ученики дружат с классным руководи-
телем столько десятилетий. Мы часто вспоминаем годы нашей работы в школе. Всег-
да задаемся вопросом: почему тогда наши отношения с учениками и администраци-
ей были бесконфликтными? Приходим к выводу, что не было формализма в отноше-
ниях и зависимости от администрации. Зарплата была строго тарифицирована и во 
всех регионах страны одинаковая. Учительская зарплата и тогда была небольшая, но 
такая она была у всех, все жили одинаково. Не было большой разницы и антагонизма.

Тревожит, что упал авторитет учителя. Ученики знают, как мало получают учителя. 
Это унижает их в глазах учеников. Поэтому зарплата учителя - вопрос не только со-
циальной справедливости, это вопрос престижа учителя в глазах учеников. Не имея 
авторитета, учить и воспитывать нельзя!

Новый источник, 
проверенный ФИПИ
Первый шаг к успеху на ЕГЭ по общество знанию
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Наталья ЯКОВЛЕВА, Омск

Самой распространенной педагогической 
культурой в нашей стране стала армейская: 
«Лечь, отжаться, молчать!»

Конфликт семьи Граф с омской гимназией 
№62 случился в ноябре 2018 года. Как расска-
зывала ее глава Наталья, группу восьмиклас-
сников вместо урока технологии отправили 
на чистку снега. Ее 14-летний сын отказался 
этим заниматься, потому что плохо себя чув-
ствовал, и просто ушел домой. На другой день 
классный руководитель устроила с ним разби-
рательства прямо на уроке физкультуры, ко-
торый вела. При этом ей показалось, что юно-
ша включил на телефоне режим записи. Учи-
тельница публично пообещала посадить не-
покорного, при этом сама же и оскорбилась, о 
чем заявила директору, выразив свой протест 
в отказе от классного руководства.

После этого, по словам Натальи, юношу две 
недели без устали «разбирали» директор и 
завуч - и в кабинетах, и публично, а классная 
руководительница сажала его на отдельную 
скамью, не отвечая даже на приветствия. Он 
должен был за что-то извиниться, не пони-
мая за что. Прямо сказать, чтобы он не выно-
сил сор из избы, духу у педагогов, видимо, не 
хватало. К делу подключили активную роди-
тельскую общественность, тоже начавшую 
свои разборки с мальчиком: в глаза, за глаза и 
даже на собрании. Сама мать прийти в школу 
не могла и вообще не сразу поняла, что проис-
ходит, из-за серьезных проблем со здоровьем, 
а из родительского чата ее предварительно 
удалили.

В итоге сын Натальи попал в неврологиче-
ское отделение детской больницы, а ей все же 
пришлось встать и пойти его защищать. Граф 
обратилась в прокуратуру, которая пришла к 
выводу, что гимназия №62 нарушила несколь-
ко законов. Закон «Об образовании в РФ» - тем, 
что вместо урока технологии учитель устро-
ил чистку сугробов, что, конечно, не входит 
в учебный план, к тому же не контролировал 
учащихся: Никита просто ушел домой. Зав-
уч «воспитывала» парня во время урока, и он 
был сорван. Законы «Об основах системы про-
филактики правонарушений несовершенно-
летних» и «О процедуре медиации» тоже не 
соблюдены, поскольку гимназия не спешила 
урегулировать конфликт, привлечь психоло-
га и службу медиации.

Выписавшись из больницы, Роман перешел 
в другую школу, а директору гимназии №62 
Марине Дюковой Департамент образования 
Омска объявил выговор. Может быть, на этом 
бы все и закончилось, но в соцсетях и СМИ ста-
ли регулярно появляться открытые письма 
то педагогов в защиту гимназии, то родите-
лей, обвинявших семью Граф в многолетней 
травле учителя и гимназии в целом. Наталья 
вынуждена была защищаться так же - в соц-
сетях и СМИ.

К тому же если прокуратура сработала все-
го за месяц, то Министерство образования Ом-
ской области проводило проверку конфликта 
целых три месяца. Факт травли ребенка оно 
подтвердило, и Наталья через суд потребо-
вала от гимназии возместить расходы на ле-
чение сына. Вопрос заключался не в четырех 
тысячах рублей, которые она заявила, а в вос-
становлении справедливости. Она вынужде-
на была встречаться с чиновниками Департа-

мента образования Омска, министром обра-
зования Омской области Татьяной Дерновой, 
уполномоченным региона по правам ребенка 
Елизаветой Степкиной еще и потому, что не-
возможно в такой ситуации показать ребен-
ку, что и он, и его мама - молчаливые жертвы.

Наталья справедливо пришла к выводу, 
что все органы, обязанные защищать детей 
по долгу службы, с этой своей обязанностью 
не справляются. Все, что они могли, - без конца 
сочинять «дорожные карты» по исправлению 
ситуации, организовывать заседания, а беско-
нечные открытые письма педагогов и родите-
лей все росли и росли, как снежный ком. Дело 
дошло до того, что через полтора года некие 
доброжелатели написали заявление в проку-
ратуру с требованием проверить на экстре-
мизм высказывания Граф в соцсетях, где она 
подробно рассказывала свою историю: «Счи-
таем, что действия журналистки направле-
ны на возбуждение ненависти или вражды, а 
также на унижение достоинства педагогов с 
использованием средств массовой информа-
ции либо Интернета».

Прокуратура, впрочем, экстремизма в ее 
словах не обнаружила, а мэр города Оксана 
Фадина волевым ре-
шением останови-
ла конфликт в один 
день, просто уво-
лив директора гим-
назии №62 Марину 
Дюкову. Случилось 
это уже в сентябре 
2019-го. «Да, это пе-
дагог с большим ста-
жем, гимназия на хо-
рошем счету, но клю-
чевое слово здесь - 
«педагог». Учитель 
должен слышать и 
чувствовать родите-
лей. Конечно, мамы 
и папы разные, со 
своими принципами 
и взглядами, но каж-
дый из нас руковод-
ствуется желанием 
защитить свое чадо. 
И если ты как педа-
гог этого не понима-
ешь и происходит не 
разрешение, а эска-
лация конфликта, которая, безусловно, вредит 
ребенку: мешает ему нормально учиться, кон-
тактировать со сверстниками, нарушает его 
душевный покой, значит, что-то в твоей про-
фессиональной деятельности пошло не так. 
Если выбраться из клинча не представляется 
возможным, нужно все это останавливать», - 
объяснила Фадина.

Выстояла семья Граф полтора года, пожа-
луй, не только благодаря упорству и силе На-
тальи, но и потому, что она собственный кор-
респондент в Омской области «Российской га-
зеты», издания Правительства Российской Фе-
дерации, которое ее, к счастью, поддержало. У 
всех наблюдавших за этой историей в прессе 
и соцсетях возникло четкое ощущение, что 
против маленькой семьи без устали воевала 
армия педагогов, их коллег, друзей и управ-
ляемых родителей, вместо признания ошибки 
пытавшихся отнюдь не защитить честь гим-
назии, а подавить малейшее сопротивление 

недовольных. Другая армия - чиновников от 
образования и прочих органов защиты прав 
детей - оказалась, по мнению Натальи, и вовсе 
беспомощной, способной только наблюдать за 
развитием событий, перебирая бумажки. Будь 
на ее месте человек, менее способный апелли-
ровать к общественному мнению, вряд он во-
обще бы рискнул поднять эту тему - сожрут. 
Собственно, будь на ее месте и журналист дру-
гого, не правительственного, издания, что вы-
нуждало чиновников если не вставать на ее 
сторону, то пытаться быть объективными, 
скорее всего, тоже никто бы наказан не был.

Четыре года назад, когда молодой педагог 
Виктор Власов травил мою семью, публикуя 
в Интернете грязные намеки о моей 16-лет-
ней дочери, даже не будучи знакомым с нами 
обеими - просто ему не нравились мои статьи, 
тоже прошла все инстанции. Все, чем могла 
помочь мне бывшая директор Департамента 
образования Екатерина Спехова, как я теперь 
понимаю, искренне пытавшаяся это сделать, 
- направить к нам домой представителей опе-
ки, желающих проверить содержание моего 
же ребенка. Я устала бороться за справедли-
вость, когда услышала от заместителя мэра 

по социальным вопросам Ирины Касьяновой: 
«Мы не можем запретить педагогу делать то, 
что он хочет, в свободное от работы время». 
Теперь она омбудсмен при губернаторе обла-
сти, защищает права человека. А учитель, от-
личившийся неграмотными нападками вкупе 
с публичной любовью к рекламе порносайтов, 
по-прежнему преподает английский в омской 
школе. Наказание нужно! И не из жажды кро-
ви, а как раз для понимания окружающими, 
что хорошо, что плохо. Дабы не смешивать в 
сознании всех педагогов в одну враждебную, 
темную силу. Увы, сейчас происходит имен-
но это.

И под постами Натальи, и под моими люди 
массово рассказывали истории травли педаго-
гами своих детей. Ее история вполне типична: 
травят именно коллективами, стоит только 
возмутиться. Как так вышло, что самой рас-
пространенной педагогической культурой в 
нашей в стране стала армейская?

Острая тема

Как защитить себя от травли?

Школьная дедовщина
Почему замалчивать травлю вредно и опасно

Буллинг 
боится 
огласки
Ольга РУСЛАНОВА, экзистенциальный 
гуманистический психолог, Московская область

Какие трудности я испытывала, работая с те-
мой буллинга? Во-первых, родители нередко пу-
тают его с конфликтами в коллективе. Буллинг 
отличается регулярностью: группа или один че-
ловек начинают издеваться над одним челове-
ком или одними и теми же лицами. Трудно по-
влиять на жертву и самого буллера. Как правило, 
эти усилия ничего не дают, то есть отправлять 
участников ситуации к психологу неэффективно.

Второе - педагоги не любят признавать, что та 
или иная группа детей занимается травлей, по-
тому что с этим нужно что-то делать, а работа с 
буллингом всегда непростая. Это должен быть 
длительный регулярный труд не одного клас-
сного руководителя и не одного психолога, ко-
торого тут же приглашают и просят что-то сде-
лать, это систематическая долгая работа всего 
коллектива, всей школы: объявления, которые 
висят в учреждении, проверка всех потайных 
мест, раздевалок, любых укромных уголков. Бул-
линг боится огласки, которая, кстати, останав-
ливает педагогов, потому что учителя боятся 
выносить сор из избы. Это лишняя работа для 
учителя, особенно классных руководителей, ко-
торые и без того загружены работой. Буллинг - 
головная боль для всех.

Третья трудность - неконструктивная реакция 
родителей. Например, приходят папа и мама ре-
бенка, который подвергается травле. Их реакция 
бывает нередко еще более неконструктивной, 
чем у школьника. Здесь нужна продуманная ра-
бота с родителями класса, в котором происходит 
травля. Педагоги нередко пугаются, вступают в 
защитную реакцию - либо обвиняют во всем бул-
леров, либо жертву. При этом просто наказывать 
зачинщиков или только жертву неэффективно, 
результата не будет.

Четвертый аспект. Сами родители или педа-
гоги, воспитывающие детей, могут вести себя 
как буллеры. Такие действия не помогают, а еще 
больше усугубляют проблему.

Пятая особенность. Соцсети, в которых сидят 
наши подростки, очень трудно контролируются. 
Даже если классный руководитель входит в груп-
пу класса, школьники создают собственное, от-
дельное пространство, которое никто из значи-
мых взрослых контролировать не может. Есть и 
личная переписка, посредством которой может 
происходить травля. Обычно жертва, школьник 
подросткового возраста, не говорит об этом ро-
дителям, потому что психологически происходит 
процесс отделения от взрослых. Соцсети, на мой 
взгляд, являются площадкой для проявления 
неконтролируемой агрессии, в том числе для 
взрослых людей, которые за это не несут ника-
кой ответственности. Взрослые люди порой ве-
дут себя неконструктивно, нетактично, выливая 
это в комментариях.

Буллинг боится огласки, но к ней не готовы 
ни родители, ни дети, ни педагоги. Не все уме-
ют вести себя открыто, тактично, конструктив-
но, дипломатично в конфликтах. Конфликт - 
это всегда пересечение интересов. Например, 
мальчишки могут конфликтовать из-за парты, 
за которой хочется сидеть. В этом случае пере-
сечение интересов - это парта. В истории с бул-
лингом это не конфликт за ресурсы, это борьба 
за власть. Парта может быть непрестижной, но 
ты за нее не сядешь, потому что я так сказал, я 
не велю. Если происходит буллинг, то конфликт 
нерационален, в его основе борьба за власть. Са-
мая главная проблема травли - это понимание, 
что явление не болезнь буллеров или жертвы, а 
недуг группы. Работать с этим должен коллек-
тив взрослых. 

Буллинг - опасное явление, которое мутирует почти так же быстро и непредсказуемо, как грипп или коронавирус. 
Травля в школах может принимать формы не только социальной изоляции, остракизма, физического или 

психологического насилия группы над индивидом или сильного над слабым, но и настоящей, схожей с армейской 
дедовщины - отношения к школьникам, как к солдатам-срочникам в военное время, если не жестче.  

Чем чаще и больше жертвы буллинга молчат о проблеме, тем шире ее масштаб. Как защитить ребенка, не довести 
школьника до ментального расстройства или нервного срыва, какими словами и кому следует рассказывать 

о травле? «Учительская газета» публикует опыт родителя и психолога.

Армия педагогов
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Мария ГОЛУБЕВА, Пряжа, Карелия, фото автора

Золотая осень... Десятиклассники традици-
онно изучают тургеневский роман «Отцы и 
дети», а в Пряжинской средней школе Рес-
публики Карелия собрались отцы и дети от 
педагогики: школьные учителя, препода-
ватели и студенты вуза. О том, каким быть 
взаимодействию между представителя-
ми науки и практики, шел разговор на вы-
ездной сессии базовой кафедры Института 
педагогики и психологии Петрозаводского 
государственного университета и Пряжин-
ской школы. 28 сентября здесь состоялась 
сессия базовой кафедры, действующей на 
основе объединения педагогов-ученых и 
педагогов-практиков. Тема встречи «Диалог 
педагогических поколений: дискурс преем-
ственности».

Базовая кафедра - это интегрированная об-
разовательная структура опорного вуза регио-
на - Петрозаводского госуниверситета - и шко-
лы, признанной ее стратегическим партнером. 

В ее состав входят преподаватели университе-
та и школьные учителя. Среди направлений 
работы кафедры основными являются про-
ведение студенческих исследований в соруко-
водстве/кураторстве с учителями Пряжинской 
школы, проблемные лекции, семинары, кон-
сультации для педагогов школы, работа пред-
ставителей работодателя (то есть педагогов 
школы) в составе государственной экзамена-

ционной комиссии, педагогические практики 
студентов Института педагогики и психоло-
гии ПетрГУ на базе школы, участие школьной 
команды в научно-практических мероприяти-
ях университета, публикация исследований.

- Создание базовых площадок, базовых ка-
федр, центров и других нетрадиционных 
структур или подструктур в системе образо-
вания - веяние настоящего времени, - ком-
ментирует ситуацию специалист Центра раз-
вития образования (ЦРО) Петрозаводска, ис-
полнительный директор Ассоциации сельских 
школ Карелии Зинаида Ефлова. - Такие форма-
ты объединяют разные уровни образования 
и разные образовательные учреждения, ин-
тегрируют ресурсы педагогической науки и 
образовательной практики. Примером такой 
интеграции является базовая кафедра образо-
вательных и социально-педагогических техно-
логий, созданная в 2018 году преподавателями 
Института педагогики и психологии ПетрГУ и 
педагогами Пряжинской школы.

Насыщенная программа включала в себя на-
блюдения и анализ восьми уроков учителей 

школы, выступления с докладами по резуль-
татам исследований начинающих педагогов 
и студентов, а также круглый стол по пробле-
матике сессии.

- Помогая студенческим исследованиям и ви-
дя их конечный результат на защите выпуск-
ной квалификационной работы, члены базо-
вой кафедры задумались над тем, как сделать 
эти исследования доступными для учителей 

школы, - рассказала Ирина Велеславова, учи-
тель-филолог, руководитель инновационной 
деятельности Пряжинской школы, заведую-
щая базовой кафедрой школы. - Тогда роди-
лась идея: замкнуть цикл встречей, на которой 
произойдет общение учителя - студента - вы-
пускника вуза, начинающего учителя - препо-
давателя вуза. Этому и была посвящена выезд-
ная сессия базовой кафедры, в которой при-
няли участие студенты Института педагоги-
ки и психологии («начальное образование и 
английский язык», «начальное образование и 
карельский язык») и Физико-технического ин-
ститута ПетрГУ. Студенты имели возможность 
прикоснуться к реальной практике сельской 
школы на уроках. Учителя - ознакомиться с 
актуальным педагогическим инструментари-
ем во время докладов нынешних и вчерашних 
студентов вуза. Точками пересечения и роста 
стали следующие вопросы: общее ли у нас по-
нятие педагогического диалога? Как научить 
себя диалогу с учеником? В чем состоит теория 
и практика диалога?

Основными событиями сессии стали органи-
зация и конструирование современного урока 
- открытые уроки пряжинских учителей и их 
анализ с позиций учебного диалога, современ-
ные технологии в образовательном процессе 
- доклады студентов и выпускников ПетрГУ, 
круглый стол «Диалог поколений» - отцы и де-
ти в педагогике.

По мнению участников события, общение 
оказалось полезным для всех. Итоги диалога 
подтвердили: интеграция - конструктивный 
и достижимый путь развития образования в 
городе и на селе.

- Выездное заседание с участием студентов 
получилось насыщенным, ярким и важным 
для нашего учебного заведения, - поделилась 
впечатлениями директор Пряжинской шко-
лы Ольга Санникова. - Удалось задействовать 
большую группу педагогов для проведения от-
крытых уроков, на что коллеги отреагировали 
очень хорошо. Обсуждение открытых уроков 
выявило проблемы, над решением которых мы 
намерены работать в будущем, а также позво-
лило нам познакомиться с новым поколением 
учителей, которые, надеюсь, придут в школу. 
Мы очень высоко ценим общение с преподава-
телями Петрозаводского университета в рам-
ках базовой кафедры. Надеюсь, что все это пой-
дет на пользу нашим ученикам.

Статфакт

В этом году в Петрозаводский универси-
тет поступили около 500 студентов на педа-
гогические направления - это будущие учи-
теля физики, биологии, математики, исто-
рии, литературы, французского, английско-
го, немецкого, русского, финского, карель-
ского, вепсского языков, физкультуры, учи-
теля начальных классов.

Сельская школа

На стыке науки и практики,
или Дискурс преемственности

Открытый урок у первоклассников Пряжинской школы

Урок финского языка ведет земский учитель Ольга ВОЛКОВА Студенты университета - активные участники работы базовой кафедры
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Ирина КОРЕЦКАЯ

Михаил Эпштейн одна из ключе-
вых фигур современной гумани-
тарной науки: российский и аме-
риканский философ, филолог, 
культуролог, литературовед, ли-
тературный критик, лингвист, эс-
сеист, автор более чем 40 книг и 
более 800 статей и эссе. Его книга 
«Отцовство. Роман-дневник», вы-
шедшая несколькими изданиями 
и переведенная на ряд иностран-
ных языков, представляет редкий 
жанр: психология и философия от-
цовского опыта. Эпштейн - профес-
сор т еории культуры в университе-
те Эмори, живет в США, но все его 
четверо детей родились в России. 
Книга посвящена первенцу - до-
чери Ольге - и доводит повество-
вание до года и двух месяцев, до 
ee первых слов и шагов. В пред-
дверии Дня отца, который отме-
чается в России 17 октября, Миха-
ил Наумович ответил на вопросы 
«Учительской газеты».

- Михаил Наумович, когда я ро-
дила ребенка, мой приятель ска-
зал мне: «У тебя появился шанс 
прикоснуться к вечности». Толь-
ко сейчас, спустя четыре года, я по-
настоящему понимаю смысл этих 
слов. Ваш роман-дневник «Отцов-
ство…», если говорить упрощенно, 
примерно о том же. Но чем, на ваш 
взгляд, отличается прикосновение 
отца к вечности от прикосновения 
матери?

- Рождение ребенка по значимо-
сти соизмеримо только с одним со-
бытием в жизни - с твоим собствен-
ным рождением. Ты приобрел жизнь 
и передаешь этот дар другому. Все 
остальное - мелочь в сравнении с 
таким подарком размером в целый 
мир. Отцу это дано ощутить, быть мо-
жет, даже острее, неожиданнее, чем 
матери. Ведь в процессе рождения он 
существо скорее пассивное, прием-
лющее, в противоположность своей 
роли в зачатии. Там семя исходило от 
него. Теперь плод, изойдя от матери, 
начинает обратно воздействовать на 
отца. Круг замыкается.

- Вы выпускали этот роман не 
один раз. Почему возвращались к 
нему? Как он меняется для вас со 
временем?

- Книги распродаются, нужны но-
вые издания. Но для меня это еще и 
возможность встретиться с текстом 
и заново сверить его с собой. Что-то 
все время меняется, даже подзаго-
ловки. Последнее издание: «Отцов-
ство. Опыт, чувство, тайна». А в не-
мецком издании и заглавие другое: 
«Дневник для Ольги: Хроника отцов-
ства». Это первая моя книга, написан-
ная 40 лет назад, и, естественно, мне 
хочется, чтобы по стилю она мне со-
ответствовала. А с другой стороны, 
я сам хочу ей соответствовать, тому 
жизненному потрясению, которое 
меня тогда изменило. Это уникаль-
ный опыт: когда твой первый ребе-
нок и твое первое произведение рож-
даются вместе и одно - о другом.

- Думаю, большая часть женщин, 
читая эту книгу, задаются одним и 
тем же вопросом: действительно 
ли мужчины умеют так чувство-
вать, так проживать рождение ре-
бенка вместе с матерью? Ведь в 
России до сих пор воспитание де-
тей, если обобщать, - дело преи-
мущественно женское. До сих пор 
и в детских садах, и в школах, и в 
поликлиниках, и на родительских 
собраниях одни женщины. А ког-
да мужчина разводится с женщи-
ной, он часто как будто разводится 

и со своими детьми. Как вы думае-
те, отчего это происходит? Есть ли 
в этом наша женская вина?

- Увы, так четко разделились функ-
ции полов: в государстве - патриар-
хат, а в семье, в школе - почти полный 
матриархат. Это по-своему устойчи-
вая система, но она калечит людей, 
делит их пополам. И государство ока-
зывается ущербным при отсутствии 
женщин на руководящих ролях, и се-
мья - при слабости мужского участия. 
Еще Салтыков-Щедрин писал: «У нас 
нет средины, либо в рыло, либо руч-
ку пожалуйте!» Это одно из проявле-
ний исторической дуальности рус-
ской культуры, в ней все поляризу-
ется: грубые рыла и нежные ручки, 
сакральное и профанное, западниче-
ское и славянофильское, мужское и 
женское, и не остается места для жи-
вой, подвижной середины, для взаи-
мопроникновения и свободной игры 
противоположных элементов.

- В своей книге вы пишете: «Я 
бы так определил родительство: 
искусство примирения с собой». С 
чем главным образом благодаря 
отцовству вам удалось примирить-
ся в себе?

- В молодости мы все немного су-
масшедшие, лезем из собственной 
кожи, хотим доказать себе и миру, что 
мы самые умные, крутые, удачливые, 
а мир нам сопротивляется и жестко 
ставит на место. Рождение ребенка - 
это как бы возвращение к своей соб-
ственной сути; это не то, кем я хочу 
стать, а то, кем мне на роду написано 
быть и в ком мне суждено остаться. В 
ребенке видишь лучшую часть себя 
и тем самым примиряешься с собой, 
каким ты непроизвольно запечат-
лен в ребенке. Не с чем-то конкрет-
ным в себе, а именно с собой в целом 
как созданием своих родителей. Это 
спасает от лишней суеты, претензий 
к миру, попыток вымучить из себя 
кого-то другого.

- Вы не раз пишете, что эта книга 
для вас очень личная. Вы писали 
ее главным образом для себя или 
для своей дочери?

- Не столько для дочери, сколько 
для себя и, возможно, для других «но-
ворожденных» отцов, которые хоте-
ли бы вникнуть в свою роль и пред-
назначение. В ту эпоху, о которой 
идет речь, - рубеж 1970-1980-х гг. - 
роль отца была пренебрежимо мала, 
он не мог присутствовать при родах, 
посещать жену и новорожденного; 
а потом отцов упрекали в безответ-
ственности и равнодушии к детям, 
хотя сам порядок их «недопущения» 
к началу новой жизни тому способ-
ствовал.

Для меня рождение ребенка бы-
ло открытием себя, «жизнедателя», 

образа творца в себе. Вне отно-
шения к своим детям человеку 
трудно осуществить свое при-
звание. Ведь первая заповедь, 
которая дана человеку в момент 
его сотворения: «Плодитесь и 
размножайтесь и наполняйте 
землю». Это уже потом согре-
шившему и заблудшему чело-
вечеству были даны заповеди-
запреты: «Не убий, не укради, 
не прелюбодействуй…» А пер-
вая заповедь - созидательная: 
призыв творить по роду своему. 
Так что каждый человек, оказы-
ваясь родителем, заключает со 
своим ребенком некий завет по 
образу и подобию своего Твор-
ца, и таким «заветом» для меня 
оказалась эта книга.

- В одном из интервью вы 
также упомянули, что подоб-
ные записи вашей матери 
вам было читать непросто. 
По чему?

- Мама не вела дневника, таких за-
писей немного. Все равно возника-
ет эффект отчуждения, даже когда о 
тебе пишет самый близкий, родной 
человек и называет тебя «Мишень-
ка» в третьем лице. А каждый из нас 
для себя первое лицо - «я». Этого я 
больше всего и опасался, когда пи-
сал об Оле: не воспримет ли она да-

же описание своих детских шалостей, 
купания, игры в прятки, первых ша-
гов как предательство, взгляд со сто-
роны. Поэтому я заканчиваю книгу 
на возрасте год и два месяца, когда 
она начала говорить. Когда начина-
ется ее собственная речь, моя долж-
на умолкнуть.

- Из вашей книги: «К тому вре-
мени, как стать отцом, я прожил 
около тридцати лет, почти полови-
ну жизни моего отца. На середине 
жизни все вещи приобретают ося-
зательность и привычность, ибо 
предстоящее уже измерено про-
житым, хотя бы в протяжении сво-
ем». А есть ли, на ваш взгляд, наи-
более приемлемый возраст для ро-
дительства?

- Наверное, было бы лучше завести 
первого ребенка на год-два раньше, 
в 27-28. Но универсального рецепта 
нет: нужно созреть, почувствовать, 
что пришла пора, что ты готов соз-
дать жизнь и заботиться о ней, что 
тебе, точнее вам вдвоем, уже одино-
ко на свете без третьего, без ребенка, 

возникает душевная пустота, жду-
щая заполнения. И не откладывать 
на потом под всякими надуманны-
ми предлогами типа «а вдруг начнет-
ся война, а вдруг я потеряю работу, а 
вдруг я не смогу путешествовать?..». 
Если ты приносишь жизнь нерож-
денного ребенка в жертву неизвест-
ному будущему, точнее своему страху 
перед ним, оно тебя и впрямь нака-
жет. И наоборот, когда рождается ре-
бенок, жизнь начинает делать ответ-
ные благоприятные ходы: ты ей, она 
тебе. Все как-то устраивается, а глав-
ное - перестаешь бояться и привле-
кать к себе потенциальные угрозы. 
Судьба понимает, что ты можешь за 
себя и за ребенка постоять. Мы ста-
ли меньше бояться, когда родилась 
дочь. Мы жили осенью на даче, лю-
дей вокруг уже немного, но возникло 
чувство какой-то высшей защищен-
ности. Если ребенок родился, та сила, 
которая его в этот мир привела, она 
же его и защитит, а родителей вместе 
с ним. Мы даже двери дачного дома 
перестали закрывать, появилось чув-
ство безопасности.

- Какие главные испытания ро-
дительства, с которыми вы стол-
кнулись?

- Внешнее испытание: разрыв меж-
ду временем, которое проводишь с 
детьми, и личным временем, необ-

ходимым для работы. Впрочем, ког-
да детей несколько и они более или 
менее близки по возрасту, задачу ув-
лекательного времяпрепровожде-
ния они решают сами, играя друг с 
другом. Но есть и более трудное ис-
пытание - когда ребенок начинает 
внутренне отдаляться от родите-
лей. Это происходит уже на первом 
году жизни, он уже не ползет к тебе, 
а уползает от тебя, его привлекают 
другие предметы, он тянется к ним, 
и ты чувствуешь себя брошенным. 
Он уже сопротивляется, когда ты пы-
таешься его обнять. А когда он на-
чинает ходить, это означает, что на 
своих быстро крепнущих ножках он 
будет уходить от тебя всю последу-
ющую жизнь. В ребенке отдельная 
душа, и чем дальше, тем больше она 
становится сама собой, а значит, дру-
гой, непостижимой. По моему опы-
ту, это самая трагическая сторона 
родительства - невозможность той 
близости, которая изначально свя-
зывает нас с детьми. И лучше не пы-
таться вернуть эту близость, тогда 

нас ждет трагедия короля Лира, ко-
торая по своей остроте не уступает 
трагедии разлученных любовников 
Ромео и Джульетты.

- Как вы понимаете искусство 
ранней педагогики, что здесь глав-
ное?

- Позволю себе несколько мета-
физических ноток. Не только я вос-
питываю ребенка, но и он многому 
учит меня: как новая душа входит в 
этот мир, воспринимает его, взаимо-
действует с новообретенной реаль-
ностью... Если ребенок учится у нас 
взрослеть в этом мире, то мы можем 
у него учиться иной жизни, тому, как 
заново осваивать бытие после смер-
ти. Это невероятно важное знание, 
и его трудно приобрести, если у те-
бя нет собственных детей. В ребен-
ке словно бы видишь заранее весь 
ход грядущего воскресения (конеч-
но, если веришь в него). Правда, пе-
дагогику (в переводе с греческого 
«детовождение») нужно тогда ис-
толковать не только как «вождение 
детей», но и как «вождение детьми» 
- не только мы их, но и они нас ве-
дут вперед, по тому таинственному 
пути, какой всем нам предстоит. На-
сколько педагогика стала бы глуб-
же, если бы ей наряду с прежней за-
дачей воспитания детей была при-
дана обратная задача: воспитывать 

родителей на опыте детства! В детях 
нам с достоверностью (не как догма, 
а как опыт) раскрыто почти все, что 
мы имеем право знать о рождении в 
новую жизнь.

- Изменилось ли как-то ваше от-
ношение к людям после рождения 
ребенка?

- Начинаешь лучше понимать 
сложность и необходимость любви. 
Сказано: «Возлюби ближнего, как 
самого себя». Это золотое правило 
- основа нравственности. А что зна-
чит любить себя? Я себя не очень-
то и люблю, порой даже ненавижу, 
стыжусь, борюсь с собой. И вот после 
рождения дочери я переиначил для 
себя это правило: возлюби ближне-
го своего, как отец любит своих де-
тей. Эта любовь к своим детям - не-
что гораздо более ясное и несомнен-
ное, чем любовь к себе. И тогда даже 
в самых неприятных, раздражающих 
личностях мне вдруг стало приот-
крываться то, за что их можно полю-
бить, поскольку я стал смотреть на 
них родительскими глазами.

Гость «УГ»

Михаил ЭПШТЕЙН:Для меня рождение ребенка 
было открытием себя
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